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PLAN ESTRATÉGICO 2023-27

N.ORTIZ   

SEVILLA 

E
l próximo miércoles, 1 de 
marzo, comienza el plazo 
para presentar la Solicitud 
Única de la PAC 2023. El pri-

mer año del nuevo periodo (2023-27), 
que llega cargado de incertidumbre 
para el campo: se estima que las pér-
didas en estos cuatro años serán de 
500 millones de euros para los agri-
cultores andaluces, y aún hay mucha 
confusión por cómo se llevarán a cabo 
algunos de los cambios exigidos en 
el Plan Estratégico de la PAC (Pepac). 

No obstante, el sector agrario de 
Andalucía no se rinde, y apura los úl-
timos intentos para minimizar el daño 
que le puede causar la nueva PAC. Por 
ello, organizaciones agrarias y Coo-
perativas Agro-alimentarias han fir-
mado una alianza con la Consejería 
de Agricultura para presentar alega-
ciones conjuntas al Pepac.  

Un acuerdo que la consejera de Agri-
cultura, Carmen Crespo, ha calificado 
de «histórico» y que desde Asaja Sevi-
lla consideran «fundamental». «La uni-
dad de todas las organizaciones y co-
operativas demuestran lo lesiva que es 
la PAC y lo necesario que es corregir 
ciertas cosas», insiste Eduardo Martín, 
secretario general de Asaja Sevilla.  

Las alegaciones al Pepac, que pue-
den hacerse una vez al año, son uno de 
los mecanismos que se contemplan 
para «engrasar» el funcionamiento de 
la nueva PAC y, por ello, el campo an-
daluz espera que el Ministerio tenga 
en cuenta sus reivindicaciones y sirva 
para modificar los aspectos más lesi-
vos para el sector. No obstante, se asu-
me que las modificaciones, que se pre-
sentarán en Bruselas tras unificar las 
de todas las comunidades autónomas, 
no se harán efectivas hasta la campa-

∑ Frente común de todas las 
organizaciones y cooperativas con la 
Consejería en las alegaciones al Pepac 

∑ Reclaman modificaciones 
relacionadas con el agricultor activo, 
los eco-regímenes y las regiones

Andalucía agota 
los cartuchos 
para minimizar 
el daño de la PAC

Las peticiones del campo andaluz son unánimes, y se espera que el Ministerio reaccio

ña que viene, excepto las que sean de 
menor calado y sí puedan instaurarse 
sobre la marcha. 

Agricultor activo 
Una de las primeras reivindicaciones 
de Andalucía es que se considere au-
tomáticamente agricultor activo a 
aquellos que estén certificados en sis-
temas de producción sostenible, como 
la producción integrada o la produc-
ción ecológica.  

Se trata, explica el coordinador de 
los servicios técnicos de Asaja Sevi-
lla, Antonio Caro. de una «repesca» 
para aquellos que sí eran solicitantes 
en la anterior PAC y que ahora dejan 
fuera las dos condiciones estableci-
das en el Pepac: estar dado de alta en 
la Seguridad Social Agraria, o que al 
menos el 25% de sus ingresos totales 
procedan de la actividad agraria.  

«Dichos requisitos pueden resultar 
confusos, y difíciles de cumplir en al-
gunos casos, como las sociedades o las 
comunidad de bienes, por lo que este 
añadido arreglaría lo que es un que-
bradero de cabeza para muchos», de-
talla Martín. 

Por otro lado, en el documento de 
alegaciones también reclaman que se 
paralice, o al menos se retrase, la pues-
ta en marcha del cuaderno digital de 
explotación agrícola (CUE), que está 
prevista para septiembre de 2023.  

«Aunque la idea es buena, ya que pre-
tende avanzar en digitalización, lo cier-
to es que no se ha hecho el diagnóstico 
adecuado de todo lo que se necesita, 
tanto por parte del agricultor como de 
los técnicos que, al final, serán los que 
llevarán la carga de elaborar y actuali-
zar el cuaderno», se lamenta Antonio 
Caro, que considera «inasumible» su 

puesta en vigor con el cuerpo técnico 
de las organizaciones agrarias que exis-
te en la actualidad. 

Por todo ello, solicitan que se pro-
ceda a un aplazamiento hasta septiem-
bre de 2024, y hasta el mismo mes de 
2025 en el caso de las pequeñas explo-
taciones. En cualquier caso, el docu-
mento realiza una petición expresa de 
que se conceda un tiempo voluntario 
y en prácticas a los productores para 
poder familiarizarse. 

De otro lado, también se han hecho 
una serie de alegaciones de cara a fle-
xibilizar algunos aspectos de la con-
dicionalidad reforzada, como las rela-
cionadas con el laboreo en pendiente 
o el enterrado de los estiércoles. Mo-
dificaciones de redacción que, espe-
ran desde Asaja, puedan ponerse en 
marcha incluso en esta campaña.  

En cuanto a las regiones, piden al 
Ministerio de Agricultura que «encua-
dre de manera objetiva» las veinte re-
giones, corrigiendo así lo que califican 
de «distinción artificial y subjetiva» y 
que propicia que muchas zonas anda-
luzas salgan muy perjudicadas respec-
to a otras con condiciones agronómi-
cas muy similares.  

Un ejemplo claro es la actual re-
gión 9.1, que engloba a las tierras de 
cultivo de secano de la Campiña y de 

El plazo para la Solicitud Única 
de ayudas PAC 2023 estará 
abierto hasta el 31 de mayo. En 
Andalucía se espera que se 
presenten alrededor de 230.000 
solicitudes, que recibirán, 
según cálculos de la Junta, 100 
millones de euros menos por los 
recortes sobrevenidos en la 
nueva PAC.  

Dadas las novedades que se 
incluyen este año, desde la 

Consejería de Agricultura 
recomiendan que hagan el 
trámite «lo antes posible». 
Además, la Junta de Andalucía 
ya ha adelantado su intención 
de llevar a cabo el pago del 
anticipo de ayudas de la PAC a 
partir del 16 de octubre, y 
volverá a pedir que dichos 
adelantos sean del 70% para 
«aliviar» la crisis del sector 
agrario. 

La Junta recomienda hacer la 
solicitud «lo antes posible» 

D
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la Vega de Sevilla y a otras zonas me-

nos productivas de Aragón o Castilla 

y León, en lugar de encuadrarla jun-

to con  la Campiña de Córdoba y de 

Cádiz, que son colindantes con la 

Campiña de Sevilla.  También se pide 

el encuadre correcto para otras zo-

nas como La Janda de Cádiz, El Con-

dado de Huelva, Antequera y La Loma 

de Jaén, que son las que más fondos 

pierden con la nueva PAC. 

«No queremos que haya ni grandes 
perdedores ni vencedores, queremos 

que el sistema de regiones se parez-

ca lo más posible al anterior de 50 re-

giones», asegura el secretario gene-

ne a tiempo                                            // VALERIO MERINO

ral de la organización agraria. 

Por otra parte, demandan que se 

equiparen las ayudas a la remolacha 

del sur con la del norte del país, así 

como una ayuda asociada específica 

para el girasol y los frutos secos de 

Huéscar, Guadix y la comarca de Los 

Vélez (Almería). 

Eco-regímenes 
Otras peticiones fundamentales que 

esperan que el Ministerio atienda son 

las relacionadas con los eco-regíme-

nes, una de las grandes novedades de 

la nueva PAC. 

En concreto, reclaman que se au-

menten los criterios para la fijación 

de las cuantías económicas teniendo 

en cuenta otras variables, como  la 

estructura del suelo o de las explota-

ciones. «No tiene sentido que haya un 

solo tipo de regadío, por ejemplo, 

cuando no tiene nada que ver la in-

versión que exige y ha necesitado una 

explotación de riego en Andalucía que 
en otras zonas de España», se lamen-

ta Antonio Caro. 

También exigen que los sistemas 

de producción sostenible sean eco-

regímenes ‘per se’ y un cambio en uno 

de los eco-regímenes, el de «Cubier-

ta vegetal e inerte en cultivos leño-

sos», uno de los que más preocupan 

ahora mismo en el campo andaluz, 

según detallan desde Asaja.   

Y es que, para cobrar por la prác-

tica medioambiental, cuyo importe, 

ya de base, es un 35% menor, de me-

dia, que el antiguo Pago Verde, hay 

que llevar a cabo una serie de accio-

nes «que no son rentables ni lógicas». 

En concreto, se exige que la cubier-

ta vegetal se mantenga todo el año, 

algo que consideran «inviable» en la 

época de más estrés hídrico. «Pedi-

mos que tan solo sea obligatorio man-

tener la cubierta vegetal de octubre 

a abril, periodo en el que ya se esta-

ría cubriendo el riesgo de erosión» 

reclaman. 

Todos los puntos que recoge el do-

cumento firmado por el sector y la 

Junta avala, reivindican desde Asaja, 

el recurso interpuesto por la organi-

zación  ante la Sala de lo Contencio-

so-Administrativo del Tribunal Su-

premo por varios aspectos de la nue-

va PAC, coincidentes con los ya 

nombrados. Y es que, recuerdan des-

de la patronal agraria, se prevén pér-

didas de 242 millones de euros en el 
periodo 2023-2027 en la provincia de 

Sevilla. 

La Campiña y la Vega de 
Sevilla son algunas de las 
zonas más perjudicadas 
por el encuadre de un 
reparto de regiones «hecho 
sin criterios objetivos»  

Preocupa mucho el eco-
regímen de cubiertas 
vegetales en cultivos 
leñosos, «insostenible» 
según los propios 
agricultores
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Ana S. Ameneiro

De las obras que están en marcha
en Sevilla, las de Nervión para la
ampliación del tranvía y las de
Las Razas para la ejecución del
nuevo colector de aguas son las
que más quebraderos de cabeza
están dando a conductores y ve-
cinos debido a los intensos des-
víos de tráfico que colapsan el
tráfico en ambas zonas. Este pe-
riódico recorrió este viernes las
zonas afectadas para ver cómo
evolucionan los trabajos.

Aún quedan varios meses por
delante para el fin de estos traba-
jos de construcción,
aunque la previsión es
que concluyan a lo lar-
go de este año. La pri-
mera obra en acabar
será la de Nervión.

Respecto a la del
colector de Las Ra-
zas, según fuentes de
Emasesa los trabajos
se prolongarán hasta
el mes de diciembre.

LAS RAZAS

En Las Razas, las ta-
ladradoras están levantando

ahora el pavimento más cercano
a la gasolinera, pero hay obras a
lo largo de esta vía hasta llegar
a Heliópolis. Con el corte de es-
ta avenida hay que ir por otras
zonas para llegar al centro co-
mercial Lagoh y a las instalacio-
nes del Puerto.

Los embotellamientos en la
Palmera han aumentado desde
que se cerró al tráfico esta vía el
verano pasado para acometer la
ampliación del colector Emisario
Puerto, lo que permitirá adecuar
a la legislación la red de sanea-
miento/depuración de aguas re-
siduales de Sevilla que vierten en
la zona sensible de Doñana y pre-
venirse contra las inundaciones.

En la actualidad, los conduc-
tores solo pueden acceder a la
parte final de esta avenida des-
de la calle Padre García Tejero,
a la que se llega desde la Palme-
ra o bien desde Reina Mercedes.
La calle Padre García Tejero es-
quina con Las Razas funciona
como una rotonda de distribu-
ción del tráfico y también es la
vía de entrada para la circula-
ción que viene del centro co-
mercial Lagoh. Una gran señal
informativa advierte a los con-

El colapso por las obras en Nervión y
Las Razas debe acabar antes de 2024

MOVILIDAD | LAS INFRAESTRUCTURAS QUE AFECTAN AL TRÁFICO DE LA CIUDAD

● La ampliación del tranvía supera el escollo del túnel y se estrenará en otoño ● Los
trabajos en el colector de Las Razas que afectan a la zona Sur se alargarán hasta diciembre

NERVIÓN

AVENIDA DE LAS RAZAS
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ductores que vienen del sur de
que el acceso máximo a Las Ra-
zas es hasta la calle Padre Gar-
cía Tejero, por donde deben en-
trar los residentes, los que se di-
rijan a la gasolinera y los que
quieran ir a las instalaciones del
Puerto.

Los cortes afectan igualmente
al barrio de Heliópolis, en cuya
calle Perú, en la trasera del cole-
gio Corpus Christi, la construc-
tora Sando está ejecutando otro
tramo del colector.

En este barrio, a los ruidos y
atascos por la ejecución del co-
lector, se suma el hecho de que
buena parte de sus calles están
afectadas por otros cortes debi-
dos a otros suministros.

En la zona Sur de la ciudad se
ejecutan también en la avenida
Palmas Altas las obras de los ac-
cesos para la futura promoción
inmobiliaria de Isla Natura (de
la promotora inmobiliaria Me-
trovacesa). El viaducto del futu-
ro barrio Isla Natura que salva
las instalaciones del Puerto se
está construyendo en la mitad
de la avenida de Palmas Altas,
frente a las naves portuarias de
Molisur y Carbón Puerto. Sacyr
ejecuta estas obras que han cor-
tado la mitad del acceso a la
avenida Palmas Altas, lo que
afecta a una de las entradas del
centro comercial Lagoh.

NERVIÓN

En Nervión, la obra del tranvía
avanza a buen ritmo desde que se
desbloqueó la construcción del
túnel proyectado entre Ramón y
Cajal y San Francisco Javier, re-
trasada por problemas para reu-
bicar los servicios y canalizacio-
nes afectadas, como adelantó es-
te periódico el 14 de diciembre

de 2022. Estos días las excavado-
ras se afanan en retirar la tierra
del interior del subterráneo, en la
entrada por Ramón y Cajal, para
llegar al otro extremo del túnel
en San Francisco Javier, donde
también se han construido las
paredes del túnel de salida.

El retraso de dos meses por los
inconvenientes con los servicios
afectados impide estrenar la am-
pliación del tranvía en mayo de
este año, como estaba previsto.
En su lugar, esta obra que man-
tiene cortes de tráfico en Nervión
en las avenidas Ramón y Cajal,
San Francisco Javier y Luis de
Morales debería llegar a su fin es-
te verano, concretamente en el
mes de julio, aunque el estreno
del tranvía en este barrio se de-
morará otros dos meses más pa-
ra las pruebas por parte del
Ayuntamiento.

De los tres tramos afectados
por obras, el más avanzado es el
de San Francisco Javier, donde
la vía está colocada y los traba-
jos de reurbanización de las
aceras permite vislumbrar una
parte importante de la nueva fi-
sonomía de esta zona. La calle
Luis de Morales tendrá una
transformación parecida a par-
tir de ahora, ya que se cortó por
completo recientemente, el pa-
sado día 20 de febrero.

La planificación de los desvíos
de tráfico tras el corte de Luis de
Morales generó estos días tantas
quejas y atascos que el Ayunta-
miento tuvo que rectificar. Per-
mitió el giro a la izquierda desde
Kansas City hacia Luis Montoto,
para aliviar el colapso en Ner-
vión. También reabrió al tráfico
el cruce de Camilo José Cela y
Santa Joaquina de Vedruna para
facilitar la movilidad en el entor-

El puente del Centenario
se cortó 10días yPalmas
Altas seha reducido

Los trabajos para reforzar y cambiar los tirantes
del puente del Centenario que acomete el Minis-
terio de Transporte obligaron a cortar este paso
al tráfico 10 noches no consecutivas en febrero.
Se cortó totalmente la calzada en ambos senti-
dos entre los kilómetros 10 y 12, desde las
21:30 hasta las 6:00 los días 12 al 17 y 19 al 24
de febrero. En la actualidad, el refuerzo de las
pilas de retenida (pilas 13 y 16), las que se si-
túan junto a los pilonos centrales (pilas 14 y 15)
con forma de u invertida, están muy avanzados,
a un 95% de ejecución, según el Ministerio. En la
calzada por la que circula el tráfico se han colo-
cado dos estructuras que salvan el tráfico en ca-
da uno de los pilonos centrales. La mitad de la
avenida de Palmas Altas (en la foto) está corta-
da también para hacer el acceso a Isla Natura.

SE-30

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS MUÑOZ
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La Diputación de Sevilla, a tra-
vés de Prodetur, convoca una
nueva edición del Premio Vinos
y Licores de la Provincia de Sevi-
lla, una iniciativa con la que se
busca propiciar un mayor cono-
cimiento de estos productos e
impulsar su comercialización,
así como promocionar la cultura
del vino en el territorio como ex-
periencia turística, en la que se
integren el conjunto de recursos
de las zonas vitivinícolas y de los
destilados sevillanos.

Con este Premio, que cumple
su octava edición, se pretende
estimular a los elaboradores de
destilados y criadores de vinos a
mejorar la imagen y posición en
el mercado de los vinos y licores
que se elaboran en el territorio,
así como consolidar entre los
consumidores la imagen de mar-
ca Vinos y Licores de la Provincia
de Sevilla, fomentando la valora-
ción de sus características.

En el concurso, cuyo plazo de
inscripción y entrega de mues-

tras es hasta el próximo 14 de
marzo, podrán participar todos
los vinos y licores que se produz-
can y elaboren en la provincia de
Sevilla, con el único requisito de
que las bodegas o destilerías
productoras estén adheridas a la
marca Sabores de la Provincia de
Sevilla, impulsada por Prodetur
para la promoción de los pro-

ductos agroalimentarios del te-
rritorio.

La cata distingue entre las cin-
co categorías siguientes: Vinos
Blancos Tranquilos y Espumo-
sos; Vinos Tintos Tranquilos; Vi-
nos de Licor, Aromatizados y Vi-
nos Dulces; Vinos Singulares de

la Provincia de Sevilla; y Licores
Tradicionales. Cada una de estas
categorías, además, se dividen
en subcategorías y grupos según
añadas, métodos de elaboración
y riqueza en azúcares.

Las bases completas del con-
curso, que cuentan con el apoyo
de la Asociación de Productores
de Vinos y Licores de la Provin-
cia de Sevilla, se hallan disponi-
bles para su consulta en el portal
de Prodetur (www.prodetur.es).

VISITA A LAS ACTUACIONES

El panel del jurado de estos pre-
mios estará integrado, como es
tradicional, por un prestigioso
grupo de expertos del mundo
del vino y la gastronomía, entre
enólogos, sumilleres, críticos
gastronómicos y periodistas es-
pecializados, que, en una cata
ciega, seleccionaron los mejores
vinos y licores dentro de las ca-
tegorías mencionadas.

El jurado, además, y en base a
los resultados obtenidos y a pro-

puesta de Prodetur, podrá otor-
gar de manera adicional a las
categorías objeto del galardón,
distinciones de categoría de oro
y plata a determinados vinos y
licores (Diputación de Sevilla
Oro y Diputación de Sevilla Pla-
ta).

El premio a los ganadores,
que se entregará, junto al resto

de los galardones, en un acto
público, consiste en la realiza-
ción de una campaña especial
de promoción, con objeto de dar
a conocer estos vinos y licores a
los ciudadanos y a los sectores
especializados, dando relevan-
cia a su fomento en jornadas

gastronómicas, además de in-
cluirlos en las acciones promo-
cionales que lleva a cabo Turis-
mo de la Provincia de Sevilla.

Las bodegas y destilerías ga-
lardonadas podrán hacer men-
ción del premio obtenido, exclu-
sivamente, en las etiquetas de
las botellas del vino y licor gana-
dor en su añada correspondien-
te.

Asimismo, podrán hacer men-
ción del galardón obtenido en
elementos promocionales de la
bodega, indicando el nombre
del premio, el vino o licor gana-
dor y la añada correspondiente.

Por otra parte, la Diputación
promoverá los vinos y licores
ganadores de este concurso uti-
lizándolos en sus actos promo-
cionales, catas o degustaciones,
para lo que adquirirá suficiente
cantidad de los mismos o de
otros de la misma bodega, en ca-
so de que se contara con sufi-
ciente suministro del vino o des-
tilado ganador.

El presidente de la Diputación de Sevilla en la foto de familia con los premiados en la edición 2022.

LaDiputación convoca la 8ª edición delpremio
‘Vinos y Licores de laProvinciadeSevilla’
Concurso.El plazo de inscripción y entrega demuestras termina el próximo 14 demarzo. Pueden

participar todos los vinos y licores elaborados en Sevilla y adscritos a lamarca de Prodetur

El concurso cuenta con
el apoyo de laAsociación
deProductores de Vinos
y Licores de la Provincia

Las bodegas premiadas
podrán reseñar el
galardón en la etiqueta
del vino o licor ganador

3Actualidad provincia Contenido patrocinado
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EDITORIAL

Diez Leopard españoles para Ucrania

C
OINCIDIENDO con su visita a Kiev en
el primer aniversario de la invasión
criminal de Rusia en Ucrania, el presi-
dente del Gobierno de España, Pedro

Sánchez, confirmó que nuestro país está en
disposición de situarse entre los países de la UE
y de la OTAN que más tanques van a enviar a la
cruenta guerra que se libra en Europa Orien-
tal. El Ministerio de Defensa está ultimando la
puesta a punto, en la fábrica que Santa Bárbara
Sistemas tiene en el municipio sevillano de Al-
calá de Guadaíra, de seis carros de combate
Leopard 2 A4 para su envío a Ucrania en las
próximas semanas (se espera que antes de que
acabe marzo). Son tanques que forman parte
de un lote de 53 unidades de ese modelo que
Defensa tiene almacenados y en desuso desde

hace un decenio en Zaragoza. Sánchez prácti-
camente garantizó en su visita a Kiev que a esos
seis Leopard se unirán a otros cuatro idénticos
y provenientes del mismo arsenal, con lo que el
envío sería de diez unidades. Con ello se acerca
a los 14 tanques que, respectivamente, dona-
rán Alemania y Polonia a las fuerzas armadas
ucranias. Para frenar el imperialismo de Putin
en una guerra enquistada como ésta, que dista
mucho de la operación relámpago que se pre-

sumía hace un año, es vital que el país atacado
cuente con todos los medios posibles para ejer-
cer la legítima defensa ante la agresión. Es ahí,
en el apoyo a esa defensa, donde hay que en-
marcar el acertado envío de los tanques –que
se une a otros 20 blindados, misiles y cañones
antiaéreos, munición y armas ligeras–, porque
con ello no sólo se defiende la democracia y la
libertad en Ucrania, sino en toda Europa, dado
que Putin no se parará ahí si vence pronto esta
guerra. España no puede estar ajena y este
acierto del Gobierno merece el respaldo políti-
co a la decisión. Incluso aunque el socio mino-
ritario del Ejecutivo, Unidas Podemos, man-
tenga una actitud impropia de un partido go-
bernante y sea el primero que cuestiona el en-
vío de la ayuda militar española.

El Gobierno acierta al enviar tanques que
tiene almacenados y en desuso, porque
lo que Rusia está atacando es la libertad
y la democracia en toda Europa
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L. M. R.  

SEVILLA 

«L
a Unión Europea está 
preocupada por la segu-
ridad del suministro de 
materias primas esen-

ciales; el covid y la Guerra de Ucrania 
han sido un baño de realidad sobre 
nuestra gran dependencia de China o 
Rusia». Así lo expresa Juan Ignacio Ló-
pez Escobar, decano del Colegio de In-
genieros de Minas del Sur. Desde hace 
más de una década, Andalucía ya es la 
región de España con mayor actividad 
minera gracias a las explotaciones de 
cobre de la denominada Faja Pirítica 
(que discurre entre las sierras de Se-
villa y Huelva). Empresas como Ata-
laya (Riotinto), Matsa (Aguas Teñidas), 
Cobre Las Cruces o Minera Los Frai-
les (Aznalcóllar) constatan esta vita-
lidad. También hay iniciativas para ex-
traer estaño en el norte de Córdoba y 
para recuperar la minería del plomo 
en Linares. 

La importancia del sector puede 
crecer en el futuro de la mano de otros 
elementos menos conocidos, pero cuya 
función es esencial para la industria 
moderna. Un estudio del 
Instituto Geológico y 
Minero (IGME) –que 
depende del CSIC– si-
túa a Andalucía como 
un territorio estratégi-
co para la obtención de 
minerales críticos, que 
es como se denomina 
a aquellos recursos que 
son imprescindibles 
para fabricar móviles, 
ordenadores, células 
para la energía solar, 
coches eléctricos, ba-
terías e infinidad de 
productos tecnológicos 
o industriales.  

Potencial 

«En Andalucía hay in-
dicios de que existe po-
tencial para extraer al 
menos 17 de las 30 ma-
terias primas que la UE 
define como ‘críticas’», 
según afirman Concep-
ción Fernández Leyva 

y Esther Boixereu, geólogas del IGME 
que han trabajado en el mapa anda-
luz de potencialidad minera. 

Uno de los ejem-
plos más claros es el 
del estroncio, utiliza-
do para la fabrica-

ción de productos tan diversos como 
medicamentos, vidrios, cerámicas o 
luces fluorescentes. «En Granada está 
el segundo mayor yacimiento del mun-
do y el único productor de la UE, y se 
podrían realizar estudios geológicos 
más exhaustivos para hallar nuevos 
recursos», incide Fernández Leyva. La 
lista es más amplia: en La Alpujarra, 
por ejemplo, hay evidencias de la exis-
tencia de vanadio (un mineral esen-
cial para la actividad siderúrgica y los 
utensilios de acero). 

¿Cómo se ha elaborado esta carto-
grafía del subsuelo andaluz? Los cien-
tíficos del IGME toman muestras del 

terreno y las analizan para determi-
nar si hay presencia de un mine-

ral determinado. Una vez 

identificado, se introduce la informa-
ción en la base de datos y la cartogra-
fía que atesora este instituto, que cru-
za estas evidencias con todo el cono-
cimiento acumulado. 

«Es el primer paso para que, 
en el futuro, pueda existir 
una explotación renta-
ble de estos recur-
sos por parte de 

∑ El Instituto Geológico y Minero 
compone un mapa con el potencial del 
subsuelo de la región  

∑ Se trata de materias primas esenciales 
para fabricar vehículos eléctricos o 
para el desarrollo de las renovables

Andalucía atesora 17 de los 30 
minerales críticos que quiere la UE
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alguna empresa», remarcan las exper-

tas del IGME. Y esto se debe a que, a 

partir de esta primera información, 

las compañías mineras pueden iniciar 

una campaña de investigación geoló-

gica que determine de manera más 

precisa la cantidad y la situación de 

los recursos. «La administración pú-

blica concede a una empresa la explo-

ración y, si se dan las condiciones, se 

inicia el proceso para establecer una 

mina», lo cual exige inversiones eco-

nómicas muy voluminosas. El mapa 

es un hilo del que hay que tirar. 

Entre los demás elementos de los 

que existe un alto número de indicios 

en Andalucía está la fluorita, especial-

mente en la sierra de Granada, con 

usos en la industria cementera, entre 

otros. En el Valle de los Pedroches en 

Córdoba hay wolframio y bismuto y 

tanto en la zona de Aracena en Huel-

va como en la sierra de Ronda se en-

cuentra grafito, de gran utilidad en el 

sector aeronáutico.  

Estos elementos se unen a otros, 

como el titanio, el antimonio o la ba-

rita, que sitúan al Sur de Es-

paña en una posición privi-

legiada. «La Comisión Eu-

ropea quiere fomentar el 

acceso a estos recursos, pues 

se considera que existe un 

riesgo de que se pueda com-

plicar el suministro de los 

mismos en el futuro». En un 

momento en el que la UE ca-

mina hacia un sistema 

energético libre de 

emisiones, «existe 

la amenaza de que 

se sustituya la ac-
tual dependen-

cia de los com-

bustibles fósiles 

por el de estas 

materias primas 

sobre las que la 

competencia mundial es cada vez ma-

yor», subraya el documento del IGME. 

Ante esta situación, pese al decli-

ve que sufrió la minería en el Viejo 

Continente, ahora se vuelve a recon-

siderar el potencial de esta actividad. 

«En el caso de Andalucía, la Junta es 

una Administración que tanto ahora 

como antes ha dado un ejemplo muy 

claro de fomento y apoyo a este sec-

tor».     

El mapa de los minerales críticos 

se ha elaborado gracias a un convenio 

con el Gobierno andaluz. El conseje-

ro de Política Industrial y Energía, Jor-

ge Paradela, sostiene que este conoci-
miento geológico refuerza el papel que 

juega la minería andaluza en el pro-

ceso de transición energética, ya que 

«la batería de un vehículo eléctrico o 

el propio mallado de la red de trans-

porte eléctrico requieren una canti-

dad muy importante de minerales en 

los que estamos muy bien posiciona-

dos». Esta comunidad autónoma re-

presenta el 40% del valor de produc-

ción minera nacional, una cifra que 

se eleva al 90% en el caso de la mi-

nería metálica. 

«Nos encontramos ante una 

oportunidad única para que la 

minería andaluza desarrolle todo 

su potencial y se sitúe a la van-

guardia de la agenda climá-

tica de la Unión Europea», 

asegura. El reto que se 

ha marcado el Go-

bierno andaluz 

para la legislatu-

ra es «incremen-

tar al menos un 

20% la produc-

ción actual de 

nuestra minería 

metálica, a través 

de una política 

propia de impul-

so y apoyo al sec-

tor». 

Una de las vici-

situdes con las que 

se ha topado la acti-
vidad minera en las 

pasadas décadas ha 

sido la oposición de gru-

pos ecologistas, dado el 

impacto que genera en el te-

rritorio. Fernández Leyva y 

Boixereu señalan que los avances tec-

nológicos permiten que la actividad 

sea respetuosa con el entorno, como 

demuestran las minas que hay opera-

tivas actualmente en Andalucía. 

El decano del Colegio de Ingenie-

ros de Minas del Sur cree que la opo-

sición a los proyectos mineros se debe 

al desconocimiento de la sociedad so-

bre el carácter esencial de esta acti-

vidad. «La minería es consustancial 

a la civilización, sin minería no ten-

dríamos absolutamente nada», re-

cuerda. 

La comunidad cuenta  
con el segundo mayor 
yacimiento de estroncio y 
con potenciales recursos  
de vanadio o fluorita

FUENTE: IGME

k#c
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S.L. 

SEVILLA 

Endesa, a través de su filial de Redes 

e-distribución, ha identificado en la 

provincia de Sevilla 95,7 millones de 
kilovatios hora defraudados, es decir, 

el consumo de más de 27.000 hogares, 

equivalente a una población como Al-

calá de Guadaira. 

En la provincia de Sevilla, en 2022, 

se abrieron 15.302 expedientes por 

fraude masivo, una práctica que supo-

ne un «grave riesgo para la seguridad» 

de las personas, ya que las instalacio-

nes manipuladas para realizar un en-

ganche ilegal quedan «desprotegidas», 

siendo «un posible foco de incendios 

por sobrecarga o electrocuciones». En 

el último año, el fraude eléctrico vin-

culado a plantaciones de marihuana 

ha aumentado un 30% en Sevilla. 

Endesa ha manifestado este sába-

do en una nota de prensa que lleva a 

cabo «periódicamente» inspecciones 

de las instalaciones para «detectar» 

este tipo de prácticas ilícitas y cuenta 

con el apoyo de las fuerzas de seguri-

dad cuando se trata de fraude masivo 

o fraude por plantaciones de marihua-

na. Precisamente, en el último año, el 

fraude eléctrico vinculado a planta-

ciones de marihuana ha aumentado 

un 30 por ciento en Sevilla. Estas plan-

taciones se han localizado «principal-

mente, en el interior de viviendas o 

edificios», lo que pone de manifiesto 

un problema creciente, que afecta a la 

seguridad de vecinos, calidad del su-

ministro eléctrico y convivencia. 

La capital sevillana representa el 20 

por ciento de los expedientes de frau-

de por marihuana detectados en 2022 

en la provincia, «concentrándose en 

zonas como Polígono Sur, Torreblan-

ca, Palmete, Padre Pío, La Plata y Su 

Eminencia». En estas zonas, Endesa 

ha desarrollado un plan especial de in-

versión con el fin de «paliar los pro-

blemas que generan estos enganches 

ilegales». 

Durante el pasado año, solo en es-

tas zonas, la compañía cifra en más de 

nueve millones de euros las inversio-
nes para «refuerzo de sus infraestruc-

turas» con el fin de paliar la satura-

ción de las redes de distribución que 

genera esta situación. Este plan ha su-

puesto el refuerzo de las redes de baja 

y media tensión y la instalación en los 

últimos seis meses de nueve nuevos 

centros de transformación en zonas 

residenciales de estas zonas con el fin 

de triplicar la potencia energética a 

pesar de que los niveles de contrata-

ción son del 30% en estas zonas. 

La Plata 

El último de estos nueve centros de 

transformación se está instalando en 

la barriada de La Plata, donde Ende-

sa está «preparando las infraestruc-

turas necesarias» para su conexión, 

como son las canalizaciones y la colo-

cación de nuevo cableado de baja y me-

dia tensión dotado de la última tecno-

logía.  

Se están preparando 510 metros ca-

nalizaciones para colocar más de 3.000 

metros de cableado de media tensión 

y otros 8.000 metros de cableado de 

baja tensión que conecte los hogares 

con la nueva infraestructura. Junto a 

estas actuaciones de mejora y sobre-

dimensionamiento de la red, Endesa 

está «intensificando sus acciones con-

tra el fraude en coordinación con las 

Fuerzas y Cuerpos de Seguridad del 

Estado». 

El fraude eléctrico 
vinculado a marihuana 
crece un 30 por ciento

∑ En 2022 abrieron más 
de 15.000 expedientes, 
el equivalente al 
consumo de Alcalá
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R. S.

El año pasado Endesa abrió
15.302 expedientes por fraude
masivo en la provincia de Sevilla.
Más del 20% de ellos se detecta-
ron en la capital y están relaciona-
dos con plantaciones de marihua-
na. Se concentran en zonas como
Polígono Sur, Torreblanca, Pal-
mete, Padre Pío, La Plata o Su
Eminencia, según informó ayer la
compañía eléctrica, que apuntó
un aumento del 30% en los casos
de fraude eléctrico por plantacio-
nes de marihuana.

En total, según los datos facilita-
dos a través de su filial de Redes
e-distribución, en la provincia se
llegaron a identificar en 2022 has-
ta 95,7 millones de kilovatios ho-
ra defraudados, es decir, el consu-
mo de más de 27.000 hogares.

El fraude eléctrico es una prác-
tica habitual que supone un grave
riesgo para la seguridad de las per-
sonas que viven en estos entornos,
ya que las instalaciones manipula-
das para realizar un enganche ile-
gal quedan desprotegidas siendo

un posible foco de incendios por
sobrecarga o electrocuciones.

Endesa lleva a cabo periódica-
mente inspecciones de las instala-
ciones eléctricas para detectar es-
te tipo de prácticas ilícitas y cuen-
ta con el apoyo de las fuerzas de
seguridad cuando se trata de frau-
de masivo o fraude por plantacio-
nes de marihuana. Así, apuntan
que, precisamente en el último
año, el fraude eléctrico vinculado
a plantaciones de marihuana ha
aumentado un 30% en Sevilla.
“Estas plantaciones se han locali-
zado principalmente en el interior
de viviendas o edificios, lo que po-
ne de manifiesto un problema cre-
ciente, que afecta a la seguridad

de los vecinos, la calidad del sumi-
nistro eléctrico y la convivencia
ciudadana”, señala la compañía.

Durante el pasado año sólo en
las zonas de la capital donde se ha
detectado un mayor fraude –Polí-
gono Sur, Torreblanca, Palmete,
Padre Pío, La Plata o Su Eminen-
cia–, la compañía invirtió más de
9 millones en acciones de refuer-

zo de sus infraestructruas con el
fin de paliar la saturación de las
redes de distribución que genera
esta situación. Este plan ha su-
puesto el refuerzo de las redes de
baja y media tensión y la instala-
ción en los últimos 6 meses de
nueve nuevos centros de transfor-
mación en zonas residenciales de
estas áreas con el fin de triplicar
la potencia energética a pesar de
que los niveles de contratación
son del 30% en estas zonas.

El último de estos nueve centros
de transformación se está insta-
lando en la barriada de La Plata,
donde Endesa está preparndo las
infraestructuras necesarias para
su conexión, como son las canali-

zaciones y la colocación de nuevo
cableado de baja y media tensión
dotado de la última tecnología. En
total se están preparando 510 me-
tros de canalizaciones para colo-
car más de 3.000 metros de ca-
bleado de media tensión y otros
8.000 metros de cableado de baja
tensión que conecte los hogares
con la nueva infraestructura.

Junto a estas actuaciones de me-
jora y sobredimensionamiento de
la red, Endesa indica que se están
intensificando sus acciones para la
detección del fraude eléctrico en
coordinación con las Fuerzas y
Cuerpos de Seguridad del Estado.
“En lo que llevamos de año, se han
llevado a cabo en la capital seis ac-
tuaciones contra el fraude, detec-
tándose 251 enganches ilegales,
un 65% del total de suministros
inspeccionados”, destacan desde
Endesa. La última de estas opera-
ciones se llevó a cabo el viernes en
el Polígono Sur, donde se inspec-
cionaron 66 suministros, 65 de los
cuales tenían enganche ilegal.

Por otro lado, Endesa está apli-
cando también el uso de inteligen-
cia artificial para la detección del
fraude eléctrico, aplicando técni-
cas de machine learning (aprendi-
zaje automático) y deep learning
(aprendizaje profundo) para de-
tectar pérdidas de energía no téc-
nicas. Precisamente se ha creado
una unidad específica de Machine
Learning compuesta por matemá-
ticos, informáticos e ingenieros
que aplican la inteligencia artifi-
cial a la lucha contra el fraude
eléctrico en Endesa. Son expertos
en data science y big data. Estos
nuevos perfiles profesionales se
han incorporado en los últimos
años a la plantilla de Endesa y tra-
bajan junto con los inspectores de
campo para desarrollar y mejorar
los modelos predictivos.

Una cuarta parte del fraude eléctrico
se debe a plantaciones de marihuana

M. G..

Operarios de Endesa durante una de las inspecciones periódicas en un bloque de pisos en el Polígono Sur.

● El año pasado

Endesa abrió 15.302

expedientes por

estafamasiva en la

provincia de Sevilla

La compañía identificó

más de 95millones

de kilovatios hora

defraudados
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Palmas y Pitos

De gran belle-

za evocadora

es el cartel

que este artista sevi-

llano ha pintado para

anunciar la gran fiesta

religiosa de la ciudad.

La Virgen de la Estre-

lla es la protagonista,

envuelta en una at-

mósfera impresionista.

A

Autor del cartel
de la Semana
Santa de Sevilla

Rafael Sánchez Durán

La compañía

eléctrica tiene

en marcha

una estrategia de ins-

pecciones periódicas

para detectar el fraude

eléctrico en pro de la

seguridad de los veci-

nos, la calidad del su-

ministro eléctrico y la

convivencia ciudadana.

A

Director general
de Endesa
Andalucía

Ángeles Muñoz

El Senado da el

paso por pri-

mera vez de in-

dagar si la regidora, cuyo

marido e hijastro están

procesados en una tra-

ma de narcotráfico, vul-

neró el código de con-

ducta al no declarar to-

dos sus bienes al inicio

de la legislatura.

G

Alcaldesa de
Marbella

Pilar Llop

Más de 10.000

juicios suspen-

didos ymonta-

ñas de expedientes acu-

mulados en la Audien-

cia de Sevilla claman la

necesidad de un acuer-

do entre el Ministerio y

los Letrados de la Ad-

ministración de Justicia

tras unmes de huelga.

G

Ministra de
Justicia

Daniel Franca
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● El autor defiende la contribución de los empresarios a la construcción de unmarco normativo

estable y con seguridad jurídica y en el que empieza a verse la simplificación administrativa

C
ELEBRAMOS un nuevo
28-F con orgullo anda-
luz, constatando una
evolución en la percep-

ción sobre Andalucía en el resto
de España y, –también muy deci-
sivo–, entre nosotros mismos.
Nos consolidamos como foco de
atracción; el inversor extranjero
nos redescubre como tierra de
oportunidades y la nuestra des-
colla como Comunidad de prefe-
rencia para el desarrollo de pro-
yectos e, incluso, para el estable-
cimiento de nuevas sedes.

Desde la Confederación de
Empresarios de Andalucía
(CEA), y como canalizadores que
somos de las demandas del tejido
empresarial andaluz, podemos
congratularnos de que ese nuevo
atractivo de nuestra región es
fruto de un intenso trabajo; de un
permanente diálogo con la Admi-
nistración y de una escucha acti-
va constante a los diferentes sec-
tores de actividad. Un impulso
del que nace la simplificación ad-
ministrativa que, aun pudiendo
ser mayor, hoy comenzamos a
constatar en Andalucía.

En la construcción de ese mar-
co estable en lo normativo, con
seguridad jurídica, ha sido deci-
siva la contribución de los em-
presarios andaluces. No en vano,
CEA presentaba en el prólogo de
las elecciones autonómicas su
documento de Propuestas Em-
presariales ante el 19-J, con la vo-
cación de sumar desde la socie-
dad civil a los programas y hojas
de ruta de los partidos.

Así es como, sin caer en la auto-

complacencia, hemos empezado
a recoger frutos en los primeros
compases de la XII legislatura.
Sirvan de ello dos ejemplos: de
un lado, la estrategia de “cogo-
bernanza” en el sector Turismo,
presentada junto a la Consejería
de Turismo, Deporte y Cultura,
para un refuerzo de la colabora-
ción público-privada en un sector
esencial para nuestra economía y
posicionamiento internacional.

De otro lado, la celebración de las
Mesas Andaluzas por la FP Dual
en todas y cada una de las provin-
cias para identificar, –empresas y
Consejería de Desarrollo Educa-
tivo y FP, de la mano–, cuáles son
las necesidades actuales del mer-
cado laboral y en qué medida exi-
gen una reestructuración de la
oferta formativa por el bien de
nuestros jóvenes.

Por otra parte, alcanzamos un

28-F inédito, por cuanto es el pri-
mero que se celebra con un Día
de la Empresa en su haber. La
nueva efeméride del 28 de octu-
bre quedó sellada en el calenda-
rio regional el pasado otoño. Si
bien las Medallas de Andalucía
siempre han estado atentas al di-
namismo empresarial con justos
reconocimientos, la aprobación
de esta efeméride, con el consen-
so redondo de todas las forma-

ciones en el Parlamento y la de-
claración del Consejo de Gobier-
no de la Junta, da cuenta de algo
esencial: el reconocimiento so-
cial de la actividad empresarial
como algo consustancial al pro-
greso de Andalucía.

EMPRESARIOS ENCADA
BARRIO, EN CADAPOLÍGONO

Por ello, ha resultado especial-
mente doloroso el ataque a la
empresa vivido en las últimas se-
manas, en este año electoral. Los
empresarios andaluces lo hemos
presenciado con consternación
en tanto que el 95% del tejido
empresarial lo componen pymes
y autónomos. En tanto que –di-
cho en otros términos– hay un
empresario trabajador en buena
parte de los hogares andaluces,
en cada barrio, en cada polígono
industrial de cada municipio de
Andalucía. Sobre la espalda de
esos hombres y mujeres andalu-
ces, recaen hoy la subida de los
costes fiscales, de las cotizacio-
nes sociales, de los costes de fi-
nanciación, energéticos y de pro-
ducción, entre otros.

Superada la pandemia, que evi-
denció el compromiso de las em-
presas y redimensionó su rol so-
cial, este 2023 blandimos nuestro
orgullo andaluz. Y es, al mismo
tiempo, nuestro orgullo de ser em-
presas; un pilar de la sociedad. En
el tiempo nuevo que se abre, con la
cita en las urnas en el horizonte,
reeditaremos la unidad de acción
que nos define. Y volveremos a
proponer, a argumentar y a contri-
buir al debate y a los programas de
los partidos. Lo haremos con la de-
terminación de que legislar a favor
de la empresa, protegiendo la ac-
tividad emprendedora y alentan-
do medidas fiscales e incentivos,
es hacerlo a medio y largo plazo a
favor del empleo y del bienestar de
todas las familias andaluzas. A to-
das ellas, feliz Día de Andalucía.

JAVIER
GONZÁLEZ
DE LARA

5

Presidente de la
Confederación
de Empresarios
de Andalucía

Orgullo andaluz, orgullo de empresa
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Premio al
proyecto
Cartuja Qnat,
“un modelo
urbano”

R. S.

El Ayuntamiento de Sevilla ha
recibido el galardón a la Inicia-
tiva Local por el proyecto Car-
tuja Qnat en el marco de los
Premios a la Gobernanza Local
2023 de la Federación Andalu-
za de Municipios y Provincias
(FAMP) entregados en el Real
Alcázar. Esta distinción es pa-
ra un proyecto de “transforma-
ción urbana” a partir de la in-
novación y con criterios me-
dioambientales, Cartuja Qnat,
que, liderado por el Ayunta-
miento, cuenta también como
socios con el Parque Científico
y Tecnológico Cartuja, la Fun-
dación Innovarcilla, la Univer-
sidad de Sevilla, CSIC Ciencias
de la Construcción Eduardo
Torroja y Emasesa.

Ha contado con cerca de
cinco millones de euros de
presupuesto, subvencionado
al 80% por el Fondo de Desa-
rrollo Regional (Feder) de la
Comisión Europea y ha su-
puesto la transformación de la
Avenida Thomas Alva Edison
en un “gran laboratorio con
un modelo innovador de cli-
matización y la recuperación
del espacio para el uso ciuda-
dano con un anfiteatro y un
zoco”, recordó el Consistorio.

La primera teniente de alcal-
de y delegada de Presidencia y
Hacienda, Sonia Gaya, y la de-
legada de Empleo, Amelia Her-
nández, fueron las encargadas
de recoger este reconocimien-
to en nombre del Ayuntamien-
to en un acto encabezado por el
presidente de la FAMP y de la
Diputación de Sevilla, Fernan-
do Rodríguez Villalobos.
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M. BENÍTEZ 

SEVILLA 

La próxima Madrugada no habrá ba-
res abiertos, como ocurrióp en 2019 y 
2022. El Ayuntamiento de Sevilla, a 
través del Área de Gobernación, Fies-
tas Mayores y Área Metropolitana, in-
formó ayer a la Asociación de Hoste-
leros de Sevilla y Provincia que man-
tendrá las mismas medidas que 
prohibían la apertura de bares «para 
preservar la Semana Santa y evitar el 
consumo de alcohol en la vía pública 
y la realización de botellonas». 

El delegado de Gobernación y Fies-
tas Mayores, Juan Carlos Cabrera, tras-
ladó al presidente de los hosteleros, 
Alfonso Maceda, que, no obstante, se 
analizarán las propuestas de éstos para 
que durante la próxima Madrugada y 
dentro del mismo marco de limitacio-
nes, pueda haber más restaurantes del 
entorno de la Carrera Oficial abiertos 
a partir de la 1:00 horas.  

Podrán hacerlo siempre respetan-
do el horario fijado en cada licencia, y 
sólo para expedir cafés, infusiones y 
bebidas no alcohólicas, siempre que 
sean para su consumo en el interior 
del local y se haya dispuesto seguri-
dad privada en la puerta que contro-
le los aforos y evite la salida de vasos 
o tazas de cristal o cerámica al exte-
rior, tal y como se establecía en la Se-
mana Santa de 2022. 

Resolución 
Aquella norma, fechada en el 10 de 
marzo del pasado año, permitía como 
excepcionalidad para la Madrugada 
en las calles Álvarez Quintero, Argote 
de Molina y Placentines (Sector 1), y 
Bilbao y Plaza Nueva (Sector 6) la aper-
tura de las actividades hasta su hora-
rio máximo permitido. 

Eso supondrá que todos esos loca-
les situados en esa zona podrán abrir 
siempre que, a partir de la 1:00 horas, 
cumplieran las siguientes las condi-
ciones de que todo el público se encon-
trara sentado en el interior del local, 
en las mesas y sillas autorizadas, sin 
superarse el aforo permitido, que no 
se sirvieran bebidas alcohólicas y que 
se dispusiera un servicio de vigilancia. 

«No podemos perder de vista que 
nuestro objetivo principal es salva-
guardar la Madrugada y el conjunto 
de la Semana Santa y que transcurra 
con seguridad y el máximo respeto a 
las hermandades y cofrades. Dentro 
de este marco, y con la prohibición ta-
jante de bebidas alcohólicas, cabe cier-
to margen de flexibilidad en beneficio 

de clientes y hosteleros», dijo el dele-
gado Juan Carlos Cabrera, quien des-
tacó la «colaboración y comprensión» 
de la Asociación de Hosteleros de Se-
villa y Provincia.  

Para el resto de la Semana Santa,  
se mantendrá la misma norma de 2022. 

Por su parte, el presidente de los hos-
teleros sevillanos, Alfonso Maceda ase-
guró tras la reunión mantenida con el 

Ayuntamiento que «valoramos positi-
vamente el compromiso del delegado 
concerniente a la flexibilización de la 
apertura de establecimientos hostele-
ros del entorno de la carrera oficial, 
para la venta de determinados servi-
cios básicos, acatando las directrices 
marcadas desde Ayuntamiento».  

«La hostelería sevillana hará gala, 
como siempre ha hecho, de su senti-
do de responsabilidad, esperando el 
mismo comportamiento por parte de 
los comercios dedicados a la venta de 
comidas y bebidas a los cuales, esta-
mos seguros, serán vigilados con el 
mismo celo que nuestros estableci-
mientos», manifestó Maceda como ad-
vertencia al Ayuntamiento.

El Ayuntamiento vuelve a imponer 
la ley seca en la Madrugada

∑ Como en 2022, solo 
podrá abrir algún 
restaurante para servir 
café en el interior

Los hosteleros esperan que 
se vigile con el mismo celo 
la actividad de comercios 
dedicados a la venta de 
comida y bebida

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 18

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/02/2023

 España

 7 747 EUR (8,201 USD)

 270,75 cm² (43,4%)

 2304 EUR (2439 USD) 

Diego J. Geniz

La Madrugada de 2023 en Sevilla
será muy parecida a la que se vi-
vió en 2019 y 2022 en materia de
seguridad. La conocida como ley
seca (la prohibición de beber al-
cohol en la vía pública) se man-
tendrá, aunque el Ayuntamiento
–en atención a la petición de los
hosteleros– se muestra flexible a
la posibilidad de que más restau-
rantes puedan abrir esta jornada,
aunque, eso sí, con unas estrictas
condiciones de funcionamiento
que atisban que sean muy pocos
los que finalmente lo hagan, co-
mo ya ocurrió el año pasado.

Se trata de la jornada más deli-
cada de la Semana Santa. Los dos
grandes tumultos sufridos en los
años 2000 y 2017 han evidencia-
do la necesidad de extremar la
seguridad en esta noche para evi-
tar cualquier incidencia. Por tal
motivo, desde 2019 (la última
Madrugada antes del Covid) se
prohíbe el consumo de alcohol en

las calles y también la apertura
de establecimientos hosteleros
durante esas horas.

Tales medidas lograron el obje-
tivo principal de la Delegación de
Gobernación y Fiestas Mayores
que preside el concejal Juan Car-
los Cabrera: la ausencia de inci-
dentes graves que empañaran la
que ha sido considerada durante
décadas la noche más bella de la
ciudad. Sin embargo, el cierre de
bares donde tomar aunque fuera
un café durante la Madrugada
provocó quejas del sector hoste-
lero y de los propios cofrades.

Para alcanzar un máximo con-
senso en una cuestión tan delica-
da, el citado departamento mu-
nicipal, con Cabrera a la cabeza,
y la Asociación de Hosteleros de
Sevilla y Provincia, con su presi-
dente Alfonso Maceda, se reunie-
ron ayer. El encuentro se saldó
con dos acuerdos. El primero y
fundamental: mantener la ley se-
ca en la Semana Santa, especial-
mente en la Madrugada, cuando

no se podrá beber alcohol en la
calle. El otro acuerdo atiende a la
petición de la patronal hostelera:
el gobierno local se compromete
a estudiar las propuestas del gre-
mio para que puedan abrir esta-
blecimientos en el entorno de la
carrera oficial a partir de la
01:00, hora en la que todos debe-

rán echar el cierre. En este pun-
to, conviene recordar que ya en
2022 se permitió tal posibilidad
con los negocios ubicados en dos
sectores, el comprendido por las
calles Álvarez Quintero, Argote
de Molina y Placentines; y el de la
calle Bilbao y la Plaza Nueva.
Aunque muy pocos lo hicieron
por las exigencias establecidas.

Las condiciones para que estos
establecimientos puedan abrir
durante la Madrugada son muy
estrictas. No serán bares, sino
restaurantes. Deberán en todo
momento respetar el horario de
apertura fijado en cada licencia.
Sólo podrán servir cafés, infusio-

nes y bebidas que no contengan
alcohol, que habrán de consu-
mirse en el interior de los locales.
Los clientes habrán de permane-
cer sentados, sin superar el aforo
contemplado. Estos negocios ha-
brán de contar con seguridad pri-
vada que impida la salida con va-
sos o tazas de cristal o cerámica.

Cabrera explicó que el objetivo
principal es “salvaguardar la Ma-
drugada y el conjunto de la Se-
mana Santa”. “Dentro de este
marco, y con la prohibición tajan-
te de bebidas alcohólicas, cabe
cierto margen de flexibilidad en
beneficio de clientes y hostele-
ros”, subrayó el edil socialista.

El Ayuntamiento
flexibiliza la
‘ley seca’ para
la Madrugada
● Cabrera se compromete a estudiar la
apertura de algunos restaurantes, siempre
que cumplan unas estrictas condiciones

La venta de alcohol y
su consumo en la calle
seguirán prohibidos
“tajantemente”

UN VÍA CRUCIS ECUMÉNICO. El Señor de la
Sentencia presidió anoche, primer viernes de cua-
resma, un vía crucis marcado por la participación

de representantes del pueblo ucraniano, turco y si-
rio, que rezaron en sus lenguas diversas estaciones
en recuerdo de la guerra y del reciente terremoto.

JUAN CARLOS MUÑOZ
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Francisco Ferraro, presidente del Observatorio Económico de Andalucía (OEA); Francisco Herrero, presidente de la 

Cámara de Comercio de Sevilla, y Manuel Hidalgo, exsecretario general de la Junta   // ABC

S.E. 

SEVILLA 

El Observatorio Económico de Anda-

lucía (OEA), presidida por el catedrá-
tico de Economía Francisco Ferraro, 

revisa en tres décimas el crecimiento 

andaluz para 2023, hasta el 1,4%, y es-

pera un crecimiento para 2024 del 2,3%, 

acorde con las previsiones para la eco-

nomía española. De esta manera, el 

OEA descarta una recesión en la región 

durante los primeros meses de 2023 y 

llama la atención sobre las caracterís-

ticas de la economía andaluza.  

Su mayor dependencia de la acti-

vidad productiva exterior, en parti-

cular del turismo, y el mayor peso en 

el PIB andaluz del consumo, que se-

guirá sufriendo la pérdida de poder 

adquisitivo como consecuencia de la 

inflación, lleva a considerar que po-

siblemente la economía de la región 

experimentará un crecimiento algo 

inferior al de la media nacional. 

Frente a estos posibles condicio-

nantes negativos hay que señalar el 

posible efecto diferencial positivo de 

la inversión, en concreto de la públi-

ca, gracias a la esperada evolución de 

la ejecución de los fondos Next Gene-

ration, y que este año 2023 se espera 

que adquieran una velocidad eleva-

da. 

Así, para el año 2023 se espera una 

evolución de moderado crecimiento 

de la economía andaluza, condiciona-

da, por un lado, por los vientos en con-
tra que han provocado una ralentiza-

ción considerable del crecimiento eco-

nómico global, europeo y español 

durante la segunda mitad de 2022, pero 

a su vez aliviada por la mejora en otros 

factores que podrían evitar que, final-

mente, la economía andaluza, como 

la del resto de España y Europa, entra-

ra en recesión a inicios de 2023. 

La economía andaluza experimen-

tó un crecimiento intertrimestral del 

PIB del 0,2% en el cuarto trimestre de 

2022, mismo crecimiento que el esti-

mado por el Instituto Nacional de Es-

tadística (INE) para el PIB español. 

Con esta tasa, el crecimiento intera-

nual del indicador estimado para el 

cuarto trimestre de 2022 es del 2,1%, 

seis décimas inferior al estimado en 

la Contabilidad Nacional Trimestral 

del INE para España. Con estos datos, 

la economía andaluza cierra 2022 con 

un crecimiento medio del 5,2%, cua-

tro décimas inferior al de 2021 y tres 

menos que la media nacional. 

Durante el cuarto trimestre de 2022, 

el crecimiento económico andaluz ha 

mantenido el ritmo ya mostrado en el 

tercer trimestre, confirmando la sig-

nificativa moderación del trimestre 

anterior.  

Este leve crecimiento es consecuen-

cia, principalmente, de una aportación 

negativa del consumo de las familias 

y del comercio exterior de bienes y ser-

vicios, que cae, mientras que en el con-

junto de España la demanda externa 

sí tuvo una aportación positiva. 

Consumo de las familias 

Analiza que el consumo de las fami-

lias es el componente de la demanda 

agregada que peor comportamiento 

experimenta durante la fase final del 

año recién terminado. Este compor-

tamiento podría explicarse por la con-

tinua erosión de los ingresos en tér-

minos reales como consecuencia de 

la aún elevada inflación y por el ago-

tamiento del efecto del desembolsa-

miento del ahorro. 

No obstante, y a pesar de ello, la caí-

da podría haber sido mayor si el mer-

cado de trabajo hubiera mostrado un 

comportamiento negativo, cosa que 

aún no parece suceder, al menos, en 

la magnitud esperada por lo que pa-

rece que el buen comportamiento de 

la ocupación habría logrado sostener, 

en parte, la contracción del consumo 

de las familias.

El Observatorio 
Económico de 
Andalucía no prevé 
recesión en 2023 

∑ Espera un crecimiento 
de hasta el 1,4% este 
año y un aumento del 
PIB en 2024 del 2,3%

Esta asociación espera que 
los fondos Next Generation 
adquieran una velocidad 
elevada en 2023 
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T. Monago SEVILLA

El Observatorio Económico de
Andalucía (OEA) prevé un creci-
miento para Andalucía en 2023
del 1,4%, tres décimas superior
al previsto hace tres meses
(1,1%), debido a que en el final
de año se ha alejado el fantasma
de la recesión técnica que se vis-
lumbraba entonces y han mejo-
rado las perspectivas.

Así el cuarto trimestre de 2022
la región ha crecido un 0,2% res-
pecto al anterior, en la misma lí-
nea que España, un avance que,
aunque mejor de lo que se pre-
veía, sigue siendo escaso.

En esta evolución han actuado a
favor el desplome de los precios de
la energía, la aceleración de la eje-
cución de los fondos europeos y la
resiliencia del mercado de trabajo;
y en contra el frenazo del consumo
de las familias –que se está prolon-
gando en enero y febrero– por la
caída del poder adquisitivo y los
altos tipos de interés, la sequía, el
parón del mercado inmobiliario y
la caída de las exportaciones res-
pecto al anterior trimestre.

Previsiblemente, estos factores
–a favor y en contra– se prolon-
garán al menos hasta el mes de
junio, lo que lleva al OEA a situar
el crecimiento andaluz en 2023
en el 1,4%, lejos del 5,2% de
2022 pero con todo una cifra me-
jor de lo esperado.

Según afirmó ayer el presi-
dente del OEA, Francisco Ferra-
ro, el crecimiento andaluz en
2023 será una décima menor
que el español, debido a que el
peso del consumo de las familias
es mayor en el sur. También in-
fluye en este menor avance el
peso que tiene el turismo, que
crecerá bastante pero no llegará
a los niveles precovid porque
dos de los principales países
emisores, Reino Unido y Alema-
nia, están siendo de los que más
sufren la desaceleración.

De cumplirse esta previsión,
estaríamos ante el segundo año
consecutivo en el que Andalucía
crece menos que España. En
2022 el PIB avanzó tres décimas
menos (5,2% frente a 5,5%), al-
go que la Junta de Andalucía atri-
buyó hace unos días a los efectos
de la sequía en el sector primario.

Con todo, la variación respec-
to a España es muy pequeña, y
Francisco Ferraro resume la si-
tuación de la siguiente manera:
“Andalucía va participar de la di-

námica de la economía española,
una economía que se sigue desa-
celerando desde el verano pasa-
do, pero no se ve una recesión.
Está bastante descartado”.

De hecho, en la segunda mitad
de año la economía acelerará y el
turismo será uno de los factores
que más contribuya, ya que aun-
que no se cerrará la brecha provo-
cada por la pandemia sí que avan-
zará bastante respecto al año pa-
sado, cuando el turismo extranje-
ro solo repuntaba parcialmente.

A ello ayudará –ya lo está ha-
ciendo– la implementación de los
fondos europeos de recupera-
ción, que “alcanzarán velocidad
de crucero en 2023”, afirma Ma-
nuel Hidalgo, profesor de Econo-
mía Aplicada de la Universidad
Pablo de Olavide. Según sus cál-
culos en el último trimestre de
2022 se estaban ejecutando ya en
España 13.000 millones de los
fondos Next Generation, de los
cuales unos 1.500 corresponde-
rían a Andalucía.

Para 2024 el crecimiento anda-
luz se elevará al 2,3%, aunque Fe-
rraro advierte de que es compli-
cado hacer una previsión a un
plazo tan largo por el elevado
grado de incertidumbre.

El presidente del OEA advierte
de que las “características especí-
ficas” de la economía andaluza
pueden condicionar, en cualquier
caso, la evolución a mejor o a pe-
or de las cifras. “Que el mercado
de trabajo cree más o menos em-
pleo o que la capacidad adquisiti-
va se mantenga más o menos pue-
de variar las cifras, ya que son fac-
tores decisivos en el crecimiento
del PIB”, asegura.

Los fondos europeos y
el turismo sostendrán el
crecimiento andaluz en 2023

●El PIB se elevará un 1,4% en este ejercicio,

una décimamenos que en España, según

el Observatorio Económico de Andalucía

Francisco Ferraro (OEA), Francisco Herrero, (Cámara de Comercio de Sevilla), y Manuel Hidalgo (Pablo de Olavide).

El informe estima
que el avance de la
economía andaluza
se situará en el 2,3%
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Endesa ganó un 77% más, 
hasta 2.541 millones, y 
sube el dividendo a 1,58 
euros por acción 

Endesa obtuvo en 2022 un 

resultado consolidado neto de 

2.541 millones de euros, un 77% 

más que en el ejercicio anterior, 

un crecimiento «que se explica 

fundamentalmente por dos 

factores: el buen comportamiento 

del negocio del gas en su conjunto 

y el deterioro sustancialmente 

menor respecto a 2021 en el valor 

de los negocios extrapeninsula-

res». El consejero delegado 

ejecutivo del grupo, José Bogas, 

explicó que el negocio del gas ha 
incrementado los resultados de 

Endesa en unos mil millones de 

euros respecto al año pasado. La 

mitad, por el aumento de la 

producción de las centrales de 

ciclo combinado, y la otra mitad 

por el gas vendido al mercado 

mayorista procedente de los 

excedentes por la caída del 

consumo industrial. Estos 

resultados permiten proponer la 

distribución de un dividendo 

bruto de 1,585 euros por título, un 

6% superior a lo previsto, según la 

compañía. Además, las inversio-

nes alcanzaron su pico histórico: 

2.343 millones, un 8%. El 76% de 

esta inversión está alineada con la 

taxonomía de la Unión Europea. 

J. G. N. MADRID 
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Alberto Grimaldi MADRID

Endesa dispara su beneficio. En
el ejercicio de 2022 tuvo unas
ganancias netas de 2.541 millo-
nes, lo que supone un creci-
miento del 77,1% respecto al
año anterior.

El negocio de la compañía, se-
gún informó la propia Endesa
ayer a la Comisión Nacional del
Mercado de Valores (CNMV), se
tradujo en unos ingresos 32.896
millones de euros, un 57% más
que los 20.899 millones que de-
claró en 2021.

Esas facturación permitió ob-
tener un Ebitda cercano a los

5.565 millones, lo que represen-
ta un incremento del 30% res-
pecto al año anterior.

La compañía informó que con
estos buenos resultados podrá
remunerar a sus accionistas, en-
tre ellos casi 200.000 inversores
minoristas españolas, con 1,585
euros brutos por título. Un divi-
dendo que será superior al ini-
cialmente previsto.

Este crecimiento del resultado
ha sido conseguido por Endesa
pese a que hizo una inversión ré-
cord en 2022 de 2.343 millones
de euros, incrementando en un
8% la realizada en 2021. Para
2023, la compañía prevé batir de

nuevo esa marca ya que anuncia
que invertirá un 20% más.

La deuda neta de la compañía
ha alcanzado los 10.900 millones
de euros, lo que supone un alza de
2.100 millones, precisamente por
el volumen de las inversiones y el
pago de dividendos sobre 2021.

“Estos factores han sido com-
pensados parcialmente por el flu-
jo libre de caja de 1.672 millones
de euros”, según argumenta En-
desa, que aclara que esa cifra “se
ha visto afectada por las partidas
regulatorias pendientes de pago
por parte de la Administración,
que han pasado de 800 millones a
final de 2021 a 2.300 millones a
cierre del pasado año.

La contribución fiscal conjun-
ta de Endesa alcanzó los 3.843
millones de euros, de los que el
85% se tributó en España, lo
que mantiene a la empresa “en-
tre los cinco mayores contribu-

yentes fiscales del país”, desta-
ca la multinacional.

En una coyuntura protagoni-
zada por la crisis energética y la
volatilidad de los mercados, la
energética explicó que ha con-
solidado el crecimiento en su
cartera de clientes libres, tanto
domésticos como empresaria-
les, tendencia que viene regis-
trando desde finales de 2021.

En concreto, ha sumado
900.000 clientes en el mercado
liberalizado, un 15% más, hasta
los 6,8 millones; de ellos,
400.000 han sido empresas,
100.000 más que un año antes.

A su vez, esto se ha traducido
en un alza del 4 % en el volumen
de electricidad destinada a esta
cartera libre, hasta los 78 tera-
vatios hora (TWh) en el año.

Por su parte, los clientes aco-
gidos a la tarifa regulada suman
3,7 millones.

En total, Endesa ha cerrado
2022 con 10,5 millones de
clientes eléctricos en España y
Portugal, un 2% más.

En cuanto al negocio del gas,
ha disminuido un 3% los volúme-
nes utilizados, hasta 99 TWh,
con una reducción del consumo
de clientes, fundamentalmente
empresariales (desde 77 a 64
TWh); no obstante, se ha visto
casi compensado por la mayor
demanda para las centrales tér-
micas (de 25 a 36 TWh).

La mayor producción con gas y
las oportunidades en el mercado
mayorista, apunta la energética,
explican el crecimiento del mar-
gen del negocio hasta 6 eu-
ros/megavatio hora (MWh), des-
de el nivel “anormalmente” bajo
de 2021, 1 euro/MWh.

La cartera de clientes ha ce-
rrado en 1,8 millones, de los
que 1,5 millones están en el
mercado libre.

En distribución, la energía
distribuida ha crecido un 1%, a
132 TWh, de la que 109 TWh ha
sido consumida por los clientes
propios.

Además, el volumen de pérdi-
das de electricidad y de tiempo
de interrupción de suministro

han seguido registrando mejoras
respecto a 2021.

Para la compañía, en relación a
esta actividad, hay que asegurar
un marco regulatorio estable que
permita destinar el alto volumen
de capital necesario para alcan-
zar los objetivos de cero emisio-
nes netas.

En movilidad eléctrica, la em-
presa conserva su liderazgo en
España en red de puntos de re-
carga con 13.900, un 47 % más
respecto de los 9.500 a final de
2021, y destaca el crecimiento
del 18 % de los contratos e-home,
hasta 2,6 millones.

Sobre la estrategia de venta de
producción propia (nuclear, hi-
droeléctrica y renovable) con
hasta dos años de antelación, tie-
ne ya colocada el 98% de la espe-
rada para 2023, y el 85 % de la
correspondiente a 2024, siempre
a un precio de 65 euros/MWh.

Endesa dispara su beneficio hasta
los 2.541 millones, un 77,1% más

M. G.

José Bogas, consejero delegado de Endesa, y Marco Palermo, director general económico-financiero de la compañía.

● Los ingresos crecen en 2022 un 57%

y el Ebitda un 30%, en un ejercicio en

el que sumó nuevos clientes eléctricos

Ha cerrado 2022 con
10,5millones de clientes
eléctricos enEspaña
yPortugal, un 2%más
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A. Grimaldi MADRID

El consejero delegado de Ende-
sa, José Bogas, lanzó en reitera-
das ocasiones ayer el mensaje
de que el impuesto extraordina-
rio a los ingresos de las compa-
ñías energéticas, que confirmó
que la compañía ha recurrido
ante la Audiencia Nacional,

puede tener un efecto en las in-
versiones en la creación de nue-
vas plantas de generación eléc-
trica con fuentes renovables.

“Estamos en un momento en
el que el dinero generado tiene
que enfocarse en las renovables,
en potenciar las redes, la digita-
lización, y en mejorar la rela-
ción con el cliente, por lo que to-

da reducción que se haga va a ir
en detrimento de ello”, afirmó.

Pese a ello, Endesa no sólo re-
cordó que en 2022 ha tenido unas
inversiones récord, sino que esa
marca volverá a batirse en 2023.

En rueda de prensa para dar a
conocer los resultados de la ener-
gética en el ejercicio de 2022, Bo-
gas cifró el coste en este primer

año de vigencia de la tasa extraor-
dinaria en 208 millones de euros,
por debajo de la estimación inicial
que habían hecho, que estaba en-
tre los 260 y los 300 milllones.

El primer ejecutivo de Endesa
enfatizó varias veces que la com-
pañía no ha tenido “beneficios
caídos del cielo”, aunque sí ad-
mitió que la situación de crisis

energética ha proporcionado
500 millones más por el mayor
uso de los ciclos combinados de
Gas Natural, “que tienen una
gestión más eficiente que la del
sector”, dijo, y otros 500 millo-
nes de venta de gas al mercado
mayorista, procedente de con-
tratos de cobertura que no han
usado por la caída de la deman-
da, sobre todo industrial.

Bogas, que se mostró partida-
rio de la excepción ibérica, e in-
cluso de prorrogarla, utilizó tam-
bién el efecto de esta medida pa-
ra justificar que no hay beneficio
extraordinario.

Bogas advierte de que el impuesto a las
energéticas afecta a la inversión en renovables
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M. MOGUER 

SEVILLA 

L
a Consejería de Desarrollo 

Educativo y Formación Profe-

sional da de comer a 211.000 

estudiantes todos los días. La 

Junta gestiona, de largo, el mayor ‘res-

taurante’ de Andalucía. Se trata de 

una ‘cadena’ que cuenta, según datos 

del departamento que dirige Patricia 

del Pozo, con 2.002 sucursales. Una 

por cada colegio de Educación Infan-

til y Primaria en los que los niños tie-

nen la opción de comer en su centro 

escolar.  

Según avanzó esta semana la con-

sejera de Educación, algo se mueve en 

esos dos millares de comedores an-

daluces. La apuesta de la Junta es que, 

cada vez más, sean cocineros dentro 

de los centros educativos los que pre-

paren la comida de los niños. Adiós a 

los ‘caterings’ que, en dos tercios de 

esos comedores, transportan la comi-

da y la sirven solo. Hola a un modelo 

en el que se apuesta por la proximi-

dad y la preparación de los alimentos 

en el mismo lugar.  

Desde la Consejería de Educación 

explican que, por ahora, tienen unos 

500 comedores en Andalucía en los 

que ya se cocina en el colegio. Son al 

rededor del 25 por ciento del total. 

Pero quieren que la cifra crezca. «Des-

de el año 2020 la Junta viene promo-

viendo la transformación progresiva 

de comedores de cocina transporta-
da a comida ‘in situ’, siendo conscien-

tes de que ésta es la más valorada por 

los niños y sus familias».  

De esta forma, añaden, Andalucía 

tiene 528 centros con cocina y espe-

ran añadir otros 162 en próximas li-

citaciones. Porque, contrato que ter-

mina con un modelo de cocina exter-

na, contrato que se cambia a cocina-
do en el colegio.  

Dentro de esa estrategia de cam-

biar el servicio de comedor, en Edu-

cación explican que ya llevan años in-

troduciendo en los menús de los alum-

nos andaluces alimentos ecológicos 

y de proximidad. Esto es, producidos 

de forma natural  y que se producen 

cerca del centro docente. De hecho, 

detallan, sólo el pasado curso escolar 

se sirvieron unos cuatro millones de 

kilos de productos ecológicos en los 

menús escolares. Además, destacan, 

lo que comen los niños en su colegio 

está avalado por el Ministerio de Sa-

nidad, y la Consejería de Salud tanto 

en su composición como en las racio-

nes.  

Modelo de comedor 

Para los sindicatos de la Mesa Secto-

rial, la decisión de la Junta de cambiar 

a un modelo de cocina ‘in situ’ es bue-

na. Sin embargo, plantean otras rei-

vindicaciones. Es el caso de CSIF, cuya 

responsable de Educación, Elena Gar-

cía, saluda la iniciativa del Gobierno 
andaluz pero advierte: los comedores 

deberían ser con personal público, de 

«gestión directa».  

Para CSIF, hay «un clamor» de los 

centros públicos por tener servicios 

complementarios —comedor, aula ma-

tinal, extraescolares—para «compe-

tir con la privada y la concertada en  

igualdad de condiciones». García se 

queja, además, de la falta de informa-

ción que tienen sobre los planes que 

anuncia Educación. Y esto se produ-

La Junta gestiona el mayor 
‘restaurante’ de Andalucía
∑ Apuesta por que los 211.000 escolares 

se alimenten con comida cocinada en 
los propios centros y no en ‘caterings’ 

∑ Los sindicatos reclaman celeridad en la 
medida para que la educación pública y  
concertada tengan los mismos servicios

Alumnos comiendo en un comedor escolar ante la atención de sus monitoras  // ALBERTO SAIZ

EN DETALLE 

Comedores escolares en Andalucía 

Provincia                                                                      

Almería 
Cádiz 
Córdoba 
Granada 
Huelva 
Jaén 
Málaga 
Sevilla 
Fuente:  ABC

Comedores 

187 
284 
184 
251 
140 
147 
424  
385

Una de las ventajas de que los 
comedores estén dentro de los 
colegios andaluces es que eso 
hace posible, explican desde la 
Consejería de Educación, el 
que los niños puedan acercarse 
a este espacio y aprender tanto 
de alimentación sana como de 
cómo se prepara lo que luego 
consumen. De hecho, en los 
colegios donde existe la opción, 
explican desde el departamen-
to que dirige Patricia del Pozo, 
se hacen «talleres de comida 
sana o se aprende de dieta 
mediterránea». Esta apuesta 
por la salud y los alimentos se 
traslada también a la compra. 
«Si hay un centro en Esparti-
nas, en Sevilla, el comedor se 
surte de comercios cercanos», 
explican desde la Junta. 

Aprender sobre 
alimentos sanos 
desde el colegio
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ce, además, en medio de un clima de 

tensión entre el departamento que di-

rige Patricia del Pozo y los sindicatos, 

que abandonaron la Mesa Sectorial 

esta semana en protesta porque la con-

sejera anunciase los nuevos currícu-

lums escolares para el próximo cur-

so, que aún se negocian.  

Por su parte, Francisco Padilla, pre-

sidente de ANPE, recuerda que ellos 

«siempre» han rechazado los ‘cate-

rings’ para los colegios y preferido los 

comedores ‘in situ’. «La calidad que 

ganas es mayor así —explica— y ade-

más tienes una mayor adaptación a 

alergias y cuestiones así». Padilla in-

siste también en que, si los comedo-

res se integran en los centros, deben 

contar con personal público. Pero, in-

siste en que «si la propuesta no es un 

ejercicio de marketing, bienvenido 

sea».  

«Se externalizaron buscando econo-

mizar», señala y, desde su sindicato, cre-

en que hay que revertir esta situación. 
Sin embargo, desde la Junta se mues-

tran más favorables a sacar a concurso 

a empresas externas los comedores, 

aunque estén dentro de los colegios. 

Para Sandra Fernández, de UGT in-

sisten en la idea de que se contrate per-

sonal público para los comedores que 

se vayan introduciendo en los centros. 

Aunque defiende que los ‘caterings’ 

hacen un buen trabajo, señala que des-

de su sindicato apuestan más por el 

modelo de cocina en el centro.              

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 26

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/02/2023

 España

 30 110 EUR (31,869 USD)

 545,31 cm² (87,5%)

 8335 EUR (8822 USD) 

STELLA BENOT SEVILLA 

L
os mensajes son simples: «La 
Junta va a privatizar la sani-
dad» versus «todos los agre-
sores sexuales están saliendo 

a la calle por culpa de Sánchez». Los 
responsables políticos de los dos prin-
cipales partidos andaluces y que aspi-
ran a las alcaldías el próximo 28 de 
mayo, PSOE y PP, los replican con más 
o menos sutileza. Pero ninguno de los 
dos son ciertos aunque ambos han ca-
lado en el imaginario de la sociedad. 
Es lo habitual en la época de las ‘fake 
news’. 

La sanidad pública no pasa por su 
mejor momento. Tras la pandemia, la 
Atención Primaria tiene dificultades 
y hay retrasos en la atención. Es una 
realidad en casi la mitad de los distri-
tos sanitarios de la comunidad autó-
noma que nadie tiene que explicarle 
a los andaluces; todo el mundo lo vive 
en carnes propias. Hay también retra-
sos en las listas de espera quirúrgicas 
y dificultades en la visita a los espe-
cialistas. Una situación que, desgra-
ciadamente no se circunscribe a An-
dalucía; se extiende por toda España.   

En el PSOE andaluz saben muy bien 
el coste político que tiene las caren-
cias en sanidad. Fue uno —aunque evi-
dentemente no el único— de los moti-
vos que hizo caer a Susana Díaz. Aho-
ra quieren desgastar al Ejecutivo de 
Juanma Moreno utilizando esos argu-
mentos. En este escenario, además, la 
Consejería de Salud tiene expuesta a 
exposición pública una orden para ac-

tualizar los precios de las tarifas de 
los conciertos que el SAS hace con em-
presas privadas. ¿Una buena idea? Evi-
dentemente. La orden de precios pú-
blicos evita los abusos que han hecho 
empresas privadas sanitarias hace 
muy poco tiempo —250 millones de 
euros acaba de pagar la Junta a Clíni-
cas Pascual— pero la novedad es que 
incluye la Atención Primaria. Nunca 
antes se había planteado concertar 
precisamente la puerta de entrada al 
sistema sanitario. 

Oportunidad 
Muchos dirigentes en el PP se pregun-
tan si era necesario abrir ahora esa es-
pita. «Es darle una bala de plata al 
PSOE porque hay mucho que expli-
car». Es verdad que la orden lleva en 
exposición pública desde julio pero ha 
sido precisamente ahora cuando Co-
misiones Obreras (organización a la 
que pertenece la portavoz de Por An-
dalucía, Inma Nieto) la ha puesto en 
el candelero. También Izquierda Uni-
da se juega mucho en las municipales. 
La formación tiene 80 alcaldías en An-
dalucía y se enfrentan con el reto de 

mantener ese pabellón sorteando el 
desgaste de formar parte del Go-

bierno central. Por cierto, ¿dón-
de está el otrora flamante Minis-
tro de Consumo? También en si-
lencio. Con todos estos 
ingredientes, el caldo está listo 
para servirlo. 

Desde el Gobierno andaluz in-
sisten en que se trata de una 
mentira de corto recorrido, «na-
die va a pagar por recibir aten-

ción sanitaria en Andalucía», 
explican. «La gente lo que 

quiere es que se le opere y 
se le atienda y que no le 

cueste dinero y eso va 
a seguir siendo así sin 

ninguna duda».  
Entienden que 

el tiempo les va 

a dar la razón pero precisamente ahí 
es donde está la debilidad de su argu-
mento. ¿Tiempo? Las municipales son 
en 90 días, Semana Santa y ferias por 
medio. 

La polémica ha dado, además, cier-
to oxígeno a los socialistas. Muchos 
alcaldes y candidatos del PSOE piden 
en privado —y ya también en públi-
co— que el Gobierno de Pedro Sánchez 
no se meta en más charcos. «Que no 
hagan nada más hasta las municipa-
les, por favor», comentaba un alcalde 
y candidato a la reelección a ABC. En-
tienden que el Ejecutivo está hacien-
do cosas positivas para la mayoría so-
cial: subida del salario mínimo, freno 
a la subida del alquiler, medidas para 
la cesta de la compra... que están opa-
cadas por la polémica de la ‘ley del sólo 
sí es sí’. 

Y ahí es donde el PP ha encontra-
do el filón. Los «efectos indeseables» 
de la norma que se suponía que iba a 
defender a las mujeres son más que 
evidentes. El Consejo General del Po-
der Judicial estima que se van a revi-
sar unas 4.000 condenas de violado-
res y agresores sexuales. Un daño aña-
dido a las víctimas. 

También este argumento tiene 
sus falsedades porque no es cier-
to que vayan a salir a la calle 
todos los violadores y agre-
sores sexuales pero sí lo 
es que muchos de ellos 
están viendo reducidas 
sus condenas y otros 
tantos lo van a ver en 
los próximos meses. 

Y la sociedad está 
enfadada no sólo por 
el gravísimo error en 
la ley sino además 
por el espectáculo 
que están dando el 
PSOE y Unidas Pode-
mos para su reforma.  
Porque lo importan-
te no es reparar a la 

mayor brevedad posible el daño cau-
sado —¿de verdad que no es rentable 
reconocer un error en política?— sino 
ver quién se lleva el triunfo político y 
cómo van las negociaciones entre am-
bas patas del Gobierno. 

¿Y la reforma del delito de malver-
sación? En el PP andaluz consideran 
que esa medida tiene menos impacto 
electoral. «Lo que aquí la gente no en-
tiende son los socios que ha elegido 
Pedro Sánchez, con Bildu y los sepa-
ratistas», reflexionan en un argumen-
to que también comparten los alcal-
dables del PSOE. 

La reforma de la malversación exi-
ge muchas explicaciones añadidas 
aunque la visita esta semana de la Co-
misión de Control Presupuestario del 
Parlamento Europeo a España ha pues-
to en foco en la misma. Desde este or-
ganismo de la UE piden transparen-
cia en el gasto de los fondos que van a 
llegar a España, sobre todo porque aho-
ra sale más «barato» destinar el dine-
ro público a un fin que no era el esta-
blecido legalmente que es lo que su-
pone la malversación. 

Los partidos preparan sus estrate-
gias electorales en este clima en mu-
chos casos al margen de los alcaldes y 
candidatos. En los tres partidos que se 
disputan fundamentalmente las alcal-
días, PSOE, PP y Por Andalucía, hay 
quienes están haciendo su propia cam-
paña. «A la gente de mi pueblo le inte-
resa la gestión local que es lo que se va-
lora. Aquí las siglas no importan», dice 
un socialista. O sí, que diría Rajoy.

Los alcaldes y candidatos socialistas 
esperan que el Gobierno central  no 
pise más charcos  que perjudiquen sus 
intereses electorales para las próximas 
municipales del 28 de mayo

Entre el ‘sí es sí’ y 
la «privatización» 
de la sanidad

Ángeles Férriz, del PSOE, y 
Antonio Repullo, del PP de 
Andalucía  // EP / RAÚL DOBLADO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 27/02/2023

 España

 24 446 EUR (25,873 USD)

 383,00 cm² (61,4%)

 6767 EUR (7162 USD) 

M. M. TEROL 

SEVILLA 

La Consejería Educación y los sindica-

tos presentes en la Mesa Sectorial han 

constituido cuatro grupos de trabajo 

para analizar la carga de burocracia que 

tienen los docentes andaluces y encon-

trar vías de reducirla. Según subraya el 

secretario general de Desarrollo Edu-
cativo, Javier Fernández, la idea partió 

de los sindicatos, a los que alaba la ini-

ciativa en este aspecto que desde la Con-

sejería de Educación comparten.  

Los grupos, detalla Fernández, ana-

lizan diferentes grados educativos: hay 

uno para Infantil y Primaria; otro es-

tudia Secundaria y Bachillerato; el ter-

cero, Formación Profesional; y el cuar-

to, estudios de régimen especial. «La 

idea es que se propongan una batería 

de medidas para reducir carga buro-

crática a los profesores y luego veamos 

cuáles son aplicables», añade el direc-

tor general de Educación.  

Por parte de la Junta entienden que 

hay margen para que los docentes se 

quiten ‘papeleo’ de en medio. Lo des-

grana Fernández: «Se puedem homo-

logar documentos, que estén ya hechos 

y no los tenga que redactar cada vez el 

profesor; también se puede potenciar 

y optimizar Séneca —el sistema infor-

mático donde deben registrar los do-

centes cada gestión que hacen— don-

de hay procedimienitos obsoletos que 

se solapan y podrían elminarse; se pue-

den desviar los órganos de coordina-

ción docente, que a veces se duplican; 

y se puede aumentar el personal».  

La cuestión de personal pasa, según 

Fernández, por aumentar la carga de 

horas al personal administrativo que 

ya tiene contratada la Junta para auxi-

liar en procesos como la matriculación. 

Los sindicatos, por su parte, insisten 

en que el punto de aumenta la planti-

lla es clave. Lo señalan en CSIF, quie-

nes insisten que sin más personal no 

se puede restar burocracia a los docen-

tes. Y coinciden desde ANPE y UGT.  

Para Elena García, de CSIF, «la bu-
rocracia cero es imposible» pero sí que 

se puede bajar la carga. Dejar a los do-

centes pensar en la enseñanza y no tan-

to en papeles. Francisco Padilla, de 

ANPE, coincide y añade que hay pro-

fesores que se pasan el día clase-reu-

nión-clase-papeleo. Y no puede ser, aña-

de. Reivindica que si cada Gobierno 

crea una ley educativa, los profesores 

se pasan la vida adaptándose a ellas. 

De la misma opinión es Sandra Fer-

nández, de UGT, quien señala que aho-

ra los docentes tienen que hacer un in-

forme por cada alumno a final de cur-

so y eso antes no pasaba. Y critica la 

insistencia de la administración en que 

cada paso lleve aparejado un papel. «Si 

es así, que contraten más personal ad-

ministrativo», pide. 

Educación trabaja ya en reducir 
el papeleo de los docentes

∑ Los sindicatos forman 
grupos de trabajo 
para analizar dónde 
recortar burocracia

Un profesor con expedientes y trabajo de sus alumnos  // ABC

La Junta propone eliminar 
tareas de grabación de 
datos online y homologar 
documentos que ahora 
redactan los profesores
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EP MADRID

El PP aspira en las elecciones de
mayo a triplicar gobiernos en las
capitales de provincia, pasando de
las 11 actuales a unas 30, según los
datos que manejan en la sede na-
cional del partido. Aparte de con-
servar Madrid, Málaga y Zarago-
za, los populares ven opciones de
recuperar Valencia, Sevilla y Mur-
cia, un escenario que, si se confir-
ma, les permitiría gobernar en seis
de las ocho capitales más pobladas
de España que superan los seis mi-
llones de habitantes.

Su objetivo es teñir el mapa de
España de color azul el 28 de ma-
yo, acercándose al escenario de la
primavera de 2011, cuando el PP
consiguió grandes victorias terri-
toriales que sirvieron de trampo-
lín a Mariano Rajoy para llegar a
Moncloa, con una holgada mayo-
ría absoluta de 186 escaños.

Con la vista puesta en las gene-
rales, en Génova cuentan con da-
tos que evidencian que el PP ya ha

arrebatado al PSOE unos 800.000
votos y están convencidos de que
“se puede llegar al millón”, según
indican fuentes de la cúpula del
PP. Así, aseguran que su apuesta es
captar el 19% del “voto no decidi-
do” en las filas del PSOE, entre in-
decisos y abstencionistas.

El equipo de Feijóo quiere supe-
rar con creces los resultados del
2015 y 2019. Hace ocho años lo-
graron 21 capitales de provincia
(incluidas Ceuta y Melilla), pero
cuatro años después pasaron a te-
ner 13. Entonces, en algunas se
fraguó un pacto a medio mandato
con Cs, como Granada o Badajoz.
En el caso de Murcia, su alcalde
fue descabalgado por una moción
de censura en marzo de 2021.

Por lo tanto, el PP acude ahora a
los comicios del 28 de mayo con 11
capitales de provincia –en Bada-
joz, el PP ha fichado a Ignacio Gra-
gera, ex dirigente de Cs– y aspira a
triplicarlas, según fuentes de la cú-
pula del PP. En 2011, el PP llegó a
gobernar 34 de las 50 capitales de
provincia, un mapa que Génova

sueña con repetir, si bien admite
que entonces no concurrían a los
comicios ni Vox ni Cs, que frag-
mentan el voto de centroderecha.

En el equipo de Feijóo dan por
hecho que José Luis Martínez Al-
meida conservará Madrid y que
también hará lo propio Francisco
de la Torre en Málaga. De la misma
manera, consideran que Natalia
Chueca –ha sustituido a Jorge Az-
cón tras trabajar a su lado en el
Ayuntamiento como concejal– se-
guirá reteniendo Zaragoza.

Además, los populares aspiran a
recuperar Valencia con María José
Catalá y desbancar a Joan Ribó
(Compromís), en el cargo desde
junio de 2015. También confían en
que José Luis Sanz quitarle en Se-
villa el bastón de mando al socia-
lista Antonio Muñoz. En ambos ca-
sos se trata de la tercera y cuarta
capital de España más pobladas,
que los populares gobernaban en
2011 con Rita Barberá y Juan Igna-
cio Zoido, respectivamente.

El PP también espera que José
Ballesta recupere Murcia, después
de la moción de censura que ganó
el PSOE en marzo de 2021 con el
apoyo de ediles de Cs. En el caso de
las ciudades autónomas, Génova
da por hecho que Juan Vivas se-
guirá al frente en Ceuta y que Juan
José Imbroda volverá a gobernar
en Melilla, después de que en 2019
el único diputado de Cs arrebata-
ra la presidencia al PP, a pesar de
haber sido la lista más votada.

Además, el PP aspira a recupe-
rar más poder municipal en Gali-
cia, Andalucía, Castilla-La Man-
cha y Castilla y León. En estas dos
últimas, el PP retrocedió bastante
a nivel municipal hace cuatro
años, ya que en la primera perdió
Cuenca, Albacete o Guadalajara
–en manos socialistas– y en la se-
gunda Ávila, Burgos y Palencia.

Tras la holgada mayoría absolu-
ta de Juanma Moreno, dan por he-
cho que recuperará terreno en An-
dalucía. Así, considera que revali-
dará las tres capitales de provincia
que ahora gobierna, Almería, Cór-
doba y Málaga, y cree que tiene
opciones en otras cuatro.

En enero, el Estudio Opinión Pú-
blica Capitales Andaluzas 2023
elaborado por la Fundación Cen-
tro de Estudios Andaluces recogía
que el PP puede ganar en toda An-
dalucía con mayoría absoluta, o
rozándola, salvo en Sevilla, donde
se quedaba a dos ediles de esa ma-
yoría suficiente.

El PP de Feijóo espera gobernar en 30
capitales tras las elecciones de mayo

EP

Alberto Núñez Feijóo en un acto de campaña en las Baleares.

● Los populares buscan conservar
Madrid, Zaragoza y Málaga y ven
opciones en los ayuntamientos de
Sevilla, Valencia y Murcia

Lamarca PSOE puede perjudicar
a los candidatos socialistas

Frente a las buenas perspecti-
vas de la mayoría de los candi-
datos del Partido Popular, que
se pueden beneficiar del cono-
cido como efecto Feijóo en mu-
chos casos, a los candidatos
del Partido Socialistas les va a
pesar factura la debilidad que
tiene la marca del PSOE en es-
te momento, dañada por las po-
líticas del presidente Pedro
Sánchez, según reflexionan

los populares también son opti-
mistas a nivel autonómico. Así,
los conservadores dan por sen-
tado que conservará los gobier-
nos regionales de la Comuni-
dad de Madrid y la Región de
Murcia y ve posibilidades de lo-
grar los de La Rioja, las Islas
Baleares y Extremadura, Co-
munidad Valenciana, Aragón e
incluso Castilla-La Mancha, se-
gún fuentes del partido, que
tampoco dan por perdidas las
Islas Canarias o Cantabria a
través de pactos con Coalición
Canaria o con el Partido Regio-
nalista, respectivamente.

fuentes de la cúpula de Génova.
“El PP va a tener representación
en muchos sitios que habíamos
perdido en 2019”, asegura una
persona del equipo de Alberto
Núñez Feijóo, que está convenci-
da de que a los candidatos socia-
listas les va a lastrar la política
nacional del presidente del Go-
bierno en asuntos como la polé-
mica de la llamada ley del solo sí
es sí. Aparte del mapa municipal,

Génova espera
arrebatar unos 800.000
votos al PSOE en los
comiciosmunicipales

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 38

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/02/2023

 España

 54 050 EUR (57,207 USD)

 536,20 cm² (86,0%)

 8247 EUR (8729 USD) 

MARIANO CALLEJA 

MADRID 

E
n Génova sueñan con un mapa 
de España teñido de azul la 
noche del 28 de mayo. Ya ocu-
rrió en mayo de 2011, en aque-

llas elecciones municipales y autonó-
micas que fueron el avance de la ma-
yoría absoluta que lograría Mariano 
Rajoy unos meses después en toda Es-
paña. Y ese es el escenario que Alber-
to Núñez Feijóo quiere repetir, en to-
dos los sentidos. ¿También la mayoría 
absoluta? Aunque parezca utópico, el 
líder del PP no quiere descartarlo y 
pone como ejemplo lo que ocurrió en 
Andalucía con Juanma Moreno: ¿Quién 
dijo que era imposible? 

Cada lunes en el Comité de Direc-
ción se analizan tendencias y transfe-
rencias de votos. En la última reunión 
se centraron en el trasvase de voto so-
cialista al PP: unos 800.000 por el mo-
mento, pero aspiran a redondear la ci-
fra hasta captar un millón de votan-
tes socialistas moderados cuando se 
convoquen las elecciones generales.  

Para llegar a ese punto el PP quie-
re ‘sentenciar’ a Pedro Sánchez en los 
comicios municipales y autonómicos 
del 28 de mayo. Las elecciones locales 
son las primeras de ámbito nacional 
desde las generales de noviembre de 
2019 y Feijóo quiere exhibir su prime-
ra victoria ante Sánchez. Porque en el 
PP nadie duda de que ganarán esas 
elecciones en términos absolutos y ese 
dato, sostienen en Génova, será una 
realidad con independencia de lo que 
pase en cada ciudad y región. 

En los análisis que hacen en la cú-
pula del PP, con Elías Bendodo y Miguel 
Tellado al frente, ven muchas posibili-
dades de poner la chincheta azul al me-
nos en una treintena de las 52 capita-
les de provincia. Ahí incluyen como mí-
nimo siete andaluzas, también las 
principales ciudades donde ya gobier-
nan, como Madrid y Zaragoza, y algu-
na novedad que figura bien subrayada 
en los apuntes de Génova, como Valen-
cia, donde la sensación de victoria an-

ticipada va en aumento según pasan 
las semanas. Serían una veintena más 
de las gobernadas en la actualidad, aun-
que no descartan seguir sumando. 

Después de los comicios de 2019, el 
PP pudo gobernar en Oviedo, Santan-
der, Zaragoza, Salamanca, Madrid, Te-
ruel, Badajoz, Córdoba, Málaga, Alme-
ría, Murcia (hasta marzo de 2021) y Ali-
cante, más Ceuta.  

En la lista de capitales que el PP ve 
con más posibilidades de gobernar y 
figuran como prioritarias están las si-
guientes, además de la docena ante-
rior: Valencia, Castellón, Granada, Cá-
diz, Jaén, Sevilla, Cáceres, Ávila, Palen-
cia, Burgos, Segovia, Valladolid, León, 
Orense, Lugo, Teruel, Huesca, Cuenca, 
Albacete, Guadalajara y Ciudad Real. 
Más la Ciudad Autónoma de Melilla. 

El domingo 28 de mayo también se 
celebran elecciones en 12 de las 17 co-
munidades, todas menos Galicia, País 

Vasco, Cataluña, Castilla y León y An-
dalucía. En la Comunidad de Madrid 
y la Región de Murcia, el PP cree que 
ya roza la mayoría absoluta. Ve mu-
chas posibilidades de gobernar en La 
Rioja y Baleares, y no lo descarta en 
Aragón, Extremadura y Comunidad 
Valenciana. En Canarias puede sumar 
con Coalición Canaria, en Cantabria 
prevé un fuerte crecimiento y en Cas-
tilla-La Mancha augura una campaña 
y una noche electoral de infarto. En 
Asturias reconoce que el escenario es 
mucho más complicado, lo mismo que 
en Navarra, donde aspira a crecer con 
claridad. 

Comunidad de Madrid 

A un escaño de la 
mayoría absoluta 

La región madrileña es un valor segu-
ro para el PP de Feijóo. La fortaleza de 

Isabel Díaz Ayuso se refleja en las en-
cuestas y en Génova tienen estudios 
que sitúan al partido a solo un escaño 
de la mayoría absoluta. El Gobierno 
en solitario lo tienen prácticamente 
asegurado. La guerra sanitaria tendría 
un impacto muy relativo en las urnas, 
según concluyen las fuentes consul-
tadas. Y fuera de Madrid ni siquiera se 
dejará notar, añaden. En cuanto a la 
capital, para el PP es impensable que 
Almeida pierda la Alcaldía. Al contra-
rio, esperan un vuelco respecto al re-
sultado de 2019 y ganar las elecciones 
con holgura. 

Región de Murcia 

Génova da por 
garantizada  
la victoria 
El Gobierno autonómico de Fernan-
do López Miras sigue fuerte y el equi-

∑ La Rioja y Baleares,  
las comunidades que 
Génova ve más cerca 
de cosechar tras las 
elecciones de mayo 

∑ Los populares también 
creen posible llegar  
al poder en 
Extremadura, Aragón 
y la Comunidad 
Valenciana 

El PP aspira el 28-M a triplicar 
las once capitales que gobierna

FEIJÓO, ANTE 4.000 PERSONAS EN GALICIA  
El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, estuvo ayer 

arropado por cuatro mil personas en un acto del partido 

en Santiago. «En España no hay un Gobierno de coalición. 

Hay un Gobierno de colisión», dijó Feijóo quien subrayó 

que «España necesita un buen Gobierno, centrado en los 

desafíos generales, en resolver problemas y no en 

crearlos, y que esté unido».
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nido el pleno respaldo y confianza de 
Génova. Las encuestas responden con 
una subida destacable, aunque aún 
insuficiente para gobernar. El PP mira 
con atención al presidente regional. 
Miguel Ángel Revilla, y sospechan que 
ante la previsible caída de Sánchez 
está empezando a virar hacia el cen-
tro-derecha, algo clave para futuros 
pactos. Los populares cuentan con la 
Alcaldía de Santander como fija en la 
lista de la treintena de capitales que 
pueden gobernar tras el 28-M. 

Castilla-La Mancha 

Objetivo, cuatro 
capitales 

Doblar el pulso al PSOE en Castilla-
La Mancha siempre es una misión di-
fícil. El PP solo lo consiguió entre 2011 
y 2015, con María Dolores de Cospe-
dal como presidenta. Ahora, Paco Nú-
ñez  quiere repetir la ‘hazaña’ frente 
a Page, pero en Génova admiten la di-
ficultad. Es mucho más optimista con 
las capitales de provincia. Aspiran a 
cuatro con más posibilidades: Gua-
dalajara, Albacete, Cuenca y Ciudad 
Real.  

Navarra 

Candidatos  
en 30 municipios 

Tras la ruptura con UPN, el PP abre 
una nueva etapa en la que presenta-
rá candidaturas en 30 municipios, que 
abarcan el 80 por ciento de la pobla-
ción. Cuentan con la ayuda de Sergio 
Sayas y Carlos García Adanero, ex di-
putados de UPN ahora en el PP. El 
candidato regional, Javier García, con-
fía en una subida destacable. Los po-
pulares ven a Esparza (UPN) con áni-
mos de ser vicepresidente de María 
Chivite. 

po de Feijóo prevé una subida elec-
toral hasta situarse al borde de la ma-
yoría absoluta, lo que le permitiría 
gobernar en solitario, algo clave para 
el discurso que defiende el líder del 
PP, que también aspira a sumar la ciu-
dad de Murcia. 

La Rioja 

Un feudo clásico  
del PP recuperado 

Con Gonzalo Capellán como candi-
dato regional del PP, Génova ve La 
Rioja como una de las regiones me-
jor situadas para el cambio. Una en-
cuesta reciente de GAD3 deja al PP a 
solo un escaño de la mayoría absolu-
ta en el que fue uno de sus feudos clá-
sicos, perdido en 2019. El escenario 
de la comunidad autónoma sería muy 
parecido al de Logroño, donde el PP 
también estaría cerca de la absoluta, 
según los datos que manejan. 

Canarias 

La suma sale con 
Coalición Canaria 

Los análisis internos de Génova in-
dican que el PP sumaría con Coali-
ción Canaria y podrían gobernar en 
el archipiélago, aunque gane las elec-
ciones regionales el PSOE. Canarias 
es una de las comunidades sobre las 
que el PP se siente más optimista ante 
el resultado del 28-M. 

Baleares 

Una remontada  
hasta poder tocar  
el Gobierno 
Después de dos legislaturas con la iz-
quierda en el poder en las Islas Ba-
leares, el PP acaricia su sueño de re-
cuperar el Gobierno autonómico. Los 

populares podrían sumar mayoría 
con Vox, aunque por los pelos, según 
las cuentas de Génova. Baleares for-
mará parte de la noche de infarto que 
se espera el domingo 28 de mayo en 
diferentes regiones y ciudades. 

Extremadura 

A por el triplete  
desde un ‘giro  
al centro’ 
El PP solo ha gobernado una vez en 
Extremadura. Fue entre 2011 y 2015, 
con José Antonio Monago como pre-
sidente. Y todo gracias a la absten-
ción de Izquierda Unida, lo que le obli-
gó a un giro al centro y a aceptar el 
sobrenombre de ‘barón rojo’. Es un 
escenario que agradaría a Feijóo: una 
mayoría para gobernar desde el cen-
tro y con acuerdos puntuales con la 
izquierda si es necesario. Para esa mi-
sión delicada el PP cuenta con María 
Guardiola, que se estrena como can-
didata. Además, confía en mantener 
la Alcaldía de Badajoz, con Ignacio 
Gragera, ex de Ciudadanos que se pasó 
al PP en diciembre. También espera 
reconquistar Cáceres. 

Aragón 

La candidatura de 
Azcón, baza del PP 

El alcalde de Zaragoza, Jorge Azcón, 
es una de los políticos ‘revelación’ del 
PP. Fue la dirección de Casado la que 
le impulsó a la presidencia del PP re-
gional, y luego Feijóo le dio el empu-
joncito final para que fuera candida-
to a la presidencia de Aragón, con op-
ciones de salir frente a una izquierda 
muy fragmentada. En Zaragoza que-
daría Natalia Chueca, con muchas pa-
peletas de ser alcaldesa. El PP confía 
en que el ‘efecto Feijóo’ y el ‘efecto 

Azcón’ les permita tener la llave de 
Huesca y Teruel.  

Comunidad Valenciana 

La clave para derrotar 
al ‘sanchismo’ 

La gran batalla electoral del 28-M se 
va a disputar en la Comunidad Valen-
ciana, objetivo prioritario para Fei-
jóo. Los populares ven muy cerca la 
ciudad de Valencia, con María José 
Catalá como candidata, y confían en 
que Carlos Mazón, otra ‘revelación’ 
del PP en los últimos años, logre una 
mayoría para poder gobernar. Géno-
va cree que sería el ‘jaque mate’ para 
Sánchez ante las generales de finales 
de año. El PP cuenta con mantener 
Alicante y ve posibilidades en Caste-
llón. 

Asturias 

Una apuesta desde la 
UE para el Principado 

El PP ha apostado por Diego Canga, 
un tecnócrata de Bruselas con 32 años 
de experiencia en la Unión Europea, 
para el Gobierno del Principado. El 
objetivo es complicado y fuentes del 
PP reconocen que no es una apuesta 
a corto plazo, tras la crisis que ha vi-
vido el partido, sino con camino por 
delante que recorrer. Los populares 
sí cuentan con la Alcaldía de Oviedo. 

Cantabria 

Atentos a un giro a  
la derecha de Revilla 

En Cantabria, el PP vivió una de las 
mayores crisis regionales del parti-
do. La anterior dirección nacional lle-
gó a enseñar la puerta de salida a la 
presidenta, María José Sáenz de Bu-
ruaga. Con Feijóo, Buruaga ha obte-

Andalucía 

En Andalucía no hay autonómicas 
en mayo, ya que se celebraron 
en 2022. Pero sí hay comicios 
locales. El PP cree que el 

‘efecto Juanma Moreno’ les 
llevará a gobernar todas las capita-
les, con más dudas en Huelva.   

Cataluña 

En esta comunidad 
tampoco habrá autonó-

micas. En las municipales, 
el PP ‘estrena’ candidato en 

Barcelona, Daniel Sirera, con el 
objetivo de iniciar una remontada. 
Pero la gran esperanza de Génova 
es ahora mismo Xavier García 

Albiol. En el equipo de 
Feijóo creen firmemente 
que obtendrá la mayoría 
absoluta en Badalona. 
El congreso regional 
sigue pendiente, pero 
cuando haya autonómi-
cas es probable que se 
cambie de número uno. 

Galicia 

Después de cuatro mayorías 
absolutas, el PP gallego mira con 
incertidumbre las próximas 
autonómicas, en 2024, sin Feijóo. 
En las locales de mayo, esperan 
conseguir las alcaldías de Lugo y 
Orense. Y esperan tres diputacio-
nes: las anteriores más Pontevedra. 

País Vasco 

Sus autonómicas serán también en 
2024. Génova está muy satisfecha 
con el trabajo de Iturgaiz como 
presidente del PP vasco, pero se 
plantea un candidato distinto a 
lendakari. Por ahora, el objetivo es 
recuperar terreno perdido en mayo.  

Castilla y León 

Celebró autonómicas en 2022 y no 
le tocaría otra vez hasta 2026, si no 
se adelantan. En las municipales, el 
PP cree que puede conquistar 
todas las capitales de provincia, 
excepto Zamora y Soria. 

COMUNIDADES SIN ELECCIONES AUTONÓMICAS

Oviedo
Santander

Zaragoza

Salamanca

Madrid

Teruel

Badajoz

Córdoba

Málaga Almería

Murcia

Alicante

Ceuta
Capitales del PP
desdemayo de 2019

Con posibilidades
de futuro gobierno

Valencia

Castellón

Cuenca

Ciudad Real

Guadalajara

Albacete

Granada

Jaén

Sevilla

Cáceres

Ávila

Segovia

Palencia
León

Orense

Lugo

Valladolid

Burgos Huesca

Cádiz

Melilla

Capitales que aspira conquistar el PP
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R. A. SEVILLA

Cataluña y Valencia celebraron
durante el fin de semana previo
al 28-F el Día de Andalucía junto
con las comunidades residentes
en ambas. Los presidentes de las
dos comunidades autónomas,
Pere Aragonès y Ximo Puig, des-
tacaron el afán integrador de los
andaluces así como la diversidad
de la que hacen gala.

Aragonès, reivindicó a Catalu-
ña como “un país diverso de orí-
genes pero con un proyecto de fu-
turo compartido” y mostró su sa-
tisfacción por celebrar el Día de
Andalucía. Así se manifestó jun-

to a la alcaldesa de Hospitalet,
Núria Marín, y al delegado del
Govern en Barcelona, Joan Bo-
rràs, con quienes asistió a la misa
rociera celebrada con los cantos
litúrgicos de la Hermandad
Nuestra Señora del Rocío Pastor-
cillo Divino.

Para la alcaldesa de la ciudad,
celebrar estas jornadas en el mu-
nicipio es “darle toda la impor-
tancia a un día que para L’Hospi-
talet tiene mucho sentido”. “Mu-
chos de nuestros ciudadanos via-
jaron de Andalucía y aquí ayuda-
ron a crear y a dar la vuelta a esta
ciudad y también a Catalunya”.

Por su parte, la Federación de

Entidades Culturales Andaluzas
en la Comunidad Valenciana ce-
lebró el acto institucional que es-
te año ha dedicado a Málaga.

El consejero de Turismo, Cul-
tura y Deporte de la Junta de An-
dalucía, Arturo Bernal; el presi-
dente de la Comunidad Valen-
ciana, Ximo Puig; la delegada
del Gobierno en la Comunidad
Valenciana, Pilar Bernabé, y el
concejal de Torrent y diputado
de Valencia Andrés Campos, par-
ticiparon en los actos, en los que
destacaron la importancia de
“mantener y proteger la cultura
malagueña y andaluza en todas
las comunidades autónomas” y
alabaron la labor que realiza la
Federación de Entidades Cultu-
rales Andaluzas en la Comuni-
dad Valenciana, que aglutina a
más de 40 organizaciones cultu-
rales a lo largo de todo el territo-
rio valenciano.

Los andaluces de Cataluña
y Valencia celebran el 28-F
● Pere Aragonès y Ximo Puig destacan la

diversidad de sus comunidades y el papel

jugado por la comunidad andaluza en ellas

KAI FORSTERLING / EFE

Arturo Bernal y Ximo Puig en la celebración del Día de Andalucía en la Comunidad Valenciana.
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R. S.

Representantes de la oficina
municipal de turismo de Sevilla
asistirán a la próxima edición
de la feria Routes Americas que
se celebrará a finales de marzo
en Chicago (Estados Unidos)
con el objetivo de cerrar una co-
nexión aérea directa con este

país o, al menos, dar pasos im-
portantes en esa dirección, y lo
harán con “nuevos datos” que
“confirman la capacidad” de la
capital andaluza “para operar
alguna ruta”.

Desde Sevilla City Office se si-
gue trabajando para conseguir
esa conexión con Estados Uni-
dos, dentro de la estrategia por

mejorar la conectividad del des-
tino y acercar a Sevilla a un
mercado de largo radio y alto
nivel adquisitivo, según confir-
man fuentes de esta oficina mu-
nicipal, que destacan que en es-
ta feria, de carácter anual y que
se celebra en distintos continen-
tes “se negocian este tipo de ru-
tas”.

De este modo, se aportarán en
esta importante cita internacional
para el sector, informes que inci-
den en “los nuevos hoteles con los
que cuenta la ciudad, la implantan-
ción de cadenas hoteleras interna-
cionales como Marriott o Hilton,
así como eventos de calado como
los Goya o los Grammy Latinos y
todos los productos que están en-

focados a un turismo premium -de
alto poder adquisitivo-”.

El turista norteamericano “no
solo se siente atraído por los mo-
numentos, sino que también
busca experiencias y destinos se-
guros, y Sevilla se convierte en
una opción que cumple con esos
criterios”, sin olvidar que cada
año vienen más estudiantes de
EEUU a la ciudad para realizar
algún tipo de curso. Con todo, si-
guen las negociaciones abiertas
con aerolíneas norteamericanas
y se quiere aprovechar el tirón de
la gala de los citados premios de
la música latina.

Sevilla acude a Chicago con datos que
avalan el vuelo directo con Estados Unidos
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

S
evilla ha pasado de ocupar el 
vagón de cola nacional con su 
planta hotelera antes de la ce-
lebración de la Expo 92 a po-

sicionarse como la tercera gran capi-
tal de España en número de camas de 
cinco estrellas por habitantes. Una 
ciudad que durante décadas contó 
con el hotel Alfonso XIII como único 
exponente de esta gama selecta y que 
en poco más de un lustro ha logrado 
disparar su oferta hasta en un 35 por 
ciento, pese a la crisis derivada por 
la pandemia. De hecho, desde 2020 
se han inaugurado tres de los cuatro 
hoteles que existen en la capital con 
el calificativo ‘Gran Lujo’: Radisson, 
en la Magdalena; Unuk, en la calle Or-
tiz de Zúñiga; y Don Ramón, en la ca-
lle Trajano.  

Este repunte de la oferta en tan cor-
to espacio de tiempo confirma el cam-
bio en la tendencia de la ciudad, con-
solidada durante las últimas décadas 
en el turismo familiar y que trata de 
virar hacia un espectro ‘premium’ que 
le asegure mayores beneficios gracias 
a una clientela «de calidad antes que 
de cantidad» —como explican desde 
el Ayuntamiento—, especialmente evi-
dente en los últimos establecimien-
tos: entre la apertura del Eurostars To-
rre Sevilla en 2017 y la inauguración 
del Don Ramón hace una semana sólo 
el hotel Radisson de la Plaza de la Mag-
dalena supera las cien plazas.  

En estos momentos los estableci-
mientos de cinco estrellas y ‘gran lujo’ 
representan más del diez por ciento 
de la oferta hotelera en la ciudad, sólo 
superada por Madrid y Mallorca. In-
cluso por delante de Barcelona. La ca-
pital hispalense tiene en la actuali-
dad una cama (plaza) de la alta gama 
hotelera por cada 300 habitantes, 
mientras que la Ciudad Condal tiene 
una por cada 347 habitantes. A nivel 
peninsular, sólo Madrid supera a la 
capital hispalense en número de alo-
jamientos disponibles (una cama por 
cada 270 habitantes). 

Según explican fuentes del sector, 
son varias las motivaciones que han 
llevado a promotoras y marcas hote-
leras a invertir por la capital hispa-
lense: la apuesta municipal por la pro-
moción y consolidación del turismo, 
la concentración de la oferta dentro 
de su entorno monumental y el auge 
de celebraciones de grandes eventos 
en la ciudad, que conlleva que artis-
tas y protagonistas elijan este tipo de 
negocios de lujo por sus prestaciones 
y por la privacidad que ofrecen (bien 
por tener ubicación menos expuesta, 
bien por el número limitado de clien-
tes que reciben).  

El más reciente y palmario ejem-
plo de esa nueva oferta de lujo en Se-
villa es el hotel Don Ramón, ubicado 
en la antigua sede de la Cámara Agra-
ria —entre las calles Trajano y Javier 
Lasso de la Vega—, que ha recibido el 
sello de ‘Gran Lujo’ con exclusivamen-
te 26 habitaciones. Según explican 
sus responsables, este tipo de hote-
les hibridan las normativas impues-
tas para los cinco estrellas y todos los 

Sevilla supera a Barcelona 
en número de plazas cinco 
estrellas por habitante

L
a oferta turística de 
máximo nivel en Sevi-
lla capital sigue su-

mando establecimientos 
con la incorporación del 
nuevo Don Ramón y hasta 
siete hoteles más que aguar-
dan turno para abrir sus 
puertas en los próximos 
años. Es un turismo selec-
to, de alto poder adquisiti-
vo, que marca el rumbo al 
que debe orientarse la ciu-
dad y su oferta para seguir 
creciendo obviando esa in-
justa etiqueta de turismo de 
chanclas que es falsa. 

De lujo

ADRIANO

DIEZ HOTELES, DIEZ OFERTAS DIFERENTES 
La planta hotelera de lujo en Sevilla es heterogénea, tanto en el concepto 

como en el diseño de sus diez establecimientos de cinco estrellas. 

Arriba, el hotel Alfonso XIII; sobre estas líneas, el recién inaugurado 

Don Ramón; a su derecha, la zona común del Barceló Renacimiento; 

arriba de la siguiente página, fachada del hotel Colón; en la parte 

inferior, patio del Villapanés.  // J. M. SERRANO /VANESSA GÓMEZ/RAÚL DOBLADO

∑ La capital hispalense se ubica en la 
tercera posición nacional en la oferta 
de hoteles de lujo   

∑ La inauguración del hotel Don Ramón 
ha supuesto el décimo establecimiento 
con cinco estrellas en Sevilla
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Hotel Colón 

Históricamente conocido como el 
‘hotel de los toreros’, tiene 378 plazas. 

Barceló Renacimiento 

Referente en la celebración de 
congresos, tiene 590 plazas. 

Eme Catedral 

Su vecina más cercana es la Giralda; 
tiene 106 plazas. 

Palacio Villapanés 

Condé Nast lo señala como uno de 
los mejores de Europa (100 plazas). 

Eurostars Torre Sevilla 

Ocupa casi veinte plantas en el gran 
rascacielos y tiene 475 plazas. 

Mercer Castelar 

Casa palacio sevillana del siglo XIX, 
cuenta con 24 plazas.

HOTELES *****

detalles que caracterizan a los bou-

tiques.  

El principal objetivo que se impo-

nen este tipo de marcas cuando de-

sembarcan en una nueva capital es 

ofrecer un hecho diferenciador que 

los convierta en un lugar de referen-

cia en la ciudad y logre, a través de un 

trato personalizado, fidelizar a sus 

clientes. Es unas de las principales 

características de ese mercado ‘pre-

mium’ al que ahora se enfoca Sevilla 
turísticamente, donde la lealtad de 

los consumidores a estas marcas atrae 

turistas con un alto poder adquisiti-

vo. Además de asumir en muchos ca-

sos parte del coste de la reurbaniza-

ción de sus entornos para lograr to-

das las distinciones necesarias 

(Magdalena, Gavidia y Altadis, como 

ejemplos). En resumidas cuentas, un 

modo de retroalimentación entre ciu-

dades y negocios.  

Sevilla cuenta con cuatro estable-

cimientos con ese sello supremo: Al-

fonso XIII (282 plazas), Unuk Soho 

(76 plazas), Radisson (188 plazas) y 

Don Ramón (50 plazas). A los que se 

le suman otros seis establecimientos 

de cinco estrellas: Colón (378 plazas), 

Barceló Renacimiento (590 plazas), 

Eme (106 plazas), Villapanés (100 pla-

zas), Eurostars Torre Sevilla (475 pla-

zas) y Mercer (24 plazas). Más de 2.200 

plazas de cinco estrellas y ‘Gran Lujo’ 

que sitúan a Sevilla como uno de los 

referentes internacionales dentro de 

un segmento muy específico, donde 

los clientes pagan alrededor de 300 

euros por noche y acompañan con 

otros cuantiosos desembolsos en hos-

telería y ocio.   

Eventos internacionales 

Fueron estos los primeros estableci-
mientos que completaron su oferta 

durante la celebración de los Goya, el 

desfile de Dior y el MTV European 

Music Awards (EMA), y volverán a ser 

los referentes principales de cara al 

desarrollo de los Grammy latinos 

2023. «Son los que menos problemas 

de ocupación tienen», explican des-

de el sector. Todo ello ha vuelto a mo-

tivar que el alcalde de Sevilla, el so-

cialista Antonio Muñoz, insista en el 

interés local por lograr una conexión 

aérea directa con Nueva York, «que 

facilitaría aún más nuestra deman-

da», señalan los hoteleros. Estos tam-

bién insisten en la «importancia» de 

seguir mejorando las infraestructu-

ras de la ciudad, especialmente en la 

conexión ferroviaria entre el aero-

puerto de San Pablo y la estación de 

Santa Justa.  

HOTELES ***** GL

 
Hotel Alfonso XIII 
Durante décadas fue el único hotel 
de lujo de Sevilla (282 plazas). 

Unuk Soho 

Fue el primer hotel que abrió en 
Sevilla tras la pandemia (76 plazas). 

Hotel Magdalena Plaza 

Pertenece a la prestigiosa cadena 
internacional Radisson (188 plazas). 

Hotel Don Ramón 

Es la última incorporación de la 
nómina, se ubica en la antigua 
Cámara Agraria (50 plazas).
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Manuel Ruesga

Los primeros martillazos ya se
oyen en la antigua comisaría de
la Gavidia. Desde hace unos dí-
as, varios operarios se encuen-
tran demoliendo algunas zonas
del interior de un céntrico in-
mueble en un estado de conser-
vación deficiente debido a los
años que lleva en desuso y un
cúmulo de circunstancias ad-
versas como episodios de ocu-
pación y vandalismo. En parale-
lo, la propiedad del edificio se
encuentra cerrando los últimos
detalles del proyecto para le-
vantar un hotel de lujo, negocia
con varias cadenas internacio-
nales su gestión, y termina de
diseñar la reurbanización de las
plazas aledañas de la Gavidia y
la Concordia, a la que se suma-
rá la plaza del Duque. Todo de-
be estar terminado para princi-
pios de 2026.

La reforma ha comenzado en
las zonas del edificio que se en-
cuentran en peor estado. Los
trabajos consisten en la demoli-
ción de la tabiquería interior y
las carpinterías, que desapare-
cerán para dejar paso a una
nueva tecnología más eficiente.
La empresa Hoteles Color Espe-
cial de la familia mexicana Dí-
az-Estrada cuenta con una li-
cencia faseada de la Gerencia
de Urbanismo. La semana que
viene debe recibir el visto bue-
no para colocar un cajón de
obras que eliminará algunas
plazas de aparcamiento, mon-
tar unos itinerarios escolares
seguros para los alumnos, pro-
fesores y padres de los centros
cercanos que incluyen unos pa-
sos de cebra y bolardos con indi-
caciones, y mover los cubos de
basura de la plaza. La idea es
que los ciudadanos pasen lo
más lejos posible de las obras.

En los próximos días también
será colocado el andamio con
una malla de seguridad y una
lona que promocione la ciudad
de Sevilla durante los tres años
que duren los trabajos. El plazo
de ejecución de las demolicio-
nes es de tres meses. Los si-
guientes pasos son realizar re-
fuerzos generalizados en las es-
tructuras de acero de la antigua
comisaría para que cumpla con
la normativa actual de seguri-
dad y cerrar el proyecto de eje-
cución para presentarlo en las
caracolas de Urbanismo. Des-
pués llegará el turno de las fa-
chadas y todo el interior para
las instalaciones y división de
habitaciones.

La cadena hotelera que explo-
tará el inmueble aún no está ce-
rrada, ya existen varios novios
debido al gran interés que des-
pierta esa zona de la ciudad. Lo
único seguro es que será inter-
nacional. Por el tipo de opera-
dor, el número de habitaciones
se ha reducido a 100, teniendo
las normales entre 28 y 35 me-
tros cuadrados, y las junior sui-
te y suite entre 40 y 60. El nego-
cio hotelero contará con una zo-
na lúdica en planta baja para uso
y disfrute de la ciudadanía con
un espacio libre y acceso inde-

pendiente donde se ubicará un
restaurante; un coworking de
500 metros cuadrados con acce-
so directo desde la calle; y un es-
pacio museístico de memoria
histórica de 200 metros cuadra-
dos con un proyecto de museali-
zación y con acceso libre tam-
bién desde la calle. El promotor
aún no ha decidido si el restau-
rante será de la misma cadena o
externalizado, sin descartar una
firma hostelera local. El resto de
servicios serán un gimnasio, una
terraza con piscina y un patio in-
terior con una barra de bar.

El promotor ha rechazado que
el proyecto contemple un apar-
camiento, ya que reduciría bas-
tante el espacio para las habita-
ciones y entender que el tipo de
cliente extranjero no usa un
vehículo para llegar al hotel. La
normativa estatal exige que el
negocio cuente al menos con un
50% de plazas por el número to-
tal de habitaciones, por lo que
contratarán 50 en un parking
cercano como puede ser el de la
misma plaza.

¿Proyectos similares? Partien-
do que los edificios siempre están
protegidos y abandonados, los
dos últimos proyectos en España
han sido en Madrid, uno en el nú-
mero 31 de la Gran Vía y otro en

Vista aérea de la plaza del Duque.

● La propiedad negocia con varias cadenas internacionales
la gestión de una antigua comisaría que abrirá en 2026
●Las obras comienzan con demoliciones en el interior

Esbozos. Arriba, recreación de la fachada del hotel de lujo en la

antigua comisaría de la Gavidia tras una inversión que rondará los

20 millones de euros. Abajo, planteamiento inicial que realizó el

estudio para la reurbanización de la plaza de la Concordia.

El hotel de lujo de
la Gavidia asume
la reurbanización
de la plaza del Duque
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el número 25 de la calle Montera.
Ambos tienen en común que son
explotados por el gigante hotele-
ro estadounidense Hyatt. Esto no
quiere decir que la familia Díaz-
Estrada repita con la misma mar-
ca en Sevilla.

Sobre el proyecto de reurba-
nización del entorno del hotel,
la intención del promotor es
unificar las plazas de la Gavidia,
la Concordia y el Duque. La in-
clusión de esta última es una
gran novedad. La idea en la que
trabajan los arquitectos es dar
más protagonismo al peatón en
detrimento del coche. El objeti-
vo es ir de una plaza a otra sin
las barreras arquitectónicas que
existen en la actualidad al en-
tender que, entre otras cosas, el
tráfico se encuentra muy mal
ordenado. La unificación de las
tres plazas no significa que va-
yan a ser iguales, ya que cada
una guardará su idiosincrasia.
Tendrán en común los elemen-
tos de sombra y agua.

El primer anteproyecto ya ha
pasado por la Gerencia. La em-
presa contrató un estudio espe-
cialista en Urbanismo que pre-
sentó un diseño demasiado mo-
derno para el Ayuntamiento,
por lo que se encuentra ahora
redactado otro con un estilo al-

go más clásico que contará con
las aportaciones que lleguen in-
cluso de las hermandades del
entorno. Esto supondrá un paso
más para que el tramo compren-
dido entre la plaza de la Encar-
nación y la plaza de la Gavidia
sea peatonal. En este osado pro-
yecto llevan enfrascados desde
el primer mandato del socialista

Juan Espadas los técnicos muni-
cipales de la dirección general
de Movilidad y Urbanismo.

En las caracolas de la Isla de
la Cartuja, existe desde hace
más de un lustro un anteproyec-
to de mejora de la accesibilidad
en la plaza del Duque de la Vic-
toria, una zona concurrida del
centro en la que confluyen a to-

das horas los autobuses de Tus-
sam con los turísticos, numero-
sas motocicletas aparcadas, y
los veladores de los estableci-
mientos de hostelería. En la do-
cumentación aparece reflejado
que los trabajos afectan al cora-
zón de la plaza coronada con la
emblemática estatua, el acera-
do de Teniente Borges (vía que

une el Duque con Virgen de los
Buenos Libros) y la orilla de la
calle en la zona más al norte de
la plaza de la Campana hasta su
confluencia con Santa María de
Gracia. El anteproyecto plantea
una plataforma única.

En el Plan General de Ordena-
ción Urbana (PGOU) se estable-
ce una serie de directrices gene-
rales de protección y ordena-
ción para estos espacios del cas-
co histórico. La reducción de
elementos publicitarios en el es-
pacio libre y la edificación, la li-
mitación y reordenación de las
paradas de transportes públicos
en superficie, o la reducción de
la carga de tránsito rodado. Pa-
ra la plaza del Duque establece
que se mantenga su cometido
básico como ámbito de tránsito
peatonal y de relación social y
comercial, se reordene el espa-
cio libre, compatibilizando el
tránsito restringido de vehícu-
los con la ubicación de paradas
de transportes públicos e inte-
grando en el ámbito peatonal la
actual dilatación viaria al norte
y la calzada en el flanco oeste de
la plaza, y se acote las áreas de
carga y descarga. Señala como
admisibles los quioscos y vela-
dores, y prohibidos los estacio-
namientos y la publicidad.

JUAN CARLOS MUÑOZ

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Estado actual de la fachada de la antigua comisaría de la Gavidia.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 31

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 26/02/2023

 España

 10 218 EUR (10,815 USD)

 459,59 cm² (73,7%)

 3283 EUR (3475 USD) 

Cerca de 50 millones de euros
(44,9, en concreto) es la inver-
sión total realizada en la Sierra
Sur a través del Plan Contigo y
del Plan Actúa puestos en mar-
cha por la Diputación de Sevilla
a partir de 2020. Solo en el Pro-
grama de Cooperación en Inver-
siones y Servicios, el PCIS, se han
ejecutado 96 obras en esta zona
por un total de 10,3 millones.

A esta cantidad se suman 27,4
millones –hasta completar los
37,7 millones del Plan Contigo
en la comarca– para otros pro-
gramas como Empleo (7,9 millo-
nes), Déficit Hidráulico (2,7 mi-
llones), la compra de Vehículos
de Residuos Sólidos 1,6 millo-
nes) y de Limpieza Viaria (0,4
millones), ayudas para evitar la
Emergencia y la Exclusión Social
(0,9 millones), Desarrollo Tec-
nológico (0,5 millones), mayor
eficiencia energética y amplia-
ción de Casas Consistoriales
(2,7 millones), Sellado de Verte-
deros (2,7 millones), finaliza-
ción de edificios Culturas y De-
portivos (3,9 millones) y Vías
Singulares (0,3 millones).

El presidente de la Diputación
de Sevilla, Fernando Rodríguez
Villalobos, ha destacado “la gran
versatilidad de ambos progra-
mas, que han permitido llevar
inversiones a la carta a todos los
municipios de la provincia, para
cubrir las necesidades reales en
cada situación, aunque siempre
poniendo el acento en el Empleo
y las mejoras en las infraestruc-
turas para dar un mejor servicio
a la ciudadanía”.

Las obras el Plan Contigo si-
guen en toda la provincia mien-
tras que se inician las del Plan
Actúa, que dejará en la Sierra
Sur 7,1 millones para el desarro-
llo de inversiones, ayudas socia-
les, innovación tecnológica y la
dotación de material deportivo
para las instalaciones públicas
de la comarca.

PROGRAMA DE COOPERACIÓN
EN INVERSIONESYSERVICIOS
Por localidades, Aguadulce, con
el programa de Cooperación en
Inversiones y Servicios (PCIS),
con un dotación total dentro del
Plan Contigo de 519.444 euros
ha realizado la reforma del Par-
que Infantil Dolores Escamilla, la
construcción de una pista polide-
portiva multiusos, la reforma del
cerramiento exterior de la escue-
la municipal de Educación Infan-

til, la construcción de un punto
limpio, mejoras en la red de abas-
tecimiento de agua potable y en
los sistemas de cloración y con-
trol de los depósitos de agua po-
table, entre otras inversiones.

Por su parte, la localidad de Al-
gámitas ha tenido 486.578 euros
para inversiones dentro del PCIS,
lo que ha permitido la reparación
y el saneado de caminos en suelo
no urbanizable, la iluminación
del campo de fútbol y la climati-
zación del gimnasio municipal, la
reparación y sustitución del
alumbrado público, la climatiza-
ción de la casa de la cultura, la re-
paración del asfaltado y el acera-
do en varia calles y la instalación
de biondas en la carretera SE-
9223 de Algámitas a la A-406.

En Badolatosa con los
564.899 euros del Plan Contigo
se ha llevado a cabo la rehabilita-
ción de la Casa Consistorial, ade-
más de la demolición y construc-
ción de un muro de contención
junto a la plaza de la Iglesia y la
sustitución de la red de alcantari-
llado en la calle Pablo Picasso.

Destaca en Casariche la ac-
tuación desarrollada para el
acondicionamiento del cauce
del Arroyo Seco, con una inver-
sión de 400.706 euros, del to-
tal de 567.667 euros del Plan

Contigo en la localidad. En Los
Corrales, con inversiones supe-
riores a los 601.000 euros, el ci-
tado Plan ha permitido que el
municipio tenga un edificio de
usos múltiples, reparaciones del

viario y mejoras en el Parque An-
tonio Terregrosa.

La localidad de Estepa, ha fi-
nanciado obras por valor de 1,39
millones dentro del PCIS para,
entre otras, la ejecución de pis-
cinas en el campamento de turis-
mo municipal del Paraje Los Ta-
jillos, un nuevo mobiliario para
el Centro Residencial de Mayo-
res, las luminarias tipo led para
el municipio, la mejora del edifi-
cio que acoge la escuela y el con-
servatorio municipal de música,
en cuanto a las emisiones de car-
bono, y la construcción de seis
naves industriales para un vive-
ro de empresas.

También con este Plan, en Gi-
lena, con 592.782 euros de in-

versión se ha acondicionado el
salón de actos de la Casa de la
Cultura, junto a un plan de asfal-
tado y la reforma de varias ca-
lles. Y en Herrera, 610.844 euros
han financiado la adecuación
del edificio cultural multifuncio-
nal y la sustitución del césped ar-
tificial del campo de fútbol Ma-
nuel Nieto Garrigós.

En Lantejuela, con 625.777
euros del PCIS del Plan Contigo,
se han llevado a cabo, entre otras
actuaciones, la construcción de
pistas en el polideportivo muni-
cipal, la construcción de un tana-
torio municipal, la segunda fase
de la urbanización del nuevo
parque en el Polígono Industrial
La Fuentecilla y la reurbaniza-
ción de varias calles en la zona
denominada Haza del Vale.

La reparación de la biblioteca
municipal, la renovación del
alumbrado público, la amplia-
ción de la caseta y del consulto-
rio municipal, así como actua-
ciones en zonas deportivas y va-
rias calles se han desarrollado
en Lora de Estepa, con 469.693
euros de inversión.

A Marinaleda ha llegado una
inversión de 545.522 euros que
han facilitado mejoras en las ins-
talaciones deportivas municipa-
les y en la piscina pública, un

punto limpio, la compra de una
máquina retrocargadora y el as-
faltado del viario en el municipio.

El citado PCIS del Plan Conti-
go ha permitido, igualmente, la
ejecución de obras en Martín de
la Jara, por valor de 548.830 eu-
ros, donde destacan las de am-
pliación del Hogar del Pensio-
nista y un centro de empresas;
en Osuna, por 1,39 millones pa-
ra limpieza viaria, una nave mul-
tiusos municipal, el cerramiento
de la caseta popular del munici-
pio y mejoras en la carretera El
Ejido con la A-477.

También, en Pedrera, con
556.411 euros, con este Progra-
ma se ha actuado en el servicio
público de deportes, en parques
y jardines, en la eliminación de
barreras en el Ayuntamiento y la
biblioteca y, entre otras, en la
electrificación de una parte del
viario de la localidad.

En La Roda de Andalucía con
802.923 euros, además de la
adecuación de la conexión con

la A-92, se ha renovado el cés-
ped artificial del campo de fút-
bol y se ha hecho el proyecto de
urbanización y el inicio de la es-
tructura del pabellón polidepor-
tivo.

En El Rubio, el PCIS ha lleva-
do 1,78 millones de inversión
para, entre otros, la terminación
de la escuela infantil Pablo Ruiz
Picasso, la primera fase del vial
de enlace del Paseo Tomás y Va-
liente con la calle Vicente
Aleixandre, y para hacer más efi-
ciente el consumo energético del
Ayuntamiento.

Por último, El Saucejo ha con-
tado con 616.712 euros en este
programa del Plan Contigo, una
dotación con la que se ha podido
hacer la contratación de perso-
nal técnico jurídico y para redac-
ción del planeamiento urbanís-
tico, la climatización del gimna-
sio municipal, la instalación de
placas fotovoltaicas en el Ayun-
tamiento y la redacción del pro-
yecto básico y ejecución en plan-
ta alta del centro de salud, entre
otras.

El presidente de la Diputación, Fernando Rodríguez Villalobos, en la sede de la institución provincial.

Invertidos casi 50millones en laSierraSur
para su reactivación económica y social
Fondos.En los 17municipios se han ejecutado casi cien obras con 10,3millones del Plan Contigo,

y están previstas actuaciones por valor de 7,1millonesmás con el PlanActúa de la Diputación

Solo en el PCIS, se
han ejecutado
hasta 96 obras en esta
zona por 10,3 millones

Villalobos ha destacado
“la gran versatilidad para
losmunicipios de ambos
programas de inversión”
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El objetivo indiscreto

Sevilla ha tenido esta semana una noticia extraordinaria: acogerá la
gala de entrega de los Premios Grammy Latinos en noviembre. La
capital hispalense tendrá un nuevo escaparate para mostrarse al
mundo tras el acuerdo de patrocinio formalizado el miércoles entre
la Junta de Andalucía y la Academia Latina de Grabación y que cer-

tificó que este evento global se celebrará por primera vez fuera de
Estados Unidos. En la imagen, de izquierda a derecha, el consejero
de Turismo, Cultura y Deporte, Arturo Bernal; el presidente andaluz,
Juanma Moreno; el presidente de la Academia Latina de Grabación,
Manuel Abud, y Eva Cebrián, vicepresidenta de la misma Academia.

Los Grammy, un escaparatemundial para Sevilla
M. G.
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MARTÍN LAÍNEZ 

DOS HERMANAS 

H
an pasado 14 años desde que 

se inaugurara la línea 1 del 

metro de Sevilla, una red 

metropolitana que en la ac-

tualidad une a través de 22 estaciones 

cuatro municipios: Mairena del Alja-

rafe, San Juan de Aznalfarache, Sevi-

lla y Dos Hermanas. Desde esa fecha, 

y debido a los años de la crisis econó-

mica que frenaron las inversiones pú-

blicas, la red tal y como estaba conce-

bida se tuvo que adaptar, especialmen-

te en la ciudad de Dos Hermanas, 

donde se contemplaba un tranvía que 

enlazara Montequinto con el casco ur-

bano y que finalmente fue relegado 

por una línea de autobús ecológico 

con una vía reservada exclusivamen-

te para su movilidad, y que transita 

por la misma plataforma concebida 

por el tranvía, pero sin catenarias. Se 

optó, entonces, por una línea de bus del 
transporte urbano en vez de un tran-

vía para unir la estación de metro de 

Olivar de Quintos —última parada de 

la línea 1 del suburbano— con la glo-

rieta de Los Cipreses a través de ocho 

kilómetros, si bien, tal y como explica 

a ABC el alcalde de Dos Hermanas, el 

socialista Francisco Rodríguez, «el pro-

yecto no está acabado». Y no lo está 

porque «la Junta de Andalucía debe 

asumir una parte de ese recorrido del 

metrobús».  

Divididos esos ocho kilómetros en 

cuatro fases, «desde el Ayuntamiento 

hemos asumido a pulmón tres de ellas 

invirtiendo ya 14 millones de euros, y 

según el convenio que firmamos con 

la Junta en su día, la administración 

andaluza debe asumir una de esas cua-

tro fases, la número dos, pues es la más 

complicada de ejecutar desde el pun-

to de vista de la ingeniería y que tiene 

un coste de unos cinco millones». Esa 

fase dos consiste en «una superestruc-

tura de 846 metros, un puente de do-

ble sentido, que atraviese varias de las 

principales arterias de la ciudad y que 

impide que el metrobús realice de for-

ma continuada su recorrido por el tra-

mo por donde iba a ir en su día el tran-

vía», detalla el regidor. 

Por todo ello, desde el Ayuntamien-

to nazareno «le pedimos a la Junta que 

saque del cajón ese proyecto que fir-

mamos y que, al mismo tiempo, lo re-

calculemos porque con los años hemos 
invertido ya el triple, cuando debería-

mos haber invertido nosotros un ter-

cio y la Junta dos tercios. Lo que pido 

es que se cumpla lo comprometido con 

nosotros, es decir, instamos a la Junta 

el cumplimiento del acuerdo firmado 

y vigente para que ejecute esos 846 me-

tros». 

El montante de ese puente que so-

licita el alcalde de Dos Hermanas su-

pondría una inversión de cinco millo-

nes de euros, que debería «asumir el 

ejecutivo andaluz» y que permitiría 

que el metrobús, que hace las mismas 

paradas previstas por el tranvía, cir-

cule directamente y sin necesidad de 

otras paradas debido al tráfico, algo 

que ahora sí ocurre. «Simplemente, la 

Junta debe conectar los 846 metros de 

esa superestructura que separan la 

avenida 4 de Diciembre con el parque 

Dos Hermanas espera un puente 
que amplíe la línea 1 en metrobús 
∑ Se trata de una superestructura de 

800 metros y 5 millones «firmados con 
la Junta» para completar el recorrido 

∑ El sustituto del tranvía abandona su 
plataforma reservada para mezclarse 
con el tráfico de las principales arterias

C
inco millones se los 

gasta la Junta en café. 

En tiempos del PSOE, 

en digestivos de vaso largo. 

Para gustos los colores, y no 

nos referimos a ningún club 

de alterne. Café, copa o puro,  

cinco milloncejos es un gas-

to fácilmente asumible en el 

megapresupuesto andaluz. 
De ese montante depende la 

conexión del metro con el 

casco urbano, pasando por 

Entrenúcleos. La ejecución 

de esta obra es cuestión de  

mera lógica, porque la rela-

ción rendimiento social/pre-

cio justifica ampliamente la 

inversión. 

Lógica

ADRIANO

El pleno ha aprobado una 
moción por unanimidad 
para reclamar a Fomento 
la construcción de esta 
superestructuraD
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forestal Dehesa Doña María para evi-

tar que la línea 6 se mezcle con el trá-

fico que se da en estas vías, como la 

antigua Nacional 4, la SE-40 o la ave-

nida de las Universidades, que tiene 

seis carriles, por lo que el recorrido 

de esta línea se acortaría en tiempo 

al transcurrir por una vía por la que 

sólo puede circular este metrobús», 

comenta Rodríguez. 

Por todo ello, y tras «años de nego-

ciaciones tanto con el último gobier-

no socialista y ahora con los del PP, 

queremos que la Junta nos lo ejecute, 

licitándolo y sacándolo a concurso para 

finalizar esta superestructura, y para 

ello lo acabamos de pedir en pleno a 

través de una moción», aprobada por 

unanimidad en el pleno de 23 de di-

ciembre, y remitiéndolo incluso al pre-

sidente del Parlamento de Andalucía, 

al presidente Juanma Moreno y a la 

consejera de Fomento, Articulación del 

Territorio y Vivienda, Marifrán Cara-

zo, así como a todos los grupos políti-

cos con representación en el Ayunta-
miento. 

En esta moción se recuerda que 

«ante las dificultades económicas por 

las que atravesaba la Junta y en el con-

vencimiento de que lo más importan-

te es garantizar la movilidad ciudada-

na a través de un transporte rápido, 

puntual, eficiente y sostenible, el Ayun-

tamiento acordó con la Junta la adap-

tación del antiguo trazado del tranvía 

al metrobús». Un acuerdo que suponía 

dividir «el recorrido en cuatro tramos 

y de esos cuatro, invirtiendo las obli-

gaciones inicialmente existentes y a 

fin de garantizar el servicio para los 

vecinos, el Ayuntamiento asumía tres 

tramos, mientras que la Junta (quien 

debería ser la principal ejecutora de 

este proyecto), simplemente debía co-

nectar los 846 metros que separan la 

avenida 4 de Diciembre con el parque 

forestal dehesa Doña María». 

En la moción, tal y como ha detalla-

do el alcalde a este medio, «el Ayunta-

miento ha cumplido, ejecutando los 

más de 8.000 metros, mientras que la 

Junta no sólo no ha ejecutado el tramo 

del que se hacía responsable, sino que 

hasta la fecha desconocemos los pla-
zos reales para desarrollar dicha in-

fraestructura comprometida con los 

nazarenos». 

Fuentes de la propia Consejería 
de Fomento explican a ABC que 
el Ayuntamiento de Dos Herma-
nas decidió «unilateralmente 
usar la plataforma que los 
gobernantes en la época socialis-
ta de la Junta proyectaron para la 
prolongación del metro para un 
autobús urbano». Es más, estas 
mismas fuentes niegan que haya 
«un convenio firmado por la 
Junta» para participar en ese 
proyecto de bus urbano y, 
además, detallan, «la Junta no 
tiene competencias en el ámbito 
urbano, por lo que habría que 
estudiar la posibilidad vincularlo 
con competencias» de la admi-
nistración autónoma andaluza. 

Asimismo, apuntan que 
«fueron los anteriores gobiernos 
del PSOE quienes paralizaron la 
ampliación del Metro, no 
firmaron ningún protocolo ni 
convenio que nos conste con el 

Ayuntamiento para esta actua-
ción», al tiempo  —continúan 
estas mismas fuentes consulta-
das por este medio— que «el 
Ayuntamiento ha seguido con la 
construcción de la plataforma y 
la ha puesto en marcha de forma 
unilateral, ya que es un servicio 
de autobús 100% urbano». 

Finalmente, desde Fomento 
señalan que «habría que justifi-
car la solución propuesta por el 
Ayuntamiento para la estructura 
que pretenden que sea soportada 
por la Junta», puesto que «ya que 
existe viario público alternativo 
por el que puede implantarse el 
servicio que, de hecho, ya se está 
produciendo». 

Esta línea 6 del metrobús 
cuenta con cuatro unidades en 
funcionamiento a la vez salien-
do dos desde la cabecera, al 
tiempo que hay otros dos 
vehículos en funcionamiento.

La Junta «niega el convenio» y asegura 
«no tener competencias»
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STELLA BENOT 

SEVILLA 

Las discrepancias entre el Gobierno 
andaluz y el Ejecutivo central van en 
aumento. Sobre todo en lo que se re-
fiere a la gestión de los fondos euro-
peos y a la autonomía financiera de la 
comunidad autónoma después de que 
la Comisión de Control del Parlamen-
to Europeo haya concluido en su visi-
ta a España que hay falta de transpa-
rencia en la gestión del dinero que en-
vía la UE en los mecanismos de 
transformación y resiliencia. Un ar-
gumento que refuerza la posición de 
la Junta de Andalucía que lleva meses 
reclamando más información sobre  
los criterios del reparto de estos fon-
dos europeos. 

La consejera de Hacienda, Carolina 
España, detallaba los datos económi-
cos que tiene a su disposición. «Sabe-
mos que el Estado ha enviado 30 millo-
nes de euros a Cataluña y 90 millones 

a la Comunidad Valenciana —ambas en 
concesiones directas y reguladas por 
un Real Decreto— para desarrollar el 
PERTE (Proyecto Estratégico de Recu-
peración y Transformación Económi-
ca) de automoción. O que en el País Vas-
co también se invierte en este PERTE. 
El jueves el ministro Bolaños afirmó 
que en Cataluña están impulsando en 
PERTE de microchip. Sin embargo, no 
ha llegado ni un euro de los PERTE a la 
administración andaluza». 

A eso se suma que el diseño de las 
medidas que impulsa el Gobierno para 
el reparto de los fondos no se adapta 
a las particularidades de los territo-
rios, ya que hay fondos para plazas de 
guarderías de 0 a 3 años, de las que en 
Andalucía sobran cada año unas 25.000 
por la baja natalidad, o que no se pue-
de invertir en infraestructuras hídri-
cas estratégicas para Andalucía a pe-
sar de la grave sequía.  

En España, las comunidades autó-
nomas tienen asignados el 30% de los 
fondos mientras que el 70% restante 
lo gestiona directamente el Estado, 
más de 49.300 millones de euros.«La 
ministra de Hacienda ha anunciado 
que el 75% de ese dinero ya está movi-
lizado; lo que queremos es saber dón-
de y cómo; no lo sabemos y sería bue-
no que hubiese transparencia». 

A esta falta de recursos se suma la 
fuga de contribuyentes. La consejera 
de Economía, Hacienda y Fondos Eu-
ropeos, Carolina España, afirma «en los 
dos últimos años» de vigencia del im-
puesto sobre el Patrimonio en Andalu-
cía, «15 de las 30 mayores personas que 
tuvieron que tributar por él se fueron 
de la comunidad autónoma, «muchas 
de ellas a Madrid», donde no existe di-
cho tributo, lo que supone un perjuicio 
para las arcas públicas andaluzas. 

La Junta entiende que la decisión 
del Gobierno central del imponer un 
tributo similar denominado Impues-
to Temporal de Solidaridad de las Gran-
des Fortunas impulsado por el Gobier-
no central, es un «impuesto contra An-
dalucía» ya que se ha aprobado justo 
cuando el Gobierno autonómico ha de-
cidido eliminarlo, por lo que los anda-
luces de rentas más altas tendrán que 
pagarlo de todos modos.  

En este escenario, el Gabinete Jurí-
dico de la Junta de Andalucía presen-
tó ayer un recurso ante el Tribunal 
Constitucional contra este impuesto.  
La titular de Hacienda detalló que la 
Junta se basa en tres razones para in-
terponer dicho recurso de inconstitu-
cionalidad, comenzando por la idea 
de que el Gobierno incurre en «una in-
vasión de competencias» y comete un 
«ataque frontal a la autonomía finan-
ciera de las comunidades autónomas», 
en este caso de Andalucía, con la crea-
ción de dicho impuesto. 

Además, la Junta entiende que el 
Gobierno «vulnera el artículo 23 de la 
Constitución en cuanto al procedi-
miento» de creación de este tributo, 
porque «se ha creado el impuesto a 
través de una enmienda a un proyec-
to de ley», además de «vulnerar el prin-
cipio de seguridad jurídica que viene 
recogido en el artículo 9.3 de la Cons-
titución». 

Carolina España defiende que «An-
dalucía tiene competencias para ba-
jar impuestos, y el Gobierno no puede 
crear un impuesto prácticamente igual 
al de Patrimonio, porque ataca la au-
tonomía financiera que tenemos que 
defender» desde esta región. 

Desde el Gobierno autonómico ar-
gumentan que el impuesto de Patri-
monio no existe en ningún otro país 
de la Unión Europea. «Ahuyenta el aho-
rro y la inversión, a los grandes inver-
sores que queremos que vengan a An-
dalucía a crear empresas, empleo y ri-
queza». «Hay grandes inversores que 
viven en la costa pero que no tienen 
fijada aquí su residencia; queremos 
que se queden y que tributen aquí».

La Junta pide transparencia para 
evitar agravios territoriales
∑ Carolina España 

afirma que la mitad de 
las grandes fortunas se 
fueron de Andalucía en 
los dos últimos años

El recurso al TC 

El Gabinete Jurídico de la Junta ha 
presentado un recurso de inconsti-
tucionalidad contra el Impuesto 
temporal de solidaridad de las 
grandes fortunas que ha diseñado 
el Ejecutivo central argumentando 
la vulneración de siete artículos de 
la Constitución, de cuatro del 
Estatuto de Autonomía de Andalu-
cía y de cinco de la Ley Orgánica de 
Financiación de las Comunidades 
Autónomas (LOFCA).  

El dinero de Europa 

El Estado ha enviado 30 millones a 
Cataluña y 90 a Valencia para los  
Proyectos Estratégicos de Recupera-
ción y Transformación Económica 
(PERTE) de automoción vía Real 
Decreto. A Andalucía no han llegado 
fondos para los PERTE solicitados.  
Hay otro problema. Los criterios de 
reparto del dinero del Estado no 
responden a los intereses andaluces 
ya que promueven la Educación 
Infantil de 0 a 3 años (y aquí sobran 
plazas) y no incluyen obras hidráuli-
cas a pesar de la grave sequía.

LAS CLAVES

El Gobierno andaluz ha 
presentado ante el TC el 
recurso del impuesto a las 
grandes fortunas que ha 
establecido la Moncloa 

Hay tres comunidades 
autónomas, Valencia, 
Cataluña y País Vasco, que 
han recibido fondos 
directos vía real decreto

La consejera de Hacienda, Carolina España, en la tribuna del Parlamento  // EP/JOAQUÍN CORCHERO

REPARTO DE FONDOS EUROPEOS
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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

El sector inmobiliario está cambian-
do la forma de construir las vivien-
das del futuro por la falta de deter-
minados perfiles profesionales. Ye-
seros, alicatadores, soladores, 
especialistas del ladrillo o la labor vis-
ta son una especie en peligro de ex-
tinción.  

«Hoy en día nadie quiere trabajar 
en la construcción por la inestabili-
dad, la temporalidad en la que esta-
mos sometidos hace que el sector no 
sea atractivo», reconoce el gerente en 
Andalucía de Habitat, Joaquín Mar-
tín, en una entrevista a ABC. Esta pér-
dida de los citados perfiles profesio-
nales, que «antes se transmitían de 
padres a hijos», conlleva que los pro-
motores opten por la industrializa-
ción. Las fachadas prefabricadas son 
una de sus salidas ante la «falta de 
cuadrillas». 

A esa escasez de perfiles, se unió 
en el último año un significativo in-
cremento de las materias primas. En 
los últimos meses, se han estabiliza-
do los costes y, de hecho, Habitat ha 
percibido que, determinados mate-
riales, incluso han empezado a bajar 
de precio. «Hacía tiempo que no te-
nía llamadas de constructoras para 
preguntar si pueden ofertar, ahora 
puedo pedir precio a seis o siete y te-
ner mejores presupuestos», recono-
ce.  

A pesar de la inestabilidad de las 
últimas vueltas al calendario, Martín 
considera que el sector «no ha sufri-
do tanto» debido a su profesionaliza-
ción. «Antes del 2008 cualquiera era 
promotor, había una cultura del pe-
lotazo brutal, pero ahora se han que-
dado los grandes promotores», ha ex-
plicado. 

1.400 viviendas 
Habitat cuenta con 5.000 viviendas 
en desarrollo, 2.000 en construcción 
y 45 promociones en comercializa-
ción. En Andalucía la cifra es de 16 
promociones con 1.400 viviendas, fun-
damentalmente repartidas entre Se-
villa, Málaga y Córdoba, y con las que 
se genera «3.200 empleos directos e 
indirectos».  

El año pasado, la inmobiliaria en-
tregó 800 viviendas, un incremento 

del 10% con respecto a 2021. En cuan-
to a la facturación, despidió 2022 con  
203 millones de euros y un beneficio 
neto de 14,3 millones, un 24% más que 
el año previo. En la comunidad, las 
ventas fueron de 48,72 millones de 
euros. Como reto, busca elevar las en-
tregas de viviendas en 2023 a 1.000, 
de ellas 250 en Andalucía.  

Hasta ahora, siempre se ha dedi-
cado a la venta de vivienda libre, aun-
que están «valorando otras posibili-
dades». «La Junta de Andalucía está 
estudiando sacar unos suelos para el 
derecho de superficie, es decir, una 
concesión del suelo», ha asegurado 
Martín. 

En concreto, la Consejería de Vi-
vienda ofrecería a los promotores sue-
lo por «un canon mínimo» a cambio 
de que desarrollen una promoción 
«en régimen de alquiler económico 
para las familias más desfavorecidas 
durante 50 años», ha explicado el ge-
rente de Habitat. 

La previsión, según indica Martín, 
es que la Junta ofrezca una treintena 
de suelos preparados para construir 
en municipios como La Rinconada 
(Sevilla) o Huelva capital, entre otros. 

Por otro lado, se ha mostrado «muy 
preocupado» por el acceso a la vivien-
da de los jóvenes. «Hemos acogido 
con gran ilusión el anuncio de la Jun-
ta para avalarles el 15% de la hipote-
ca, a los promotores nos satisface que 
la administración pública pueda es-
tablecer estas medidas», ha subraya-
do. 

Compra online de una casa 
Recientemente, la inmobiliaria se ha 
abierto a la comercialización digital, 
es decir, cualquier interesado puede 
reservar una vivienda a través de su 
canal online con una tarjeta de 
crédito.  

Desde enero, el 25% de sus ventas 
las ha hecho a través de esta modali-

dad, que incluye un ‘tour’ 360 grados 
por la vivienda. 

La inmobiliaria está en constante 
búsqueda de suelo. «Ahora mismo no 
hay, aunque es cierto que se está reac-
tivando mucho con la Ley de Impul-
so para la Sostenibilidad del Territo-
rio de Andalucía (Lista)», ha asegu-
rado Martín. 

A su juicio, el trámite burocrático 
se ha reducido «sustancialmente». 
«Antes un desarrollo urbanístico po-
día tardar unos tres o cuatro años, 
creo que con la Lista podremos ver el 
suelo en dos o en un año y pico», ha 
valorado. La falta de suelo finalista 
«afecta  a todas las provincias anda-
luzas» y es más acusada en las capi-
tales. Habitat reclama, en el caso de 
Sevilla, mejoras de las vías de comu-
nicación de la capital con zonas como 
Entrenúcleos o Mairena del Aljarafe. 
«Tiene que haber otras soluciones de 
movilidad, como nuevos puentes», re-
clama Martín a las administraciones 
públicas.  

«La construcción se industrializa por la 
falta de yeseros, soladores o alicatadores»

Joaquín Martín 
Gerente de Habitat en Andalucía

∑ La escasez de suelo 
finalista es el principal 
obstáculo, mientras los 
precios de las materias 
primas se moderan

Digitalización 

El 25% de las ventas de 

este año de la 

inmobiliaria se reservan 

a través de su canal 

online 

√

Habitat cuenta con cinco 
promociones en comercializa-
ción en la provincia de Sevilla. 
Recientemente, ha adquirido 
suelo en el barrio de Triana 
para desarrollar unas 70 
viviendas.  «Próximamente la 
lanzaremos a comercializa-
ción», asegura Martín. La 
inmobiliaria ha realizado un 
concurso entre cuatro grupos 
de arquitectos para esta promo-

ción, que han bautizado como 
Habitat Itálica.  
También está comercializando 
su quinta promoción en Entre-
núcleos, zona situada entre la 
capital y Dos Hermanas y «una 
de las que mayor expansión 
urbanística está registrando» 
en España. 
Por otro lado, la inmobiliaria 
desarrolla su sexta promoción 
en Mairena del Aljarafe.  

Cinco promociones en Sevilla y, 
próximamente, otra en Triana

RAÚL DOBLADO
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Ayer finalizó el plazo para pujar por el 
óleo ‘San Pedro penitente’, obra de Bar-
tolomé Esteban Murillo y propiedad de 
la matriz de Abengoa. La Fundación Fo-
cus, que custodia la obra, es la única que 
ha dado un paso adelante al presentar 
una oferta de 2,5 millones de euros por 
este murillo, según datos recabados al 
cierre de esta edición. No obstante, Fo-
cus se declara abierta a negociar con la 
Seguridad Social, que tiene pignorada 
la pintura por una deuda de 8 millones 
de la matriz y el grupo Abengoa.  

La oferta ha sido presentada por Fo-
cus este viernes, junto antes de que ex-
pirara el plazo para hacerlo a las 14 ho-
ras. «Hemos procedido a hacer una ofer-
ta de adquisición del cuadro ‘San Pedro’ 
de los Venerables de Murillo cumplien-
do los requisitos que, en base a las cir-
cunstancias del caso, estimamos nos 
permitiría que sea aceptada», han de-
clarado fuentes de la fundación. 

«Es una oferta que, de acuerdo con 
la valoración de 29 de junio de 2022, tie-
ne un precio máximo de 2,5 millones de 
euros a negociar con la Seguridad So-
cial. Por tanto, es una oferta cuyo pre-
cio es indeterminado y no sabemos tam-
poco todos los criterios bajo los que se 
podría llegar a un acuerdo con la Segu-
ridad Social», a juicio de Focus, que sub-
raya que «se trata de una oferta que nos 
permite ser coherentes con los fines de 

esta fundación y su compromiso con la 
ciudad de Sevilla, su arte y su cultura».  

La obra fue adquirida por la matriz 
de Abengoa por 6 millones de euros en 
2014 y, según el plan de liquidación, un 
año después la multinacional firmó un 
contrato con la Fundación Focus por el 
cuál ésta se comprometía «al manteni-
miento, custodia y vigilancia del mis-
mo, cesando éste de manera automáti-
ca cuando la concursada solicite la de-
volución del activo». 

Este óleo, que se expone en el Centro 
Velázquez de la Fundación Focus, ha 
salido a subasta, se encuentra pignora-
do a favor de la Tesorería General de la 
Seguridad Social por una deuda de 8 mi-
llones de principal y hasta un 35% de di-
cho principal para posibles recargos, 
costas y gastos. La administración con-
cursal consideró «razonable» como va-
lor del bien a efectos de liquidación los 
8 millones de euros en que se tasó en 
2016, cuando aún no era BIC. 

Bien de Interés Cultural 
En 2022, la Junta de Andalucía inscri-
bió este murillo como Bien de Interés 
Cultura (BIC), aunque la propia Aben-
goa presentó el pasado mes de junio un 
recurso contra esa decisión, aún pen-
diente de resolución. Existe un derecho 
de tanteo y retracto a favor de la Con-
sejería competente, en este caso, de la 
Consejería de Cultura, así como del 
Ayuntamiento de Sevilla y del Ministe-
rio de Cultura por ser BIC. Hasta ahora, 
tanto la Junta de Andalucía como el 
Ayuntamiento han manifestado que el 
cuadro debería permanecer en Sevilla. 

La Seguridad Social, como acreedor 
con privilegio especial, podría haber 
optado por la dación en pago de la deu-
da garantizada y, de haberlo hecho, no 

tendría que haber consignado canti-
dad alguna para participar en la subas-
ta, contando incluso con el derecho a 
igualar la mejor oferta. ¿Por qué no ha 
pujado la Seguridad Social? La propia 
Tesorería General ha declarado a ABC 
que «no concurre ni presenta ofertas 
en subastas, únicamente actúa median-
te los procedimientos recaudatorios 

definidos en la Ley General de la Segu-
ridad Social y en el Reglamento Gene-
ral de Recaudación de la Seguridad So-
cial». Según el plan de liquidación de 
Abengoa, habrá una primera fase de la 
subasta, en la que «los bienes o dere-
chos respecto de los que sólo se haya 
recibido una oferta serán adjudicados 
al oferente si la misma supera el 75% del 
valor asignado». En el caso del Murillo, 
el 75% del valor asignado serían seis mi-
llones de euros. Finalizada la primera 
fase sin adjudicar el bien, comenzaría  
la venta a través de una entidad espe-
cializada en el plazo de cuatro meses. 
Si tampoco logra venderse el activo, se 
adjudicaría al mejor postor.

Focus ofrece en la 
subasta de Abengoa 
2,5 millones por el 
San Pedro Penitente 

∑ El óleo está pignorado 
por una deuda de ocho 
millones con la 
Seguridad Social

San Pedro Penitente, obra de Bartolomé Esteban Murillo  // EFE / FERMÍN CABANILLAS

El Fondo de Cultura de 
Sevilla ofrece un precio 
máximo «a negociar» con 
la Tesorería de la 
Seguridad Social

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 14

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/02/2023

 España

 18 106 EUR (19,167 USD)

 259,62 cm² (41,6%)

 5012 EUR (5306 USD) 

J.J.B. SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Antonio Muñoz, 
visitó ayer el nuevo tramo remodela-
do del Paseo de Torneo, un tramo de 
300 metros que incluye una nueva 
plaza con la estatua del General José 
San Martín y que se unen a los 700 
metros ya reurbanizados en septiem-
bre desde la pasarela de la Cartuja. 
La nueva plaza ajardinada ha incor-

porado 35 árboles y cuenta con una 
pérgola metálica que tendrá en el fu-
turo una cobertura vegetal para dar 
sombra. El paseo mantiene la misma 
estructura y diseño que en el tramo 
anterior con carril bici, zonas ajardi-
nadas, espacios peatonales y arbole-
da. La actuación hasta el puente de 
la Barqueta culminará «antes de Se-
mana Santa» especificó el alcalde. El 

último tramo contará con otra pér-
gola de sombra, una fuente ornamen-
tal, juegos infantiles y un quiosco de 
bebidas. Uno de los problemas que 
se ha presentado en el primer tramo 
inaugurado en septiembre es la de-
coloración del césped a pesar de con-
tar con sistema de riego automático 
por aspersión. Los técnicos achacan 
el proceso a la evolución propia de la 
especie, muy resistente a las altas 
temperaturas, en los primeros meses 
desde la plantación.  

Por otra parte, el Ayuntamiento ha 
licitado el proyecto para la rehabili-
tación de la Torre La Única, la anti-
gua torre ferroviaria, con un presu-
puesto de 679.000 euros.

Fin de las obras del Paseo 

de Torneo antes de abril

ABIERTO EL SEGUNDO TRAMO

El alcalde, Antonio Muñoz, durante la visita al nuevo tramo abierto del Paseo de Torneo   // RAÚL DOBLADO
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M. Ruesga

Abierto un nuevo tramo de 300
metros del paseo de Torneo, que
incluye la primera gran plaza
recuperada en este entorno con
más árboles, zonas ajardinadas
y pérgola de sombra. La reurba-
nización se culminará antes de
Semana Santa con la apertura
de la última de sus fases hasta el
puente de la Barqueta. Además,
el Ayuntamiento acaba de lici-
tar el proyecto para la rehabili-
tación de la Torre La Única, con
un presupuesto que alcanza los
679.000 euros.

“En esta plaza hemos incorpo-
rado 35 nuevos árboles dentro
del proyecto de distintas espe-
cies como brachichitos o palme-
ras”, explicó Antonio Muñoz, al-
calde de Sevilla, que estuvo
acompañado por el delegado de
Hábitat Urbano y Cohesión So-
cial, Juan Manuel Flores, y el
delegado del Distrito Casco An-
tiguo, Juan Carlos Cabrera. En
septiembre del año pasado se
pusieron en servicio los prime-
ros 700 metros del paseo como
nuevo itinerario peatonal.

De la reurbanización sólo
queda el último tramo de paseo
y la plaza frente a la calle Lum-
breras, que contará también
con una pérgola de sombra y
con una fuente ornamental. Al
final del recorrido, a la altura
del puente de la Barqueta, se
creará también un nuevo espa-
cio ajardinado, subdividido en
dos zonas a ambos lados del
puente, con equipamientos y
juegos infantiles como solicita-
ron los vecinos en el proceso de
participación.

El tramo abierto a la ciudada-
nía se suma a las dos primeras
fases abiertas el pasado mes de
septiembre, que transcurrían
entre la calle Jándalo –junto a

las instalaciones de Lipasam– y
la pasarela de la Cartuja, y des-
de ésta hasta la escultura del
General San Martín, a la altura
de la calle Narciso Bonaplata.
Las tres fases suman ya en torno
a 1.000 metros del recorrido del
paseo que está siendo renova-
do, de 1,5 kilómetros de longi-
tud, y que llega hasta el puente
de la Barqueta.

El objetivo de este proyecto de
reurbanización integral es re-
configurar por completo este
gran paseo arbolado resolvien-
do todas las deficiencias que
presentaba y renovando todos
los aspectos del mismo para que
ofrezca al fin unas condiciones
adecuadas para el uso y disfru-
te ciudadanos. Durante su inter-
vención, Muñoz anunció ade-
más que se acaba de licitar el
proyecto para la rehabilitación

de la Torre La Única, con un pre-
supuesto que alcanza los
679.000 euros.

Hasta la celebración de la Ex-
posición Universal de 1992 la
ciudad vivió de espaldas al Gua-
dalquivir a su paso por la calle
Torneo. La peligrosidad del río,
el paso por este espacio de la lí-
nea ferroviaria Madrid-Sevilla y
la ausencia de actividad portua-
ria contribuyeron decididamen-
te a ello. Pero en años anterio-
res a la Expo del 92 todo cam-
bia. Con motivo de esta cita, la
zona anexa a la orilla del río
opuesta al recinto de la Isla de la
Cartuja se transforma para la
efemérides y conforme a ello, se
elimina la línea ferroviaria y se
ordena todo este entorno.

De ese pasado ferroviario, Se-
villa conservó no obstante una
de las casetas construidas en el
primer tercio del siglo XX para
el control del cambio de vías al
servicio de la entonces estación
Plaza de Armas, emplazada
concretamente a la altura de la
confluencia de Torneo con la
calle Pascual de Gayangos. Es

por tanto, la única que quedó y
queda actualmente en pie como
testimonio de aquella actividad,
de ahí que se la conozca con ese
sobrenombre. Para garantizar
su preservación el Plan General
de Ordenación Urbana (PGOU)
de 2006 le asignó un nivel C de
protección, que implica la con-
servación de la fachada, la cu-
bierta y la escalera exterior, ac-
tualmente fuera de servicio por
no cumplir la normativa.

El proyecto elaborado plantea
la rehabilitación completa del
edificio y de sus 160,7 metros
cuadrados de superficie total
construida, actualizando y mejo-
rando todos los sistemas: cimen-
tación, estructuras, comparti-
mentaciones, cerramientos, aca-
bados e instalaciones. Por otra
parte, para resolver la falta de
acceso actual a sus tres plantas,
se construirá una rampa exte-
rior, así como un ascensor y una
nueva escalera en el interior.

Torneo estrena plaza, pérgola de
sombra y 300 metros de paseo
● La última fase de la reurbanización hasta el
puente de la Barqueta incluye juegos infantiles
y estará lista antes de la Semana Santa

La plaza General San Martín cuenta con 35 árboles nuevos.

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Varias personas caminan por la zona reabierta.

La rehabilitación de
la Torre La Única
ha sido adjudicada
por 679.000 euros
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SEVILLA 

El presidente de la Diputación de Se-
villa, Fernando Rodríguez Villalobos, 
y el coronel jefe de la Comandancia de 
Sevilla, Luis Ortega, suscribieron ayer  
un nuevo acuerdo que permitirá la eje-
cución de obras de modernización en 
oficinas, dependencias y acuartela-
mientos de la Guardia Civil en 21 mu-
nicipios de la provincia mediante una 
inversión de 500.000 euros, de los que 
250.000 euros son aportados por cada 
una de las administraciones. Un re-
parto que se realiza atendiendo a aque-
llas dependencias que son de titulari-
dad municipal y estatal.  

Ambas instituciones iniciaron este 
tipo de colaboración a finales de 2008 
con un trabajo en común que preten-
día y pretende mejorar las instalacio-
nes donde la Benemérita desempeña 
parte de sus labores.  

La Diputación, mediante la aporta-
ción económica de 250.000 euros, in-
tervendrá en los edificios de titulari-
dad municipal de los municipios de 
Guillena, Bollullos de la Mitación, Dos 
Hermanas, Pilas, Mairena del Aljara-
fe, La Puebla de los Infantes, Herrera, 
La Luisiana y El Real de la Jara. 

 El Ministerio del Interior acomete-
rá actuaciones en edificios estatales 
en los municipios de La Rinconada, 
San Juan de Aznalfarache, Isla Mayor, 
Cazalla de la Sierra, Écija, Casariche, 
Pruna, La Roda de Andalucía, Para-

das, Sanlúcar la Mayor, Cantillana y 
Carmona. 

El coronel jefe de la Comandancia 
de Sevilla expresó que «los edificios 
van envejeciendo pero gracias a la co-
laboración de la Diputación podemos 
conservarlos. Es constante el apoyo 
que recibimos por parte de los ayun-
tamientos de los municipios donde ac-
tuamos», al tiempo que Villalobos co-
mentó que «la Guardia Civil es un cuer-
po que ha entrado en el corazón de los 
pueblos favoreciendo la seguridad y 
el orden público en el mundo rural».

Acuerdo para modernizar este 
año 21 cuarteles de la provincia

∑ La Diputación 
Provincial y la Guardia 
Civil invertirán medio 
millón de euros

Fernando Rodríguez Villalobos y Luis Ortega, ayer  // ABC

El convenio se llevará a 
cabo en doce sedes de 
titularidad estatal y otras 
nueve de titularidad 
municipal

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 49

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/02/2023

 España

 9 411 EUR (9,962 USD)

 135,37 cm² (21,7%)

 2605 EUR (2758 USD) 

M. J. P./N. RUIZ  

Cox Energy, una de las empresas 

que ha presentado oferta de com-

pra por la totalidad de Abengoa, ha 

firmado un contrato con la multi-

nacional para prestarle 2,5 millo-

nes de euros con el fin de pagar nó-

minas hasta la finalización del pro-

ceso concursal. El Grupo Abengoa 

está al día en el pago de las pagas 

ordinarias de sus empleados pero 

adeuda la mitad de la extra corres-

pondiente a Navidad, según han in-
dicado a ABC los empleados. 

Los 2,5 millones de euros han sido 

ya ingresados por Cox Energy a tra-

vés del Banco de España. Se trata 

de un adelanto que la compañía in-

teresada en comprar Abengoa hace 

a la multinacional para resolver sus 

graves problemas de liquidez. Si fi-

nalmente se adjudica a Cox Energy 

la unidad productiva del grupo, será 

la propia compañía la que gestione 

ese préstamo. En caso de que no sea 

adjudicataria en el proceso que se 

sigue en el Juzgado Mercantil de Se-

villa, el contrato de préstamo inclu-

ye las condiciones de devolución y 

pago de intereses correspondien-

tes. 

«La compañía, consciente del pro-

blema acuciante de liquidez de la 

organización, ha trabajado con el 

comité de dirección de Abengoa 

para la aprobación de este présta-

mo en tiempo récord, que propor-

ciona a los trabajadores y a la orga-

nización estabilidad financiera has-

ta la finalización del proceso 

concursal», ha indicado Cox Energy, 

para quien «esta iniciativa se uni-

rá a otras medidas que la compañía 

presentará como parte del proceso 

de mejora de ofertas con relación 

al proceso concursal que finaliza el 

próximo día 1 de marzo. Este prés-

tamo ha sido validado por la admi-

nistrador concursal e informado al 
Juzgado». 

Garantiza 9.505 empleos 
Según la empresa que dirige Enri-

que Riquelme, su oferta «es la úni-

ca que contiene un plan industrial 

sólido que garantiza la viabilidad 

de la compañía a corto, medio y lar-

go plazo. Este plan industrial per-

mite garantizar los más de 9.505 

puestos de trabajo, mantener la 

sede social en Sevilla, a la vez que 

aprovecha la complementariedad 

geográfica de ambas organizacio-

nes, extendiendo la presencia de 

Abengoa a aquellos países donde 

Cox está ya presente, como por 

ejemplo en mercados como Nor-

teamérica, Colombia, Centroamé-

rica y Caribe».

El grupo británico 
Cox Energy presta 
2,5 millones a 
Abengoa para 
pagar las nóminas

CONCURSO DE ACREEDORES
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La empresa sevillana Grupo R Queraltó, finalista 
nacional del Premio Pyme del Año 2022

Las empresas Instituto Oftalmológico Fernández-Vega, S.L. de Asturias; 
Avs Added Value Industrial Engineering Solutions S.L.U de Guipúzcoa; 
Cívica Software S.L. de Granada; Grupo R Queraltó de Sevilla y Bodega 
Matarromera S.L. de Valladolid son las cinco finalistas que optan al 
Premio Nacional Pyme del Año 2022, un galardón convocado por Banco 
Santander y la Cámara de Comercio de España. El Premio Pyme del Año, 
que anualmente convocan Banco Santander y la Cámara de Comercio de 
España, reconoce el desempeño de las pequeñas y medianas empresas 
españolas, cuya actividad es fundamental para la creación de empleo y 
riqueza a nivel local. En esta sexta edición se inscribieron 1.766 empresas 
de 50 provincias. En su organización han participado 49 Cámaras de 
Comercio y 13 delegaciones territoriales de Banco Santander. 

El vistazo
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AdjudicanaTier1
elequipamiento
de43puntos
VuelaenHuelva,
CádizySevilla

Redacción

La empresa tecnológica sevilla-
na Tier1 comunicó este miérco-
les a BMEGrowth –el antiguo
Mercado Alternativo Bursatil–
que ha resultado adjudicataria
del Lote 1 del expediente de
contratación pública Suminis-
tro de Equipamiento Informá-
tico, Mobiliario y Señalética
para 108 Nodos Digitales de los
Puntos Vuela de la Junta de An-
dalucía, los centros públicos de
acceso a internet repartidos
por los municipios.

Tier1 ejecutará el Lote 1,
por un importe de
2.146.402,48 de euros sin IVA
y será responsable del suminis-
tro e instalación de equipa-
miento tecnológico, mobiliario
y señalética en 43 Nodos Digi-

tales (Centros Vuela Guadalin-
fo) en las provincias de Cádiz,
Huelva y Sevilla. El importe
completo del proyecto deberá
quedar ejecutado dentro del
ejercicio 2023.

Este proyecto se enmarca
dentro de la línea de Infraes-
tructuras y Operaciones TI
(Tecnologías de la Informa-
ción) del Grupo.

La licitación ha corrido a
cargo del Consorcio Fernando
de los Ríos, entidad de Dere-
cho Público participada por la
Consejería de Economía, In-
novación y Ciencia de la Jun-
ta de Andalucía y las 8 Diputa-
ciones provinciales de Anda-
lucía, con sede en la ciudad de
Granada y creada para el de-
sarrollo de la Sociedad de la
Información y del Conoci-
miento en Andalucía.

Ejecutará el Lote 1,
por un importe de
2.146.402,48 de
euros sin IVA
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El presidente de la Diputación de
Sevilla, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, y la diputada provincial
de Cohesión Territorial, Asunción
Llamas, han visitado reciente-
mente la Sierra Morena de Sevi-
lla, a fin de testar sobre el terreno
el desarrollo de los proyectos que
se financian en la comarca a tra-
vés de inversiones provinciales.

“Las cantidades destinadas en
la Sierra Morena sevillana para
la reactivación económica y so-
cial superan los 9 millones de
euros. En esta comarca, los Pla-
nes Contigo y Supera han permi-
tido 138 actuaciones, con inver-
siones de más de 6,3 millones y
de 2,7 millones, respectivamen-
te”, ha indicado Villalobos. En
concreto en la localidad de Cons-
tantina, la suma de las dotacio-
nes del Plan Contigo y del Plan
Actúa asciende a la cantidad de
1,8 millones.

El presidente ha remarcado
también que “la Diputación ha
estado apoyando en firme du-
rante este mandato a Constanti-
na, como lo demuestran los pla-

nes extraordinarios, Supera,
Contigo y Actúa, con los que he-
mos invertido 3,4 millones en
Constantina, con una ratio de in-
versión de 579 euros por cada
vecino o vecina. Una inversión
muy por encima de la media en
otras localidades y, por supues-
to, muy superior a la que cual-
quier otra administración haya
destinado a la localidad en dos
mandatos. Y además de esto,
Constantina se beneficia actual-
mente de los 3 millones que he-
mos conseguido para la Sierra
Morena a través del Plan de Sos-
tenibilidad Turística”.

Por su parte, el alcalde del
municipio, Rubén Rivera, ha
agradecido la visita del presi-
dente y ha puesto de relieve “la
inversión y el desvelo que tiene
siempre la Diputación con todos
sus pueblos para ayudarnos a ti-
rar para adelante en momentos
difíciles, como los que hemos
atravesado durante la pandemia
y ahora con la inflación. Frente
a esas dificultades, iniciativas
como el Plan Contigo nos han

ayudado a modernizar muchos
equipamientos en el pueblo”.

VISITA A LAS ACTUACIONES

Villalobos y el alcalde han com-
probado, en primer lugar, el so-
terramiento de los contenedores
en torno a la Plaza de la Amargu-
ra, en las calles: Blas Infante,
junto a la Puerta del Perdón de la
Iglesia Parroquial de Nuestra Se-
ñora de la Encarnación, Pilar,
Carnicería y Antonio Machado,
financiado con 121.500 euros
del Plan Contigo. Éste es un Con-
junto Histórico declarado BIC,
en el que el soterramiento ha ve-
nido a solucionar el gran impac-
to visual que suponen los conte-
nedores tradicionales.

A continuación Villalobos y Ri-
vera, con la diputada Llamas y el
Equipo de Gobierno municipal,
se han desplazado a la calle Me-
sones, para ver la rehabilitación
de la cubierta del edificio de
usos múltiples, así como la mejo-
ra de este espacio urbano, finan-
ciadas a través del Plan Actúa,
con 448.600 euros.

La rehabilitación es un proyec-
to subvencionado por la Diputa-
ción que plantea la mejora y con-
servación del funcionamiento
del edificio destinado a usos
múltiples en el que se encuentra
el centro de día, un salón de ac-
tos, una sala de exposiciones y
un centro juvenil. El objetivo es
mejorar las condiciones de habi-
tabilidad y de uso a través de una
reparación de la cubierta y la
sustitución de la montera exis-
tente para evitar filtraciones por
colmatación de los canalones.

La calle Mesones está inmer-
sa en el corazón del centro his-
tórico de Constantina, es el gran
eje peatonal que articula la Pla-
za de los Patos y la Plaza de la
Amargura, uno de los emplaza-
mientos más centrales del mu-
nicipio, tanto por su importan-
cia en el desarrollo del esquema
urbano, como por las relaciones
socio culturales que se agluti-
nan en esta vía.

A través de planes provinciales
el Ayuntamiento ha culminado
la reurbanización de las plazas

de la Constitución y de la Amar-
gura y esto unido a la interven-
ción que se realizó en la Plaza de
los Patos hace una década, cons-
tituye el escenario previo de una
propuesta de unificación, me-
diante la mejora de la calle Me-
sones, con tres líneas de actua-
ción: la sustitución del pavimen-
to, la incorporación de elemen-
tos verdes en el trazado y la me-
jora de las dotaciones e infraes-
tructuras existentes.

En Constantina, a través del
Plan Contigo y del Plan Actúa,
se han realizado también mejo-
ras en parques infantiles, la sus-
titución de luminarias en insta-
laciones deportivas, el cambio
de ventanas y la mejora de la cu-
bierta en el edificio multiusos
de la calle Perulera, la instala-
ción de un sistema de vídeo vi-
gilancia para el control de la se-
guridad del tráfico, la mejora
tanto del pavimento de varias
calles de la localidad como de
diversos jardines, y la rehabili-
tación de la cubierta de la anti-
gua Iglesia de la Concepción.

El presidente de la Diputación de Sevilla y la diputada provincial de Cohesión Territorial, Asunción Llamas, durante su visita a Constantina, en la Sierra Norte sevillana.

Constantina recibe3,4millonescon losplanes
Supera, Contigo yActúa para variasmejoras
Inversión.La localidad también se beneficia actualmente de los fondos del Plan de Sostenibilidad

Turística de SierraMorena, gestionado desde la Diputación de Sevilla y dotado con otros 3millones

3Actualidad provincia Contenido patrocinado
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Óscar Lezameta SEVILLA

La Junta de Andalucía hizo efec-
tivo su anuncio de presentación
de un recurso de inconstitucio-
nalidad contra la creación del
impuesto temporal a las grandes
fortunas y solicita del Tribunal
Constitucional que suspenda de
manera cautelar la aplicación
del mismo por entender el per-
juicio que ocasionaría su entra-
da en vigor. Los argumentos del
recurso al que ha tenido acceso
este periódico, inciden en la “ex-
trema gravedad” de la medida
adoptada por el Gobierno cen-
tral, así como de la manera que
se ha llevado a cabo (mediante
una enmienda a una Proposición
de Ley) que vulnera desde el
principio de autonomía financie-
ra, el Estatuto de Autonomía, la
ley de financiación autonómica
y los principios de constituciona-
lidad y de lealtad institucional,
esto es, más de una decena de
preceptos legales.

El grueso de la argumentación
presentada por el Gabinete Jurí-
dico de la Junta, se basa en que el

nuevo impuesto “afecta a la auto-
nomía financiera” de Andalucía
algo que considera de “una gra-
vedad extrema”, toda vez que la
nueva regulación supone la crea-
ción “de una manera artificiosa
de un impuesto que coincide en
sus elementos esenciales con el
del Patrimonio”, uno de los cedi-
dos a la comunidad autónoma
andaluza y sobre el que había le-
gislado fruto de la potestad que
tiene sobre los mismos y que ha-
bía decidido su eliminación.

La argumentación del Ejecuti-
vo autonómico va más allá y re-
chaza la manera en que se llevó a
cabo la tramitación del nuevo tri-
buto, “en virtud de una enmien-
da tardía a una proposición de
Ley que nada tiene que ver con el
sistema de financiación autonó-
mico, ni con la finalidad armoni-
zadora y que pretende introducir
en nuestro Derecho gravámenes
excepcionales”.

También la Junta analiza el pa-
pel jugado por el Ejecutivo cen-
tral a la hora de aplicar esa nue-
va tributación toda vez que en la
Comunidad de Madrid llevaban

diez años con las bonificaciones
sobre el impuesto del Patrimonio
sin que nada hiciera pensar que
en los dos últimos meses del año
fuera a alterarse tan radicalmen-
te el régimen existente” y coloca
a Andalucía en “peor condición”
respecto a País Vasco y Navarra,
ya que con ellas se pactará en co-
misión mixta la adaptación al
nuevo impuesto.

El recurso considera que se ha
producido “fraude de ley” y que
se utiliza el derecho de enmien-
da de los parlamentarios para
“soslayar” el procedimiento esta-
blecido en el bloque de constitu-
cionalidad “y conseguir tener
cuarenta días más tarde neutra-
lizadas y vacías de contenido las

competencias normativas de las
comunidades”. Asimismo, “vacía
y deja sin contenido” las compe-
tencias normativas atribuidas a
la comunidad andaluza sobre el
Impuesto de Patrimonio, por lo
que “vulnera” su autonomía fi-
nanciera y política al modificar
“de manera fraudulenta” y sin se-
guir el procedimiento constitu-
cional establecido para la cesión
del referido impuesto.

El Gobierno andaluz está con-
vencido de que el Estado, a tra-
vés del Legislativo, “ha actuado
de mala fe” en el procedimien-
to. En este sentido, entiende
que el procedimiento no sólo
vulnera la Constitución, sino
que constituye una conducta

del legislador “en claro fraude
de ley” que es “contraria a los
principios de seguridad jurídi-
ca”, la prohibición de la arbitra-
riedad de los poderes públicos y
la lealtad constitucional.

También argumenta en el re-
curso la vulneración del princi-
pio de seguridad jurídica, ya
que el “imprevisible y no justifi-
cado cambio normativo” dejó

“sin posibilidades reales de
reacción a los ciudadanos desti-
natarios del impuesto.

LAMITAD DE LOS GRANDES

PATRIMONIOS SE VA FUERA

De hecho, ayer mismo conseje-
ra de Economía, Hacienda y
Fondos Europeos, Carolina Es-
paña, advirtió de que, “en los
dos últimos años” de vigencia
del impuesto sobre el Patrimo-
nio en Andalucía, “15 de las 30
mayores personas que tuvieron
que tributar” por él “se fueron”
de la comunidad autónoma,
“muchas de ellas a Madrid, por-
que no tiene” dicho tributo.

La consejera quiso remarcar
también que la Junta quiere que
“los grandes inversores”, que
quienes “viven en nuestras costas
pero no se hacen residentes por-
que no quieren tributar por el im-

puesto de Patri-
monio, se ha-
gan residentes”
en Andalucía,
así como ha
subrayado que
“tenemos com-
probado que,
por cada euro
que perdemos
de Patrimonio,
ganamos cinco
euros en Im-
puesto Sobre la
Renta y en IVA
sobre el consu-
mo, por lo que
se aumentaría
la recaudación
por IRPF y por
IVA” supri-
miendo en la
práctica el im-
puesto de Patri-
monio.

Por su parte,
la ministra de
Hacienda y
Función Públi-
ca, María Jesús
Montero, ma-

nifestó ayer en Málaga que de-
fender a Andalucía “no es defen-
der a una minoría privilegiada”,
en referencia “al 0,2% de la po-
blación” beneficiada de la su-
presión del impuesto de patri-
monio, a los que “se les hace un
regalo fiscal de 6.000 euros”.
“Defender Andalucía es blindar
los servicios públicos para que
sean de calidad en la sanidad
universal, en la educación públi-
ca, en la universidad pública, ve-
lando por la calidad para que no
tengan mas oportunidades
aquellos que tienen más recur-
sos para pagar una carrera”.

La Junta pide la suspensión cautelar
del impuesto a las grandes fortunas

Considera que sería
imposible reparar el
error causado con su
aplicación inmediata

● El recurso habla de “mala fe” del Gobierno por la forma y el contenido del nuevo tributo,
que incurre en “fraude de ley” ●Critica lamanera de aprobarlo, “sin posibilidad de enmiendas”

La consejera de Economía,

Hacienda y Fondos Europeos,

Carolina España junto con el

recurso presentado ayer ante el

Tribunal Constitucional.
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● La figura de San Fernando centra ‘Sanctus’, la exposición de la hermandad del Sábado Santo

Diego J. Geniz

Un viaje a la Sevilla del siglo XIII y
un recorrido por la historia de una
hermandad fundada en el barrio
de los Humeros. Se puede resumir
en estas dos ideas el discurso prin-
cipal en el que se basa la exposi-
ción Sanctus. Santo Rey-Santo En-
tierro, que se inauguró ayer en la
sede central de la Fundación Caja-
sol, un acto al que acudieron, en-
tre otros asistentes, el alcalde de
Sevilla, Antonio Muñoz; el delega-
do de Gobernación y Fiestas Ma-
yores, Juan Carlos Cabrera; el pre-
sidente de la entidad cultural; An-
tonio Pulido; y el presidente del
Consejo de Cofradías, Francisco
Vélez; además del hermano ma-
yor de la corporación organizado-
ra de la muestra, Fermín Vázquez.

La exposición, con motivo de la
celebración del Santo Entierro
Grande el próximo 8 de abril y
producida por Páginas del Sur,
ocupa dos plantas de la funda-
ción, diferenciadas por las temá-
ticas de las que allí se hablan. La
entrada a la muestra se centra en
los cortejos de las hermandades
de la provincia que poseen a un
Cristo yacente como titular. Di-
cha estancia la componen la in-
dumentaria de soldados roma-
nos que integran las centurias de
esas comitivas, como las de Écija
o la de Alcalá del Río. De esta úl-
tima destacan los ricos bordados
de las prendas, que se contem-
plan la tarde del Viernes Santo en
la villa ilipense. También se in-
cluyen los que aparecen en la co-
fradía hispalense.

La segunda sala la protagoniza
la antigua urna de salida del Cris-
to Yacente, donde la imagen sue-
le estar expuesta al culto duran-
te todo el año en el presbiterio de
la iglesia de San Gregorio. Estos
días, en los que se celebra el qui-
nario, se puede contemplar en di-
cho templo una estampa inusual,
con el titular de la corporación en
un catafalco.

UNA URNA RIOJANA

Siguiendo con esta temática, ad-
quiere gran interés la tercera sa-
la, donde, además de las imáge-
nes secundarias del paso del
Duelo (con sus ricos ropajes con
bordados decimonónicos), se
pueden admirar otras dos urnas
de bastante valía artística. La pri-
mera de ellas viene de Logroño y
entraña una historia muy pecu-
liar, pues se trata de una copia de
la urna que tuvo la Hermandad
del Santo Entierro sevillana has-
ta el expolio de las tropas france-
ses a inicios del XIX. Se trata de
una pieza realizada en palosan-
to, carey, plata y cristal, entre

otros materiales. De magnífica
factura, fue donada por el capi-
tán Gabriel de Unsain, natural de
la capital riojana, pero residente
durante muchos años en la ciu-
dad hispalense.

Esta pieza cobija en su interior
–y ahí viene lo interesante– un
Cristo Yacente que recibe culto
todo el año en la Concatedral de
Santa María de la Redonda y que
se relaciona por sus rasgos estilís-
ticos con el taller de Pedro Rol-
dán, algo que no resulta extraño
si se tiene en cuenta que fue en-
cargado por el mismo donante de
la urna. En Sevilla sería muy difí-
cil que una imagen expuesta a la
veneración diaria se “prestara”
para una exposición. El caso más
reciente ha sido el del Cristo de
los Desamparados, del Santo Án-
gel, que viajó hasta Nueva York
para una muestra.

La otra urna que integra esta
sala viene de Écija, tiene también
una importante labor de ebanis-
tería con madera tallada, plata y
carey. Pertenece a la Hermandad
de la Virgen de la Soledad y San-

to Entierro de este municipio se-
villano, fue realizada en el siglo
XVIII y guarda, de igual modo,
bastante semejanza con la que
tuvo la corporación sevillana, de-
bido a la amistad de su autor,
Cristóbal de Yepes, con Antonio
Cardoso de Quirós, autor de la
Canina y quien participó en la
realización de la urna sevillana.

DOS IMÁGENESMARIANAS

El Yacente de Logroño no es la
única imagen de culto que se in-
cluye en la muestra. También for-
man parte de ella la Virgen de Vi-
llaviciosa (a la entrada de la ter-
cera sala) que se venera en la Ca-
tedral de Córdoba, cuyo Cabildo
la ha cedido para esta muestra, al
ser la advocación primitiva de la
que recibe el nombre la Dolorosa
del Santo Entierro sevillano. Y
también, ya en la planta superior,
se encuentra la Virgen de la Mer-
ced (en el convento de la Asun-
ción de la calle Guadalquivir),
cuyos orígenes se remontan a la
Reconquista y que muchos sevi-
llanos recuerdan por protagoni-

zar un polémico documental a
principios de los 80 sobre el Ro-
cío (que llegó a ser censurado).

Esta cuarta sala se centra en
San Fernando, personaje históri-
co con quien se relaciona la fun-
dación del Santo Entierro, cuan-
do se encontraba en el Convento
de San Laureano, en el barrio de
los Humeros. Varios son los ense-
res prestados para esta estancia
(dividida con curiosas lonas im-
presas que recrean el campamen-
to del monarca castellano), entre
los que destacan los que vienen
del Cabildo Catedral de Sevilla
(documentos de la Biblioteca Co-
lombina y una plancha de cobre
de Pacheco), del Ayuntamiento
(el pendón de la ciudad) o de
otras hermandades sevillanas,
como la Patrona de los Sastres
con su bandera conmemorativa
por la boda de Carlos I con Isabel
de Portugal, celebrada en el Alcá-
zar en 1526.

UN DESCONOCIDO YACENTE

En una última sala se muestra
una talla poco conocida para los
cofrades: un Cristo yacente, atri-
buido a Pedro Millán (1504), ce-
dido por la parroquia de la Mag-
dalena en 1953 al creerse que fue
el primtivo titular del Santo En-
tierro, posibilidad poco proba-
ble, ya que la imagen original era
articulada para realizar el Ser-
món del Descendimiento.

La exposición permanecerá
abierta en la sede de la Funda-
ción Cajasol hasta el 28 de mar-
zo. Se podrá visitar, de lunes a sá-
bado, en horario de 11:00 a
14:00 y de 18:00 a 21:00.

Logroño, Córdoba y
Écija para celebrar el
Santo Entierro Grande

ANTONIO PIZARRO

El Cristo Yacente y la urna que lo cobija, procedentes de la concatedral de Logroño, que forman pate de la exposición ‘Sanctus’, abierta en la Fundación Cajasol.
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R. S.

El candidato del PP a la Alcaldía
de Sevilla, José Luis Sanz, presen-
tó ayer su proyecto Sevilla recupe-
ra su piel, que contempla la cons-
trucción de 19 bulevares en espa-
cios actualmente descuidados y en
desuso, alguno de los cuales in-
cluirá juegos infantiles, áreas para
mayores o zonas de esparcimiento
canino, entre otros espacios.

Sanz, que estuvo escuchando
los problemas de los vecinos de
Los Bermejales, explicó que “uno
de los aspectos que más caracteri-
zan a las ciudades es la calidad de
sus espacios verdes, generando
importantes beneficios para los
ciudadanos tanto en calidad de vi-
da, como ambientales”. Señaló
que, “en nuestra ciudad es necesa-
rio mejorar los espacios, hay mu-
chas vías o zonas a las que actual-
mente no se les está dando uso y la
mayoría de las veces están en mal
estado de conservación”. Precisa-
mente, los vecinos de Los Berme-
jales le plantearon la necesidad de
más zonas verdes en esta zona.

Por ello, “dentro de mis 20 pro-
yectos singulares con los que quie-
ro cambiar Sevilla contemplo Sevi-
lla Bulevar, dirigido a mejorar to-
das aquellas vías susceptibles de
convertirse en un bulevar, de for-
ma que su adecentamiento y

transformación permita poner en
uso zonas que no están generando
ningún beneficio ni a la ciudad ni
a sus usuarios, obteniendo mejo-
ras ambientales y sociales”.

El candidato del PP a la Alcaldía
detalló que “esta propuesta incre-
mentará las zonas naturales, lo
que contribuirá a mejorar el clima
de la ciudad, ayudando a comba-
tir el calor en las épocas estivales y
generando amplios espacios de
sombra”. Para ello, “vamos a in-
crementar el porcentaje de super-
ficies naturales y permeables, que
frenan los efectos de la isla de ca-
lor, frente a los de superficies du-
ras impermeables. Intervendre-
mos en aquellas vías que tienen
una zona peatonal completamen-
te cubierta con pavimentos duros
(asfalto, solerías), sustituyendo
parte de ese pavimento duro por
otros más naturales y permeables
para conseguir invertir el balance
entre superficies duras y blandas”.

Por otro lado, comentó que se
incrementará la cobertura arbó-
rea y se establecerán sistemas de
riego eficientes en las zonas ver-
des de los bulevares, mediante la
instalación de sistemas de teleges-
tión que ajusten las pautas de rie-
go. Además de la implementación
de riego por goteo en el arbolado
viario. Esta propuesta, según
Sanz, permitirá la creación de dis-

tintas zonas de esparcimiento pa-
ra el uso y disfrute de los ciudada-
nos y el desarrollo de distintas ac-
tividades de ocio al exterior. Se
pretenden crear zonas de paseo,
zonas caninas, zonas de juego in-
fantil, juegos infantiles adaptados,
zonas de ejercicio para personas

mayores y zonas de descanso. En
aquellos bulevares cuya amplitud
lo permita se pretende también
implantar quioscos, detalló.

El candidato del PP a la Alcaldía
explicó que han hecho un estudio
identificando aquellas vías sus-
ceptibles de tener las característi-
cas de un bulevar. Dependiendo
del ancho que tienen dichos bule-

vares se clasifican en tres catego-
rías. En primer lugar, bulevares
con una mediana de hasta 8 me-
tros como Victoria Domínguez Ce-
rrato, Orfebre Cayetano González
y Padre José Sebastián Bandarán
en el Polígono Sur, la calle Parque
Sierra de Castril entre Pino Mon-
tano y El Vacie o Inca Garcilaso en
la Cartuja. “En este tipo propone-
mos los pavimentos blandos me-
diante la creación de zonas verdes
bien con pradera de césped o bien
con plantaciones de arbustos flo-
rales. Incorporación de un itinera-
rio de paseo pavimentado, planta-
ción de arbolado, áreas de descan-
so con bancos y pérgolas cubiertas
con vegetación para dar sombra
natural y zonas caninas”, explicó.
En aquellos bulevares que tengan
algún carril bici cercano se estu-
diará la posibilidad de implantar
aparcamientos para bicis.

En segundo lugar, bulevares
con un ancho de entre 9 y 12 me-
tros, como los de avenidas de Fin-
landia y Alemania en los Bermeja-

les, Ifni en Heliópolis, un lateral
de la avenida de la Paz, Emilio Le-
mos, la Avenida de Las Ciencias y
La Aeronáutica en Sevilla Este o la
Avenida de las Juventudes Musi-
cales en el Polígono Norte. En es-
te tipo de bulevar, también se pro-
pone la creación de zonas de jue-
go infantiles debidamente valla-
das y acotadas para favorecer la
seguridad de los niños.

Y, en tercer lugar, bulevares con
ancho superior a los 12 metros
como los de Ámsterdam, Poeta
Manuel Benítez Carrasco, Aveni-
da de la Paz, Diego Martínez Ba-
rrio, José Saramago, Ronda del
Tamarguillo, Alcalde Manuel del
Valle o Mar de Alborán y Agricul-
tores. La mayor anchura que tie-
nen estos bulevares permitirá la
implantación de quioscos.

En cuanto al coste, “la superfi-
cie total de los 19 bulevares es de
unos 201.429 metros cuadrados
aproximadamente, por lo que el
coste total previsto ronda los 20
millones de euros”.

Sanz construirá 19
bulevares en zonas
descuidadas con
juegos infantiles
● El candidato del PP presenta, tras

escuchar las necesidades y problemas de los

vecinos, su proyecto 'Sevilla recupera su piel'

D. S.

El candidato a la Alcaldía por el PP, Antonio Sanz, habla de su proyecto ‘Sevilla recupera su piel’.

La superficie es de
unos 201.429metros
cuadrados y el coste
ronda los 20millones
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Antes de la guerra

Último dato disponible

PIB

6,8%

0,2%

2,7%

Crecimiento del
último trimestre

5,2%

2.804

-22

2,0%

Ritmo de
creación de

empleo

Empleos creados
por día

En los últimos
6 meses

3,5%

-0,335%

3,506%

9,7%

Subida de precios
desde 2021

Euribor

La economía española 
tras el ataque a Ucrania

15,8%

12,4%

-13,0%

-7,9%

Índice actividad
exportadora

Cartera de pedidos
empresas

exportadoras

61

1.367
1.502

Prima
de riesgo

Bono
a 10 años

(en puntos
básicos)

Deuda pública
En billones

de euros

Fuente: INE, Ministerio de Industria, Ministerio
de Asuntos Económicos y Banco de España

105

2,2%

111,97

1,37

2021 2022 2021 2022

187,50

1,77

Precio medio
electricidad
Euro/Mwh

Precio medio
gasolina

Euro/litro

BRUNO PÉREZ 
MADRID 

«Hay que asumir que vamos a salir de 

esta crisis más pobres de lo que éramos 

hace unos meses». El gobernador del 

Banco de España, Pablo Hernández de 

Cos, tardó solo unos días desde el ini-

cio de la guerra en incorporar a su dis-

curso esta frase de apariencia demole-

dora pero que anticipó el impacto so-

bre la economía española de lo que 

estaba por ocurrir.  

Un año después de la primera in-

cursión de las tropas rusas en Ucra-

nia los españoles pagamos más caro 

prácticamente todo, el poder de com-

pra de los salarios se ha desplomado 

como no ocurría en cuarenta años, la 

actividad económica se ha enfriado 

hasta el punto de casi congelarse y ya 

se atisban los primeros indicios de de-

terioro en la capacidad de nuestras 

empresas para competir en el exterior. 

El cuadro no es tan sombrío a la luz 

de las estadísticas. Estas indican que 

la economía encadenó en 2022 su se-

gundo año creciendo al 5,5%, que se 

crearon cerca de medio millón de nue-

vos empleos y que el valor de las ex-

portaciones alcanzó niveles récord, 

por no hablar del crecimiento de los 

ingresos por impuestos que dejarán 

en caja más de 30.000 millones de eu-

ros extra a golpe de retenciones en las 

nóminas, anticipos por los beneficios 
de las empresas y el IVA de las com-

pras y contrataciones de servicios. 

Los analistas llaman a no dejarse 

fascinar por estas cifras. Aseguran que 

cuentan más del pasado que del pul-

so de la economía, en el que ya adivi-

nan algunas arritmias que amenazan 

con dejar cicatrices permanentes. 

Familias al límite 
El poder adquisitivo de los salarios se 

ha desplomado. Mientras los sueldos 

han crecido un 3,7%, según los datos 

de retenciones en nómina de la Agen-

cia Tributaria, los precios se han en-

carecido un 8,5% y hay bienes de con-

sumo masivo como los alimentos que 

lo han hecho un 16%. «La inflación es 

el gran cambio estructural. Hemos nor-

malizado precios que en 2019 eran ina-

sumibles y se van a tener que absor-

ber tanto por las empresas como los 

trabajadores», opina Alicia Coronil, 

economista jefe de Singular Bank. «El 

FMI ya ha advertido del riesgo por cri-

sis del coste de la vida, ya que tiene 

implicaciones en el bienestar y  en la 

capacidad de empresas y trabajado-

res para consumir e invertir». 

«Somos más pobres. Hay que asu-

mirlo», coincide Javier Díaz-Giménez, 

profesor de Economía del IESE. «El 

coste de la vida se ha encarecido. Que-

da trabajar más para subir los ingre-

sos o gastar menos. Si la gasolina es 

más cara habrá que comprar menos». 

La reflexión del profesor del IESE 

apela a la respuesta del Gobierno, que 

ha realizado un esfuerzo presupues-

tario de 40.000 millones para tratar 

de sostener las rentas de los ciudada-

nos con un serie de medidas (rebajas 

IVA, bonificación al carburante) cuya 

eficacia y eficiencia han cuestionado 

el Banco de España y el ‘think tank’ de 

Hacienda por su escasa focalización.  

«El Gobierno ha optado en su res-

puesta política por alterar los precios 

de los mercados, con efectos pernicio-

sos porque genera deuda pública e im-
pide a los consumidores amoldarse al 

nuevo entorno de precios de merca-

do», cuestiona Díaz-Giménez.  

La otra cara de ese esfuerzo fiscal 

son las subidas de impuestos aproba-

das para financiar esos gastos. «Una 

de las fortalezas con las que España 

salió de la crisis financiera fue la com-

petitividad en costes, pero las subidas 

en los costes fiscales, laborales y re-

gulatorios de las empresas puede tra-

ducirse en pérdidas de competitivi-

dad», advierte Alicia Coronil. 

El riesgo de la competitividad 
«Los grandes fondos están buscando 

inversiones verdes y España es un 

destino atractivo, pero debe garanti-

zar un clima de seguridad jurídica», 

advierte Antonio Madera, responsa-

ble de ‘ratings’ soberanos de Ethifi-

nance. El tiempo apremia. Estados 

La guerra pasa factura: 
precios altos, rentas a la 
baja y parón económico
∑ La economía española encaja el golpe 

pero muestra indicios de pérdida de 
competitividad y consumo más débil  

∑ Los expertos insisten en que saldremos 
más pobres de la crisis y que la clave es 
cómo repartir esa pérdida de bienestar

Un consumidor pagando en  

un establecimiento  // REUTERSD
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Unidos ha puesto sobre la mesa un 

millonario plan de inversiones que 

supone un desafío para el resto de re-

giones del mundo en un momento en 

que las subidas de tipos están enca-

reciendo tanto la financiación públi-

ca como la privada.  

El director de Coyuntura de Funcas, 

Raymond Torres, cree que el riesgo de 

que España se vea arrastrada por la 

pérdida de competitividad de Europa 

es real e insta a utilizar los recursos a 

su alcance. «España tiene ventajas en 

el despliegue de renovables que se ne-

cesita para atenuar la vulnerabilidad 

energética», asegura, «pero para apro-

vecharlas tiene que orientar bien las 

inversiones de los fondos europeos». 

Las estadísticas de volúmenes ex-

portados muestran un incremento vi-

goroso, aupado por el encarecimien-

to de los precios, pero los indicadores 

de pedidos y sentimiento del sector 

exportador llevan meses cayendo. 

El efecto más inmediato de la gue-
rra fue el encarecimiento de la ener-

gía, «algo que podría provocar una re-

cesión en Europa y afectar negativa-

mente a las exportaciones españolas 

de bienes y servicios», explica Ignacio 

de la Torre, de Arcano. En su opinión, 

la caída del 85% del precio del gas des-

de máximos ha diluido ese riesgo. Otros 

analistas creen que los precios no vol-

verán al nivel previo a la guerra y que 

presionarán a familias y empresa. 

El otro flanco de incertidumbre vie-

ne de los tipos de interés del BCE. «El 

tensionamiento de la política mone-

taria se va a prolongar durante bas-

tante tiempo», vaticina Gregorio Iz-

quierdo, del IEE. Y esto augura curvas. 

Para las familias, a las que se les en-

carecerá la hipoteca; para las empre-

sas, a las que invertir les saldrá más 

caro; y para el sector público, que so-

portará más gastos financieros. 
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E
SPAÑA, fiscalizada y bajo 
supervisión. Y es que había 
máxima expectación sobre 
la noticia político-econó-

mica de la semana y parece que si 
uno ya no se acuerda hoy es «que 
no pasó, no pasó»... ¿es así no? 
Memoricemos. Una misión 
europarlamentaria de tres días 
–del pasado lunes 20 al miércoles 
22–, en la que si los anfitriones, el 
Gobierno español y demás 
participantes a los que entrevistar 
–empresarios, pymes, autónomos, 
consultoras, banca, pymes, 
comunidades autónomas...– 
transmitían de forma clara y 
transparente toda la información 
requerida, pues a otra cosa... Pues... 
no. La comitiva encabezada por la 
propia presidenta de la Comisión 
de control presupuestario del 
Parlamento Europeo, la alemana 
Monika Hohlmeier, se fue casi casi 
como llegó. Dicen que no exacta-
mente enfadada, pero sí contraria-
da. «Falta de transparencia en la 
gestión y destino de los fondos», 
explicó. Que las quejas y demandas 
(mayor flexibilidad, agilidad y 
facilidad de acceso en la gestión de 
los fondos de recuperación 
europeos) de empresarios –gran-
des, medianos y pequeños–, 
autónomos y de los representantes 
de las comunidades autónomas le 
sorprendieron sobremanera.  

La alemana, a pesar de su 
simpatía fuera de cámaras, no 
tiene problema alguno en endure-
cer el rictus cuando toca ponerse 
seria si lo que advierte no le 
convence, o si percibe que le toman 
el pelo. O lo intentan. Que los 
dineros son los dineros. Y el dinero 
de los fondos, «es dinero de los 
europeos», tal cual ha reiterado en 
‘off’, en ‘on’ y en como se tercie. 
Según la propia Hohlmeier, «se 
hizo creer a la opinión pública que 
no teníamos derecho a saber de la 
cadena del desembolso» y «me tuve 
que plantar. Es mi trabajo», que la 
principal función de la cámara 

europea es precisamente saber 
dónde va ese dinero y si se utiliza 
correctamente. Pese a quien pese, y 
aunque Bruselas haga la vista 
gorda, si es que la hace, aunque por 
interés... Me cuentan además que la 
alemana se marchó diciendo que 
no entiende aún la trazabilidad del 
dinero de las ayudas europeas en 
España y, desde luego, sin conoci-
miento preciso de la lista de 
beneficiarios y sin datos de 
ejecución final de los Fondos Next 
Generation. ¿Dónde están los 
fondos, matarile rile rile, dónde 
están los fondos...?  

La mujer, me añaden, lamentó 
que no se le mostrara en detalle la 
ejecución real y contable de los 
recursos desplegados. De hecho, se 
quejó en varias ocasiones de que es 
en el último paso, conocer quién 
cobra cada uno de los euros que 
deben ir a revitalizar la economía 
española, donde habría una falta 
de transparencia casi absoluta, 
«hay que evitar que los delincuen-
tes huelan el dinero», apuntó, por 
ello, quizás, no cejó en su empeño 
en preguntar una y otra vez a los 
tres miembros del Gobierno 
interrogados y bajo la lupa –Nadia 
Calviño, María Jesús Montero y 
José Luis Escrivá– por el peliagudo 
asunto de la rebaja del delito de 
malversación –bueno, a Montero 
no le dio tiempo, que tenía que irse 
rauda y veloz a la rueda de prensa 

tras el Consejo de Ministros del 
pasado martes, así que lanzó su 
discurso en poco menos de media 
hora, y  dejó a la alemana y al resto 
del auditorio con su séquito de 
asesores para lo que necesitasen 
saber–. «Señor Escrivá, no está 
respondiendo a mi pregunta», 
hasta cuatro veces o alguna más 
interrumpió e increpó Hohlmeir al 
ministro de Seguridad Social tras 
preguntarle sobre la rebaja del 
delito por el ‘retoque’ del Código 
Penal por parte del Ejecutivo 
español. «Este asunto no es 
importante para este ministerio», 
finalmente zanjaba Escrivá. 
Esquivando la pregunta, más o 
menos como hiciera Calviño un día 
antes, ya que fue en el Ministerio 
de Economía donde la presidenta 
de la misión habló por primera vez 
de malversación, tal y como 
adelantó que haría a ABC en su 
entrevista a finales de enero. 
Incluso la representante política 
del Grupo Popular Europeo en la 
misma sesión llegó a preguntar 
abiertamente por lo mismo a la 
vicepresidenta, que no respondió 
nada al respecto, y se remitió a la 
competencia del Ministerio de 
Justicia.  

Por cierto que la malversación 
fue justo, en el último día de la 
misión, y tras todas las reuniones, 
motivo de debate en la comitiva a 
la hora de preparar el comunicado 
final y de ultimar las conclusiones 
y recomendaciones. De hecho, los 
eurodiputados socialistas lucharon 
por no incluir mención alguna al 
delito de malversación, y menos 
aún a un recorte del delito. 

Mientras, el presidente Sán-
chez, ignorando totalmente la 
misión, se ha marchado a Ucrania. 
¡Qué bien le habría venido un globo 
chino para ponerse el traje de 
faena, convocar un comité de crisis 
en La Moncloa y montarse en el 
Falcon a derribarlo en un acto de 
valor electoral, con dos o tres 
afiliados al PSOE en el avión, un 
fotógrafo y los habituales trompe-
teros del «España va requetebién». 

En definitiva, la comitiva se fue 
sin datos concluyentes de ejecu-
ción real, más allá de porcentajes, 
gráficos y transferencias de flujos 
entre las administraciones, y con la 
mosca detrás de la oreja tras el veto 
determinante de una figura clave a 
quién querían tener delante sí o sí: 
la de Rocío Frutos, ex directora 
general del Plan de Recuperación, 
y de quien nadie del Ejecutivo de 
Sánchez dio explicaciones sobre su 
ausencia. ¿La conclusión general? 
«Seguimos sin saber dónde va el 
dinero... Es imposible seguir el 
rastro de los fondos hasta el 
beneficiario final», Hohlmeier 
‘dixit’, tras sus distintas reuniones. 
Sin trazabilidad de los fondos, sin 
transparencia  y sin delito de 
malversación, ¿dónde está la bolita, 
aquí o aquí?

La misión europea ha cerrado su visita a España con 
dos mensajes: falta más transparencia en la gestión de 
los fondos europeos y es imposible seguir su rastro para 
saber dónde acaban los dineros. Ahí es nada. El 
Gobierno dice que todo va bien y que la fiscalización ha 
ido rodada. Sánchez se ha marchado a Ucrania a falta 
de globos chinos con los que despistar al personal.

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

El acorazado Hohlmeir y 
los trileros de La Moncloa

CON PERMISO

Monika Hohlmeir  // ABC
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Jubilaciones anticipadas 

en el último trimestre cada año

Evolución de retiros 

antes de los 65 años 

Retiro anticipado ante el anuncio de subida del 8,5%

Evolución de la cuantía de la pensión

de los nuevos jubilados (€/mes)

Evolución de la factura mensual

de pensiones (millones de €/mes)

Más presión de gasto para la Seguridad Social

Fuente: Seguridad Social ABC
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GONZALO D. VELARDE  

MADRID 

E
l anuncio de la histórica subi-
da de las pensiones del 8,5% 
para este año generó, al mar-
gen del incremento de las 

prestaciones, que casi la totalidad de 
los trabajadores que se jubilaron an-
ticipadamente durante 2022 les salie-
ra ‘gratis’ al compensar la penaliza-
ción prevista por el adelanto del reti-
ro con la posterior revalorización 
aplicada en enero.  

Así fue para todos los que se jubila-
ron un año y medio antes de la edad 
legal (en 2023 se sitúa en 66 años y cua-
tro meses) ya que el coeficiente reduc-
tor aplicado es menor al porcentaje de 
subida. Pero también ha significado 
una jugosa rebaja de la penalización 
para quienes accedieron con un anti-
cipo mayor al año y medio. Concreta-
mente, se beneficiaron de esta circuns-
tancia los 117.000 trabajadores que se 
jubilaron anticipadamente en 2022.  

Sin embargo, algo más de un tercio 
de todos estos pensionistas que acce-
dieron a la jubilación anticipada lo hi-

cieron tras el anuncio del Gobierno a 
finales de septiembre del pasado año. 
Concretamente, fueron 36.916 traba-
jadores los que se acogieron a la jubi-
lación anticipada entre los meses de 
octubre y diciembre de 2022. Son un 
21% más que en el mismo periodo del 
año previo y el mayor número de al-
tas antes de la edad legal de jubilación 
en el cuarto trimestre de los últimos 
diez años. 

Por contra, si bien se observa cómo 
la subida aceleró los retiros anticipa-
dos en los últimos meses del año, las 
jubilaciones anticipadas muestran una 
clara senda descendente si observa-
mos las que se producen en el conjun-
to de los doce meses. Cabe recordar 
que este era precisamente uno de los 
objetivos principales de la reforma im-
pulsada por el ministro de Inclusión, 
Seguridad Social y Migraciones, José 
Luis Escrivá, con las modificaciones 
introducidas en el esquema de pena-
lizaciones por anticipar la jubilación 
con el objetivo de acercar la edad real 
de retiro en España, en torno a los 64 
años y medio según datos del Banco 
de España, a la edad legal marcada por 

ley y que además da derecho al cien 
por cien de la prestación, que en 2023 
se sitúa en 66 años y cuatro meses –al-
canzará los 67 años en 2027 cuando fi-
nalice el despliegue de las medidas in-
troducidas en la reforma de 2011–.  

En este sentido, aunque bien es 
cierto que el anuncio de la abultada 
subida de 2023 aceleró muchas deci-
siones de trabajadores que tenían una 
perspectiva de jubilarse anticipada-
mente durante este año, el total de 
abandonos del mercado laboral an-
tes de los 65 años mantiene una sen-
da descendente. Si bien el volumen 
de jubilaciones tiene cierto carácter 
cíclico e incluso estacional dentro de 
un mismo año, se observa cómo en la 
última década este fenómeno ha ido 
perdiendo peso. Si en 2012 se dieron 
127.374 retiros anticipados, en 2022 
estos afectaron a un total de 117.397 
personas. Respecto al precedente, las 
jubilaciones antes de tiempo se redu-
cen en un 2,5% y en un 7,8% respecto 
a hace diez años. 

Una diferencia de 320 euros 

En este punto, conviene aclarar que 
en la medida introducida por el Go-
bierno para reducir la brecha entre la 
edad real y legal de retiro responde a 
una tendencia que genera una fuerte 
presión financiera para el sistema: las 
pensiones de los jubilados anticipa-
dos son sustancialmente mayores que 
las de quienes llegan, e incluso reba-
san, la edad legal de retiro. Y esto, a 

pesar de que afrontan las penalizacio-
nes por anticipar la salida del merca-
do laboral. 

Con las cifras oficiales que arroja la 
Seguridad Social señalan que los ac-
tuales beneficiarios de una pensión de 
jubilación con una edad comprendi-
da entre los 60 y 64 años perciben de 
media 1.727 euros mensuales, mien-
tras que los pensionistas de entre 65 
y 69 años cobran de media en este mo-
mento unos 1.408 euros al mes. Supo-
ne una diferencia de 320 euros y un 
22,6% menos de prestación para quie-
nes se ajustan a la edad legal, y que 
además lo hace para poder acceder a 
la totalidad de la paga.  

Es aquí donde aparece el cariz po-
lítico de la medida, la de endurecer los 
supuestos de la jubilación anticipada, 
que entró en vigor a comienzos del pa-
sado ejercicio. El Ministerio de Segu-
ridad Social había detectado que una 
parte importante de los más de 100.000 
retiros prematuros que se producen 

El alza de las pensiones 
disparó un 21% las 
jubilaciones anticipadas 
∑ Entre octubre y diciembre del  

pasado ejercicio se retiraron 
prematuramente 36.916 trabajadores, 
el mayor nivel de la última década   

∑ El total de retiros antes de la edad 
legal cayó un 2,5% en el global del año

El ministro de la Seguridad Social, 

José Luis Escrivá  // JAIME GARCÍA

EN EL ÚLTIMO TRIMESTRE DE 2022

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 47

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 25/02/2023

 España

 32 603 EUR (34,514 USD)

 280,02 cm² (44,9%)

 5429 EUR (5747 USD) 

en el conjunto del año lo hacían, pre-

cisamente, porque eran quienes gene-

raban derecho a las pensiones más al-

tas y en muchos casos accedían con la 

pensión máxima del sistema al pre-

sentar bases de cotización superiores 

a ese límite. 

El problema es que, antes de la re-

forma, la aplicación de las reduccio-

nes –que tras las modificaciones solo 

se endurecen en los casos más extre-

mos, los que deciden anticipar al má-

ximo de 24 meses o cerca– se realiza-

ban sobre la base de cotización de 

modo que en muchos casos, aun apli-

cando las tarifas reductoras más altas 

que preveía la Seguridad Social, estos 

jubilados seguían generando derecho 

a la pensión máxima. Es decir, la in-

conveniencia del sistema generaba que 

un pensionista pudiera adelantar al 

máximo la jubilación, dos años, y no 

tener penalización efectiva sobre su 

prestación.  

Ya no es así. Con la reforma, como 
se ha mencionado, se modificaron los 

coeficientes aunque solo se endure-

cieron los más extremos –el nuevo plie-

go de penalizaciones reduce la rebaja 

en más del 90% de supuestos– pero 

también se estipuló que los coeficien-

tes se aplicarían directamente sobre 

la cuantía de la pensión y no sobre la 

base de cotización. Es decir, ese mis-

mo pensionista con un sueldo que re-

basa la nómina anual de una pensión 

máxima (42.823 euros) y que por lo 

tanto le da derecho a ella, pasaría aho-

ra a aplicársele las reducciones en fun-

ción de los meses anticipo –la máxi-

ma rebaja se sitúa en el 21% para quien 

abandona 24 meses antes y si lo hace 

con menos de 38 años y seis meses de 

cotización– sobre la cuantía de la pen-

sión, por lo que se descontaría a par-

tir de los 3.059 euros en que se sitúa la 

mensualidad máxima del sistema.

36.916 
Es el número de jubilaciones 
anticipadas que se produjeron 
entre octubre y diciembre de 2022, 
el mayor volumen en diez años y 
un 21% más que en 2021.  

Detener la cascada 

El objetivo de la reforma de las 
jubilaciones anticipadas es estre-
char la brecha entre la edad legal 
de jubilación (66 años y 4 meses en 
2023) y la edad efectiva (64 años y 6 
meses), a la que se acogen el 40% de 
los nuevos pensionistas.   

117.397 
Son las jubilaciones anticipadas en 
el conjunto de 2022, es un 2,5% 
menos que el año precedente y el 
menor nivel de la última década sin 
contar el año de la pandemia.   

Motivos de renta 

El Gobierno justifica la reforma en 
la material al advertir que muchos 
de los jubilados anticipados apenas 
experimentaban rebajas de la 
pensión al tener nóminas elevadas. 

22,6 
Es el porcentaje de diferencia entre 
la pensión media de un jubilado 
anticipado y la de quien abandona 
con la edad legal, o más. Concreta-
mente, la brecha asciende a los 230 
euros mensuales. 

MEDIDA INCIPIENTE
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ENRIQUE SERBETO 

CORRESPONSAL EN BRUSELAS 

La denuncia ante la Comisión Europea 
de la reforma del delito de malversa-
ción de dinero público será probable-
mente el resultado más relevante de la 
misión a España de la comisión de con-
trol presupuestario del Parlamento Eu-
ropeo y probablemente aparecerá en la 
resolución sobre la descarga del presu-
puesto de 2021. 

Eso significa que el Ejecutivo comu-
nitario verá aprobadas sus cuentas a 
pesar de las lagunas que siguen apare-
ciendo en la gestión de los fondos de re-
construcción en España, pero entre otras 
recomendaciones tendrá una mención 
en la que se le insta a que impida que 
los países hagan reformas legales que 
favorecen el fraude del dinero público, 
como la que se ha llevado a cabo en Es-
paña. 

De regreso a Bruselas, los miembros 
de la delegación del comité de control 
presupuestario se han puesto a traba-
jar en la redacción del informe de la mi-
sión del Parlamento Europeo que visi-
tó esta semana España por los fondos 
europeos, que deberá ser consensuado 
entre sus miembros, por lo que se es-
pera que el resultado será un documen-
to bastante matizado y con pocas aris-
tas incómodas. Según fuentes parla-
mentarias, ese informe estará en la línea 
de lo que fue el contenido de la compa-
recencia en Madrid de la presidenta del 
comité, la popular alemana Monika 
Hohlmeier, que había sido previamen-
te pactado con todos los integrantes de 
la misión. 

Sin embargo, el objetivo final y la ra-

zón por la que se programó el viaje era 
determinar si se podía cerrar la apro-
bación del uso del presupuesto de la UE 
de 2021 del que es responsable la Co-
misión Europea. De haber encontrado 
evidencias de mal uso de esos fondos 
en cantidades relevantes, los eurodi-
putados podían haber considerado re-
comendar al resto del comité de con-
trol presupuestario no aprobar las cuen-
tas, lo que habría creado una situación 
políticamente gravísima para la Comi-
sión. Según una fuente muy próxima 
al comité, lo que ha marcado la diferen-

cia en el viaje ha sido el descubrimien-
to para muchos de sus miembros de 
que el Gobierno español había aproba-
do una reforma del Código Penal que 
rebaja las penas para casos de malver-
sación de dinero público. Por ello, an-
tes de que se cerrase el plazo para su-
gerir enmiendas al texto de la resolu-
ción sobre el presupuesto, miembros 
de la delegación decidieron registrar 
una con mención explícita a este asun-
to, incluyendo una recomendación di-
rigida a la Comisión Europea para que 
persiga este tipo de comportamiento. 

Sus reuniones con los miembros del 
Gobierno que quisieron recibirlos, Na-
dia Calviño, María Jesús Montero y José 
Luis Escrivá, no sirvieron para esclare-
cer las cosas. Según fuentes conocedo-
ras de esos encuentros, ninguno de los 
ministros quiso ni asumir ni explicar 
las razones por las que el Gobierno del 

que forman parte había decidido reba-
jar las penas para casos de malversa-
ción de fondos públicos en los que no 
haya enriquecimiento personal. Todos 
ellos dieron distintas versiones del mis-
mo argumento según el cual no ha sido 
una decisión de su competencia. No sir-
vió de mucho que se les dijera que de 
todos modos forman parte del Gobier-
no que las ha aprobado y estaban obli-
gados a conocerlo.  

Estado de derecho 
La Comisión ya tiene conocimiento de 
esta reforma, a través de las preguntas 
que le han hecho eurodiputados y pe-
riodistas. Por ahora, según portavoces 
oficiales, la doctrina básica sostiene 
que en este campo de la protección del 
dinero del presupuesto comunitario la 
Comisión «analiza todas las reformas 
pertinentes en el contexto de la Direc-
tiva de Protección de los Intereses Fi-
nancieros de la Unión (PIF)» y en este 
caso, «revisará la reforma en el contex-
to del informe anual sobre el Estado de 
derecho, en lo que respecta a las medi-
das anticorrupción». Ese informe, en 
el que está como asunto pendiente y 
grave la no renovación del Consejo Ge-
neral del Poder Judicial y la negativa 
del Gobierno a aceptar una reforma que 
amplíe el papel de los jueces en la elec-
ción de sus miembros, se publicará coin-
cidiendo con el inicio del semestre de 
presidencia española, lo que puede cau-
sar cierta incomodidad política. Ade-
más, la presidenta de la Comisión, Ur-
sula von der Leyen ya anunció en su 
discurso sobre el estado de la Unión en 
otoño que prevé aprobar una propues-
ta legislativa «para tipificar como de-
lito todas las formas de corrupción en 
todos los Estados miembros, incluido 
el tráfico de influencias, el enriqueci-
miento ilícito, el abuso de poder y la 
malversación», lo que probablemente 
obligará a España a deshacer esa refor-
ma hecha a la carta de los socios del Go-
bierno. 

El Parlamento Europeo alertará a Bruselas 
de la rebaja de la malversación en España

∑ En la resolución sobre 
el presupuesto 
europeo se pedirá a la 
Comisión que impida 
medidas como esta

Monika Hohlmeier, jefa de la misión europea, en Madrid  // JAIME GARCÍA

La Comisión Europea tiene 
planes de anunciar una 
directiva para reforzar la 
lucha contra la corrupción 
en todos los países
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ADRIANA CABEZAS / ISABEL VEGA 

MADRID 

La titular del Juzgado de Instrucción 
número 4 de Santa Cruz de Tenerife 
ha autorizado la colaboración de la 
Comisión Nacional de los Mercados 
y la Competencia (CNMC) para el aná-
lisis de las adjudicaciones bajo sos-
pecha en la trama de mordidas por 
las que investiga al exdiputado na-
cional del PSOE Juan Bernardo Fuen-
tes, conocida como caso Mediador.   

Así, personal de este organismo 
regulador independiente, encargado 
de promover el correcto funciona-
miento de los mercados, participará 
en «cuestiones de consulta y aseso-
ramiento, así como en las fases ne-
cesarias de la investigación de los de-
litos públicos que se instruyen en la 
misma», bajo la dirección del Servi-
cio de Asuntos Internos de la Guar-
dia Civil, según la resolución consul-
tada por ABC.  

En concreto, los investigadores han 
puesto el foco en cuatro expedientes 
de suministro de equipamiento para 
el proyecto financiado con fondos eu-
ropeos GAR-SI Sahel en Mauritania, 
Níger, Mali y Logroño que ascienden 
en su conjunto a 2,3 millones de eu-
ros y que fueron adjudicados entre 
2020 y 2021 por la Fundación Inter-
nacional y para Iberoamérica de Ad-
ministración y Políticas Públicas 
(Fiiapp), un organismo público cuyo 
patronato preside quien ocupe la vi-
cepresidencia primera del Gobierno, 
como ahora Nadia Calviño, y en la que 
figuran además dos ministros y ca-
torce secretarios de Estado.  

Precisamente en esas fechas, tra-
bajaba para la Fiiapp uno de los im-

putados del caso Mediador, el gene-
ral de División de la Guardia Civil 
Francisco Espinosa, hoy retirado. Y 
entre los adjudicatarios de algunos 
lotes de esos grandes expedientes fi-
gura otro empresario investigado en 
la causa, José Santiago Suárez Esté-
vez, alias ‘Pepe Drones’.  

Se sospecha que este empresario 
habría obsequiado con mordidas y 
regalos al general a cambio de que le 
ayudara a conseguir las adjudicacio-
nes en Fiiapp. «Todo lo que hago en 
África, a través del ‘papa’», le dijo al 
mediador de la trama, Antonio Nava-
rro Tacoronte, en referencia al gene-
ral. Y añadió: «En estos últimos quin-
ce días he comido tres veces con él 
porque me presento a...» 

Este último movimiento de la juez 
de autorizar la colaboración de la 
CNMC se suma al requerimiento de 
documentación que ya hizo en este 
sentido a la propia Fiiapp para saber 
quién formaba parte de la mesa de 
contratación de la fundación en aque-
llas fechas y quién era el encargado 
de mantener las comunicaciones con 
las empresas aspirantes.  

GAR-SI Sahel 
GAR-SI Sahel es un proyecto comuni-
tario financiado por la Comisión Eu-
ropea y gestionado por la Fiiapp para 
contribuir a la seguridad de la pobla-
ción y a la estabilización tanto de los 
países del Sahel (Mauritania, Burki-
na Faso, Mali, Níger, Senegal, Chad), 
como de los territorios regionales, in-
cluyendo las zonas más aisladas y 
transfronterizas.  

Liderada por la Guardia Civil, la fi-
nalidad de esta iniciativa pasa por 
crear unidades que permitan a los paí-
ses de la región mejorar la seguridad 
interior y sus capacidades. 

La magistrada autoriza 
que la CNMC ayude a 
analizar adjudicaciones 
bajo sospecha

∑ En el radar, contratos 
de un fundación 
pública pagados       
con fondos europeos 

El organismo regulador 
independiente apoyará     
a la Guardia Civil en la 
«fase de investigación      
de delitos públicos» 

Examinará posibles 
irregularidades en la 
concesión de contratos 
por parte de Fiiapp,        
que preside Nadia Calviño

El general Francisco Espinosa  // ABC
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El caso protagonizado por el exdiputado  
Juan Bernardo Fuentes empezó siendo una 
investigación en Canarias pero ahora comienza 
a adquirir implicaciones de ámbito nacional  

E
N diciembre de 2022, el presidente del Gobierno justifi-
có la rebaja de penas en los nuevos delitos de malversa-
ción porque «la corrupción no era ya una preocupación 
de los españoles». Dos meses después, la mancha del 

caso Mediador se extiende de forma imparable y amenaza al 
PSOE con convertirse en un escándalo de dimensiones hoy im-
previsibles. En este caso se está desvelando, con palabras de la 
Policía, «una trama criminal perfectamente definida y coordi-
nada». Aunque empezó siendo una investigación judicial en Ca-
narias, empieza a tener derivaciones de ámbito nacional. Su lí-
der, el exdiputado Juan Bernardo Fuentes Curbelo, ofrecía sus 
servicios a empresas para lograr tratos de favor en la contrata-
ción pública de ayudas económicas, a cambio de comisiones ile-
gales, según la instrucción judicial. Como en otros casos de co-
rrupción ya conocidos, el detonante de la investigación ha sido 
un arrepentido, Antonio Navarro, quien actuaba como media-
dor entre Fuentes y las empresas y recibía gran parte del dinero 
que luego se repartía la trama. Como hoy informa ABC, una de 
esas empresas recibió en solo dos años hasta dieciséis contratos 
de administraciones gobernadas por los socialistas. En una re-
ciente declaración, Navarro ha implicado al actual presidente de 
Canarias, Ángel Víctor Torres –quien ha negado cualquier res-
ponsabilidad– en la anulación de la multa a una empresa gana-
dera, beneficiaria presuntamente de las gestiones mediadoras 
de la trama de Fuentes Curbelo, conocido como ‘Tito Berni’. 

El caso Mediador ha tardado un tiempo en hacerse hueco en 
la actualidad informativa, pero ya lo ha hecho con las hechuras 
que corresponden a un escándalo que desmiente el optimismo 
interesado de Sánchez sobre la reforma de la malversación. La 
corrupción sigue preocupando a los ciudadanos y sigue siendo 
una realidad delictiva a la que incluso Bruselas llama a comba-
tir, como bien claro lo dejó la presidenta de la comisión de Con-
trol Presupuestario del Europarlamento, Monika Hohlmeier, tras 
su visita a Madrid para revisar la gestión de los fondos europeos. 
Todo esto sucede cuando la trama de corrupción a escala indus-
trial que fueron los ERE falsos de Andalucía sigue generando 
nuevas acusaciones, juicios y condenas; y cuando, desde Valen-
cia, el caso Azud sigue acumulando indicios e informaciones que 
ahora ponen el foco en la posible financiación ilegal de campa-
ñas electorales socialistas. 

El criterio de la Fiscalía canaria impidió a la juez instructora 
acordar la prisión provisional de Fuentes, pese a que la magis-
trada daba por hecho que seguía en contacto con otros miem-
bros de la organización criminal, lo que es tanto como temer por 
la integridad de las pruebas aún no recopiladas por la Policía. 
Llamativa decisión de la Fiscalía, que contrasta con el rigor apli-
cado a otros casos de corrupción, incluso con el encarcelamien-
to preventivo de un general de la Guardia Civil destinado en Ca-
narias, también implicado en la red del Tito Berni. Poco a poco 
va definiéndose una organización criminal que triangulaba el 
Congreso, la administración canaria y la Guardia Civil en bene-
ficio de quienes la juez considera autores de cohechos, extorsio-
nes y tráfico de influencias. Las imágenes de miembros de la tra-
ma con fajos de billetes, consumiendo drogas con prostitutas, 
describen la sordidez de un tipo de delincuencia que discurre 
por las sombras del poder y de las instituciones. También son un 
recordatorio de que no se puede ni debe bajar la guardia en la lu-
cha contra la corrupción, porque los delincuentes no siempre 
actúan con pasamontañas, sino que forman parte de lo más gra-
nado de la sociedad o de sus instituciones más respetables. La 
corrupción sigue ahí y negarla es un error imperdonable.

LA CORRUPCIÓN SIGUE AHÍ

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice


	INDICE
	ASOCIADOS CES
	Andalucia agota los cartuchos para minimizar el dano de la PAC...
	El colapso por las obras en Nervion y Las Razas debe acabar antes de 2024...
	Vinos y Licores de la de Sevilla...
	Diez Leopard espanoles para Ucrania...
	Andalucia atesora 17 de los 30 minerales criticos que quiere la UE...
	El fraude electrico vinculado a marihuana crece un 30 por ciento...
	Una cuarta parte del fraude electrico se debe a plantaciones de marihuana...
	Rafael Sanchez Duran Angeles Munoz Pilar Llop Daniel Franca...
	Orgullo andaluz, orgullo de empresa...
	Premio al proyecto Cartuja Qnat, un modelo urbano...
	El Ayuntamiento vuelve a imponer la ley seca en la Madrugada...
	El Ayuntamiento flexibiliza la ley seca para la Madrugada...
	El Observatorio Economico de Andalucia no preve recesion en 2023...
	Los fondos europeos y el turismo sostendran el crecimiento andaluz en 2023...
	Endesa gano un 77% mas, hasta 2.541 millones, y sube el dividendo a 1,58 euros por accion...
	Endesa dispara su beneficio hasta los 2.541 millones, un 77,1% mas...
	Bogas advierte de que el impuesto a las energeticas afecta a la inversion en renovables...

	ACTUALIDAD ECONOMICA DE SEVILLA
	La Junta gestiona el mayor restaurante de Andalucia...
	Entre el si es si y la privatizacion de la sanidad...
	Educacion trabaja ya en reducir el papeleo de los docentes...
	El PP de Feijoo espera gobernar en 30 capitales tras las elecciones de mayo...
	El PP aspira el 28-M a triplicar las once capitales que gobierna...
	Los andaluces de Cataluna y Valencia celebran el 28-F...
	Sevilla acude a Chicago con datos que avalan el vuelo directo con Estados Unidos...
	Sevilla supera a Barcelona en numero de plazas cinco estrellas por habitante...
	El hotel de lujo de la Gavidia asume la reurbanizacion de la plaza del Duque...
	Sierra Sur reactivacion...
	Los Grammy, un escaparate mundial para Sevilla...
	Dos Hermanas espera un puente que amplie la linea 1 en metrobus...
	La Junta pide transparencia para evitar agravios territoriales...
	La construccion se industrializa por la falta de yeseros, soladores o alicatadores...
	Focus ofrece en la subasta de Abengoa 2,5 millones por el San Pedro Penitente...
	Fin de las obras del Paseo de Torneo antes de abril...
	Torneo estrena plaza, pergola de sombra y 300 metros de paseo...
	Acuerdo para modernizar este ano 21 cuarteles de la provincia...
	El grupo britanico Cox Energy presta 2,5 millones a Abengoa para pagar las nominas...
	La empresa sevillana Grupo R Queralto, finalista nacional del Premio Pyme del Ano 2022...
	Adjudican a Tier1 el equipamiento de 43 puntos Vuela en Huelva, Cadiz y Sevilla...
	Constantina recibe 3,4 millones con los planes Supera, Contigo y Actua para varias mejoras...
	La Junta pide la suspension cautelar del impuesto a las grandes fortunas...
	Logrono, Cordoba y Ecija para celebrar el Santo Entierro Grande...
	Sanz construira 19 bulevares en zonas descuidadas con juegos infantiles...

	MAS NOTICIAS EMPRESARIALES
	La guerra pasa factura: precios altos, rentas a la baja y paron economico...
	El acorazado Hohlmeir y los trileros de La Moncloa...
	El alza de las pensiones disparo un 21% las jubilaciones anticipadas...
	El Parlamento Europeo alertara a Bruselas de la rebaja de la malversacion en Espana...
	La magistrada autoriza que la CNMC ayude a analizar adjudicaciones bajo sospecha...
	LA CORRUPCION SIGUE AHI...


